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SÍNTESIS INFORMATIVA  
 

Sábado 5 de Octubre de 2019 

 

SECRETARIO  
 
Víctor Villalobos: El programa Precios de Garantía busca apoyar a los pequeños 
productores de maíz y frijol (Entrevista) 

Leonardo Curzio, conductor: Este tema de los precios de garantía. Arrancábamos, de 

hecho, la semana con ese tema. 
Y tengo en la línea telefónica al titular de la Secretaría de Agricultura. 

Secretario Villalobos, ¿cómo está? Buenas noches. 
Víctor Villalobos, secretario de Agricultura: Buenas noches, Leonardo. Me da mucho 

gusto saludarte. Y aquí estamos a tus órdenes. 
Conductor: Oiga, pues pedirle, por favor, que nos cuente, que retomemos en qué consiste 

este tema de los precios de garantía. 
Víctor Villalobos: ¿Cómo no? Bueno, pues, como bien lo señalas, el lunes pasado el 

Presidente anuncia en la conferencia de prensa la apertura de las ventanillas para precios 

de garantía de maíz y de frijol. 
Estos precios de garantía tienen una orientación social: la idea es proveer con precios de 

garantía a los agricultores pequeños que tienen hasta cinco hectáreas y que pueden 
producir hasta 20 toneladas, maíz a un precio de garantía de cinco mil 610 pesos; 
igualmente en el frijol, para productores pequeños que van a recibir un precio de 14 mil 500 

pesos por tonelada... 
Conductor: En frijol. En el mercado, ¿cómo está el del frijol y el del maíz, secretario? 
Víctor Villalobos: Bueno, el mercado del maíz andará rayando, llegando a los cuatro mil 

pesos; de modo que claramente es un beneficio... 
Conductor: Mil y pico. 

Víctor Villalobos: Del orden de mil 600 pesos adicionales, en el caso del maíz. 

En el caso del frijol, pues varía el precio. Cabe decir que debido a la sequía, posiblemente, 
el precio se nos incremente en este año, pero se estuvo comprando hace aproximadamente 

un mes, mes y medio, en el orden de los 11-12 pesos... 
Conductor: O sea habría tres mil y pico en el caso... 

Víctor Villalobos: Exacto. 
Conductor: Oiga, pregunta viendo esto, por supuesto, quienes vayan a recibir estos 

precios, van a estar muy bien, pero ¿cómo van a evitar que el zorro no se meta al gallinero, 

que los que tienen, efectivamente, actividad comercial no se beneficien de esto? 
Víctor Villalobos: Esa es una buena pregunta. Lo que se tiene es que todos los productores 

pequeños, de estas unidades de hasta cinco hectáreas en el caso del maíz, y hasta 20 
hectáreas en el caso del frijol, y ahora te comparto la noticia que dio el Presidente el lunes 
y te lo explico un poco con más detalle. 
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Están todos georreferenciados. Quiere decir que sabemos su ubicación, tenemos sus 

polígonos diferenciados y sabemos, a través de la información que tenemos por imágenes 
satelitales y, además, por la información que hemos tenido a través de nuestra presencia 

en el campo, sabemos quiénes son los productores, quiénes son los posesionarios de los 
terrenos y, sobre todo, las capacidades de producción. 
De modo que la idea es que ellos vean en el precio de garantía un beneficio y esto estimula 

la productividad. Y esto es muy importante porque, al garantizarles un precio, al saber que 
su maíz o su frijol se va a vender a un precio competitivo, ellos van a estimular la producción. 

Quiero decir, van a utilizar semilla mejorada, van a invertir en la fertilización, la preparación 
de los terrenos, porque saben que su maíz va a costar, que va tener un precio que no lo 
podría, de otra forma, obtener en el mercado comercial. Entonces esto es un beneficio que 

va a estar directamente a estos pequeños productores. 
Conductor: Ya. Oiga... 

Víctor Villalobos: Quiero decir... 
Conductor: Sí, sí, dígame. 
Víctor Villalobos: Si me lo permites, nada más comentarte que en el caso particular del 

frijol, el anuncio y la buena noticia que se da el lunes es que, a partir de esta cosecha que 
tenemos de primavera-verano, ya no se va a limitar hasta 20 hectáreas, sino que se 

incrementa a 30 hectáreas. 
Quiero decir que, con esto, estamos... y te doy unas cifras, vamos a beneficiar con 20 
hectáreas un promedio de... vamos a beneficiar a 300 mil productores. Al agregar diez 

hectáreas adicionales, estamos anticipando que vamos a tener entre 395 mil y 400 mil 
beneficiarios de este precio de garantía. 
Entonces es un estímulo, es una señal que manda la Secretaría de Agricultura para que los 

agricultores atiendan y, sobre todo, puedan beneficiarse de este precio. 
Conductor: Ya. Oiga y preguntarle: ¿los van a ayudar a desarrollar algunas capacidades, 

digamos, de comercialización de algunos productos? 
Mire, el otro día fui a comer a un restaurante -no diré el nombre y usted me disculpará porque 
no recuerdo bien el tema- no, pero le llamaban jitomate riñonero o algo así, uno de Oaxaca 

que es súper especial, y que, bueno, vale un Perú, ¿no?, carísimo el dichoso tomate. Pero 
el fomentar que este maíz criollo, que estos productos que tienen algo de especial y algo de 

mágico se puedan vender mejor y no solamente verlos como un tema de subsistencia, 
¿puede ser una prioridad de su Secretaría? 
Víctor Villalobos: Claro que sí. Qué bueno que se señala porque, efectivamente, nosotros 

estamos iniciando un programa para darle un precio especial a los maíces nativos. ¿Qué 
quiero decir con esto? Que tenemos 56 razas nativas en todo el terri torio nacional. Como 

usted sabe, somos centro de origen y de domesticación del maíz. 
Conductor: Claro. 
Víctor Villalobos: Pero, tristemente, estos maíces no tienen los rendimientos de las 

variedades híbridas, entonces, cuando estos atienden o cuando llegan al mercado que se 
les pagan a los mismos precios, cuando en un caso, por ejemplo, la semilla híbrida puede 

producir hasta siete toneladas y en los maíces nativos no pasa de una tonelada y media. 
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Entonces, tristemente, el precio está marcando esa diferencia y, en consecuencia, hay la 

tendencia a que vayamos desplazando los maíces nativos por los maíces mejorados. 
Si no le damos un precio preferencial, si no reconocemos las calidades, la riqueza 

nutricional, las tradiciones y la cultura de nuestros maíces nativos, pues habría la tendencia 
a perderlos. 
De modo que, tomando en cuenta esto, estamos iniciando un programa que va a privilegiar 

y, con precio, va a fomentar el cultivo de los maíces nativos con su bajo rendimiento pero 
con un mejor precio. 
Conductor: Ya. Bueno, porque hay países que, digamos, en este caso hablamos del maíz, 

entiendo que también el trigo panificable va a tener precio de garantía, pero hay países 
europeos que cuidan su pan, incluso tiene, en este caso, usando ese cereal fundamental 

para ellos, el equivalente para nosotros del maíz, y le dan denominación de origen, 
secretario. 
Víctor Villalobos: Efectivamente... 
Conductor: Imagínese una tortilla con denominación de origen. 
Víctor Villalobos: Exactamente, que podríamos decir: "Este mole poblano se come con 

esta tortilla que viene de la Sierra de Oaxaca con una característica particular y eso le daría 
un precio...". 
Conductor: Ya me está dando usted hambre, secretario. 
Víctor Villalobos: O sea, efectivamente, ocurre que tenemos un país que... 
Conductor: Eso da valor, ¿no? 

Víctor Villalobos: Exacto, es que hay que agregarle valor a toda esta diversidad que es 

una gran riqueza que, afortunadamente, aún conservamos gracias a nuestros campesinos, 
a los indígenas que se han dado a la tarea de ir, generación tras generación, conservando 

esta riqueza. 
Tenemos que revalorarla, tenemos que darle un acceso a un mercado diferenciado, como 

usted bien lo señala, y, sobre todo, precio. Esa es la única y la más eficiente forma de 
mantenerlo, de perpetuar su especia. 
Conductor: Ya. Secretario, hace unos días platicaba con Bosco de la Vega y se mostraba 

muy preocupado porque esta agricultura, no la que atienden con los precios de garantía, 
sino la agricultura esta que, bueno, pues va, efectivamente, contratando cobertura, la 

agricultura comercial, no se siente ampara por esta administración. ¿Qué es lo que está 
ocurriendo? 
Víctor Villalobos: No es que no se sienta amparada. De hecho, tenemos una comunicación 

muy fluida con ellos, con la agroindustria. 
Déjeme explicarlo de esta forma: México es un país diverso, México tiene diferentes tipos 

de agricultura, de modo que no podemos tener una política agrícola uniforme cuando hay 
esas diferencias. 
Entonces, es claro que la agricultura que hoy día, afortunadamente, ha posicionado a 

nuestros productos en los mercados más exigentes como el del aguacate, como nuestros 
cárnicos, como las berries, que ha sido muy exitoso, lo que requieren no es recursos 

económicos, lo que requieren es un acompañamiento para abrir mercados, para que los 
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bienes públicos... y aquí los bienes públicos que ellos requieren son temas de sanidades, 

por ejemplo, el tema de información oportuna... 
Conductor: ¿SENASICA queda perfectamente fortalecida? O sea, ¿no le van a dar 

recortón en el presupuesto, secretario? 
VV. Definitivamente no. Y ésa sería, digamos, la estructura que más vamos a salvaguardar 
y claramente el Presidente así lo reconoce y no va a tener recortes, no va a tener, digamos, 

ningún riesgo presupuestario, al contrario: tenemos amenazas internacionales en términos 
de enfermedades y plagas y México está expuesto por su apertura de mercado, entonces, 

tenemos que ser muy claros en eso. 
Pero volviendo al tema: lo que le comentaba es que en esta diferenciación de la forma de 
establecer las políticas públicas, pues los recursos están canalizados a los agricultores que 

requieren de más apoyos financieros y la agricultura que hoy día, insisto, ha venido 
desarrollándose en una forma muy eficiente, pues tendrá otro tipo de necesidades y a todos 

hemos de atender, como lo hemos venido haciendo. 
Conductor: Ya platicamos de toda la parte de esta agricultura por contrato, entiendo que 

no sólo había asesoría, sino algún apoyo. Ese apoyo, entiendo, se retira. ¿La asesoría se 

mantiene? Me decía Bosco de la Vega, no conozco exactamente qué hacían, pero una 
buena parte de los representantes de la Secretaría en el exterior también lo retiran, 
secretario. 
Víctor Villalobos: Teníamos siete consejerías en diferentes países estratégicos, vamos a 

mantener tres de ellas, una en Estados Unidos, que nos atenderá Canadá y Estados Unidos, 

todo el tema de Tratado de libre comercio, que es vital para nosotros. 
Tenemos otra consejería que se mantiene y se fortalece en Bruselas, para atender toda la 
Unión Europea, o sea, estamos hablando de los 24 países, de una forma muy eficiente. 

Y tenemos la consejería en Japón, que va a fortalecer la relación -o la va a seguir 
manteniendo- en una forma más eficiente con los países asiáticos y los países árabes. 
Conductor: ¿China no? 
Víctor Villalobos: Sí, le escucho. 
Conductor: ¿China no? ¿En China no va a haber representante? 

Víctor Villalobos: Claro, China está siendo atendido desde Japón. Vale decir que el 

próximo mes yo estaré viajando a China porque vamos a firmar el protocolo del sorgo, 

traemos también otros protocolos para apertura de mercados. 
Y en este sentido, cuando nuestras capacidades, digamos, ubicadas en las regiones o en 
los países, en este caso, Japón, siempre estará respaldado por nuestro personal de base, 

nuestro personal acá en México y, en lo personal, de un servidor. 
Yo estaré viajando, yo estuve en abril y firmé el protocolo para plátano y ahora me toca, 

posiblemente, firmar tres protocolos más. 
Conductor: Porque poco le podemos vender a los chinos que no sea productos del sector 

primario, ¿no? 
Víctor Villalobos: Efectivamente. Y son muy cotizados. 
Conductor: Sí. 
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Víctor Villalobos: Digamos, de la agroindustria, el tema del tequila, de hecho, ellos están 

apuntando a que van a ser el segundo consumidor de tequila en aproximadamente cinco 
años, lo cual es una buena noticia, pero también toda la parte de productos del mar, de la 

acuacultura, la parte de los cárnicos, las víscera, que eso es algo que vamos a hablar ya 
para formalizar. Ellos tienen una gran demanda de vísceras de bovino, de cerdo, de pollo. 
Y el sorgo, que es muy importante porque ellos lo usan para producir su aguardiente. De 

modo que ya hicieron una inspección. Tenemos un sorgo de la mejor calidad en Sinaloa, en 
Tamaulipas y vamos a negociar. Este es el que está ya listo para la firma, de modo que 

vamos a poder acomodar una importante parte de nuestra cosecha de sorgo, posiblemente 
incrementarla a través de este protocolo firmado con China. 
Conductor: Oiga ¿y sí nos ahorramos mucho dinero quitando esos consejeros? A mí me 

parece que es, digo, para un país que tiene seis billones de presupuesto, ahorrarse un 
consejero y que el secretario tenga que estar viajando a China, no sé si me parece una 

buena decisión administrativa. Digo, no porque no viaje usted a China, que, además, creo 
que lo mandan en turista, ¿no?, no debe ser nada agradable. 
Víctor Villalobos: Así es. Pero, mire, lo que tenemos es que en las embajadas tenemos 

gente capacitada, gente preparada... 
Conductor: Pero, ¿para temas agrícolas? 

Víctor Villalobos: De alguna parte, de alguna forma. En algunas, obviamente, en algunas 

embajadas más que en otras. 
Conductor: Bien. Oiga, pero... 

Víctor Villalobos: Sí, dígame. 
Conductor: No, no, no, ya me queda claro. Entonces, tres sí se quedan. 

En términos presupuestales, parte de lo que, digamos, desempeñaba su Secretaría, ¿pasa 

ahora a lo que se llama Bienestar? 
Víctor Villalobos: No, más bien hay que ver... Yo tengo y continúo con mis programas, de 

hecho, se fortalecen los programas que hemos señalado como prioritarios... 
Conductor: Pero "Sembrando vida", por ejemplo, ¿depende de usted? 
Víctor Villalobos: No, "Sembrando vida" siempre ha estado en la Secretaría de Bienestar 

y nosotros participamos complementando el accionar de este programa, a través, 
casualmente, de las partes sanitarias, certificando viveros desde el punto de vista sanitario.  

También garantizando la genética de los productos, la calidad, si estamos hablando de 
árboles frutales o si estamos hablando también de cacao o de café, estamos participando 
en ese sentido. 
Conductor: Sí. 
Víctor Villalobos: Y, finalmente, la asistencia técnica y el acompañamiento a través de 

nuestro instituto, el Inifap. 
Conductor: Ya. Oiga, bueno, ¿y la relación con Centroamérica a través de Sembrando Vida 

-por cierto- región que usted conoce al dedillo- la lleva usted o la lleva también Bienestar? 
Víctor Villalobos: La lleva Bienestar aunque, recientemente, por instrucciones del señor 

Presidente, participé en la Cumbre Presidencial en San Pedro Sula, en Honduras. Ahí 

tuvimos la oportunidad de hablar con todos los ministros de agricultura -lo cuales me 
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conocen bien y los conozco- y hubo también la oportunidad de invitarlos a México. 

Estuvieron aquí en cancillería. Y el tema que nos permitió convocarlos es el tema de los 
bajos precios del café. 

Con ellos y a raíz de la Cumbre Presidencial, México presentó una propuesta para que en 
la asociatividad entre los países centroamericanos, México y Colombia, podamos tener una 
fortaleza mayor para gestionar mejores precios para nuestro café, que es de la mejor calidad 

del mundo. 
Conductor: Sí. 

Víctor Villalobos: Entonces, no podemos competir con volúmenes como Vietnam o como 

Brasil, pero sí lo hacemos definitivamente en calidad y no se vale que nos estén castigando 
el precio como si fuera pues un café de menor calidad. 

Entonces, la fortaleza de la unión nos ha permitido seguir gestionando, donde la cancillería 
ha jugado un papel muy importante. 
Conductor: Y también le tenemos que meter dinero, ¿no?, ahí a la comercialización. Me 

sigo preguntando por qué los guatemaltecos nos dicen que "El volcán de oro" es el mejor 
del mundo -no lo dudo- y nosotros no tengamos uno de esa categoría, secretario. 
Víctor Villalobos: Mire, tenemos... 
Conductor: Algo así, que la marca se asocie a eso. 

Víctor Villalobos: Sí, sí, efectivamente, pero tenemos cafés de la más alta calidad... 
Conductor: Sí, no lo dudo. 
Víctor Villalobos: De hecho, se equilibra con el café centroamericano, con el café 

colombiano. Sí nos falta algo de marketing, de comercialización, porque no tenemos ningún 
problema en términos de la calidad... 
Conductor: No. 

Víctor Villalobos: Es café de altura, con excelente aroma, etcétera. 
Conductor: Sí, sí de lo mejor del mundo. Y también se le agregaría valor a eso. 

Secretario Villalobos, siempre es un placer conversar con usted. 
Víctor Villalobos: ¿Cómo no, Leonardo? Pues estoy siempre a la orden. 
Conductor: Cuídese. 

El secretario de Agricultura. 

Bueno, pues ahí lo tiene, un montón de desafíos, este tema de los precios de garantía y 

todo lo demás. 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp3/165466843.mp3 
https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20191004/en-que-consisten-los-precios-de-

garantia/ 
 

http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp3/165466843.mp3
https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20191004/en-que-consisten-los-precios-de-garantia/
https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20191004/en-que-consisten-los-precios-de-garantia/
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SÍNTESIS INFORMATIVA  
 

Sábado 5 de Octubre de 2019 
 

SECRETARIO  
 
Precios de Garantía con Orientación Social: Víctor Villalobos.- A fin de generar con el 
precio de garantía un beneficio económico y estimular la productividad de los pequeños 
productores, el gobierno de la Republica apoya con 5 mil 600 pesos por tonelada de frijol a 
aquellos campesinos que pueden producir hasta 20 toneladas de maíz y en el caso del frijol 
con 14 mil 500 pesos por tonelada, aseguró el secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos. Estos precios de garantía tienen una orientación social para estimular la 
productividad y beneficiar de manera económica entre 395 mil y 400 mil productores, 
enfatizó. Respecto al apoyo a los grandes productores detalló que estos tienen necesidades 
diferentes de apoyo en relación con los pequeños productores por lo que los estímulos a 
este segmento no solo se mantienen, sino que se fortalecen con acciones a favor de la 
industria, por ejemplo, con las Consejerías en Bruselas para atender 24 países de la Unión 
Europea y la de Japón para el mercado Asiático y los países Árabes. Negó el secretario 
Villalobos que el SENASICA desaparezca y destacó su importancia en la protección de 
riesgos sanitarios y en este sentido, aseguró que el Presidente de la República así lo 
reconoce. 
 
Víctor Villalobos: El programa Precios de Garantía busca apoyar a los pequeños 
productores de maíz y frijol (Entrevista) 
Leonardo Curzio (LC), conductor: Este tema de los precios de garantía. Arrancábamos, de 
hecho, la semana con ese tema. 
Y tengo en la línea telefónica al titular de la Secretaría de Agricultura. 
Secretario Villalobos, ¿cómo está? Buenas noches. 
Víctor Villalobos (VV), secretario de Agricultura: Buenas noches, Leonardo. Me da mucho 
gusto saludarte. Y aquí estamos a tus órdenes. 
LC: Oiga, pues pedirle, por favor, que nos cuente, que retomemos en qué consiste este 
tema de los precios de garantía. 
VV: ¿Cómo no? Bueno, pues, como bien lo señalas, el lunes pasado el Presidente anuncia 
en la conferencia de prensa la apertura de las ventanillas para precios de garantía de maíz 
y de frijol. 
Estos precios de garantía tienen una orientación social: la idea es proveer con precios de 
garantía a los agricultores pequeños que tienen hasta cinco hectáreas y que pueden 
producir hasta 20 toneladas, maíz a un precio de garantía de cinco mil 610 pesos; 
igualmente en el frijol, para productores pequeños que van a recibir un precio de 14 mil 500 
pesos por tonelada... 
LC: En frijol. En el mercado, ¿cómo está el del frijol y el del maíz, secretario? 
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VV: Bueno, el mercado del maíz andará rayando, llegando a los cuatro mil pesos; de modo 
que claramente es un beneficio... 
LC: Mil y pico. 
VV: Del orden de mil 600 pesos adicionales, en el caso del maíz. 
En el caso del frijol, pues varía el precio. Cabe decir que debido a la sequía, posiblemente, 
el precio se nos incremente en este año, pero se estuvo comprando hace aproximadamente 
un mes, mes y medio, en el orden de los 11-12 pesos... 
LC: O sea habría tres mil y pico en el caso... 
VV: Exacto. 
LC: Oiga, pregunta viendo esto, por supuesto, quienes vayan a recibir estos precios, van a 
estar muy bien, pero ¿cómo van a evitar que el zorro no se meta al gallinero, que los que 
tienen, efectivamente, actividad comercial no se beneficien de esto? 
VV: Esa es una buena pregunta. Lo que se tiene es que todos los productores pequeños, 
de estas unidades de hasta cinco hectáreas en el caso del maíz, y hasta 20 hectáreas en el 
caso del frijol, y ahora te comparto la noticia que dio el Presidente el lunes y te lo explico un 
poco con más detalle. 
Están todos georreferenciados. Quiere decir que sabemos su ubicación, tenemos sus 
polígonos diferenciados y sabemos, a través de la información que tenemos por imágenes 
satelitales y, además, por la información que hemos tenido a través de nuestra presencia 
en el campo, sabemos quiénes son los productores, quiénes son los posesionarios de los 
terrenos y, sobre todo, las capacidades de producción. 
De modo que la idea es que ellos vean en el precio de garantía un beneficio y esto estimula 
la productividad. Y esto es muy importante porque, al garantizarles un precio, al saber que 
su maíz o su frijol se va a vender a un precio competitivo, ellos van a estimular la producción. 
Quiero decir, van a utilizar semilla mejorada, van a invertir en la fertilización, la preparación 
de los terrenos, porque saben que su maíz va a costar, que va tener un precio que no lo 
podría, de otra forma, obtener en el mercado comercial. Entonces esto es un beneficio que 
va a estar directamente a estos pequeños productores. 
LC: Ya. Oiga... 
VV: Quiero decir... 
LC: Sí, sí, dígame. 
VV: Si me lo permites, nada más comentarte que en el caso particular del frijol, el anuncio y 
la buena noticia que se da el lunes es que, a partir de esta cosecha que tenemos de 
primavera-verano, ya no se va a limitar hasta 20 hectáreas, sino que se incrementa a 30 
hectáreas. 
Quiero decir que, con esto, estamos... y te doy unas cifras, vamos a beneficiar con 20 
hectáreas un promedio de... vamos a beneficiar a 300 mil productores. Al agregar diez 
hectáreas adicionales, estamos anticipando que vamos a tener entre 395 mil y 400 mil 
beneficiarios de este precio de garantía. 
Entonces es un estímulo, es una señal que manda la Secretaría de Agricultura para que los 
agricultores atiendan y, sobre todo, puedan beneficiarse de este precio. 
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LC: Ya. Oiga y preguntarle: ¿los van a ayudar a desarrollar algunas capacidades, digamos, 
de comercialización de algunos productos? 
Mire, el otro día fui a comer a un restaurante -no diré el nombre y usted me disculpará porque 
no recuerdo bien el tema- no, pero le llamaban jitomate riñonero o algo así, uno de Oaxaca 
que es súper especial, y que, bueno, vale un Perú, ¿no?, carísimo el dichoso tomate. Pero 
el fomentar que este maíz criollo, que estos productos que tienen algo de especial y algo de 
mágico se puedan vender mejor y no solamente verlos como un tema de subsistencia, 
¿puede ser una prioridad de su Secretaría? 
VV: Claro que sí. Qué bueno que se señala porque, efectivamente, nosotros estamos 
iniciando un programa para darle un precio especial a los maíces nativos. ¿Qué quiero decir 
con esto? Que tenemos 56 razas nativas en todo el territorio nacional. Como usted sabe, 
somos centro de origen y de domesticación del maíz. 
LC: Claro. 
VV: Pero, tristemente, estos maíces no tienen los rendimientos de las variedades híbridas, 
entonces, cuando estos atienden o cuando llegan al mercado que se les pagan a los mismos 
precios, cuando en un caso, por ejemplo, la semilla híbrida puede producir hasta siete 
toneladas y en los maíces nativos no pasa de una tonelada y media. 
Entonces, tristemente, el precio está marcando esa diferencia y, en consecuencia, hay la 
tendencia a que vayamos desplazando los maíces nativos por los maíces mejorados. 
Si no le damos un precio preferencial, si no reconocemos las calidades, la riqueza 
nutricional, las tradiciones y la cultura de nuestros maíces nativos, pues habría la tendencia 
a perderlos. 
De modo que, tomando en cuenta esto, estamos iniciando un programa que va a privilegiar 
y, con precio, va a fomentar el cultivo de los maíces nativos con su bajo rendimiento pero 
con un mejor precio. 
LC: Ya. Bueno, porque hay países que, digamos, en este caso hablamos del maíz, entiendo 
que también el trigo panificable va a tener precio de garantía, pero hay países europeos que 
cuidan su pan, incluso tiene, en este caso, usando ese cereal fundamental para ellos, el 
equivalente para nosotros del maíz, y le dan denominación de origen, secretario. 
VV: Efectivamente... 
LC: Imagínese una tortilla con denominación de origen. 
VV: Exactamente, que podríamos decir: "Este mole poblano se come con esta tortilla que 
viene de la Sierra de Oaxaca con una característica particular y eso le daría un precio...". 
LC: Ya me está dando usted hambre, secretario. 
VV: O sea, efectivamente, ocurre que tenemos un país que... 
LC: Eso da valor, ¿no? 
VV: Exacto, es que hay que agregarle valor a toda esta diversidad que es una gran riqueza 
que, afortunadamente, aún conservamos gracias a nuestros campesinos, a los indígenas 
que se han dado a la tarea de ir, generación tras generación, conservando esta riqueza. 
Tenemos que revalorarla, tenemos que darle un acceso a un mercado diferenciado, como 
usted bien lo señala, y, sobre todo, precio. Esa es la única y la más eficiente forma de 
mantenerlo, de perpetuar su especia. 
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LC: Ya. Secretario, hace unos días platicaba con Bosco de la Vega y se mostraba muy 
preocupado porque esta agricultura, no la que atienden con los precios de garantía, sino la 
agricultura esta que, bueno, pues va, efectivamente, contratando cobertura, la agricultura 
comercial, no se siente ampara por esta administración. ¿Qué es lo que está ocurriendo? 
VV: No es que no se sienta amparada. De hecho, tenemos una comunicación muy fluida 
con ellos, con la agroindustria. 
Déjeme explicarlo de esta forma: México es un país diverso, México tiene diferentes tipos 
de agricultura, de modo que no podemos tener una política agrícola uniforme cuando hay 
esas diferencias. 
Entonces, es claro que la agricultura que hoy día, afortunadamente, ha posicionado a 
nuestros productos en los mercados más exigentes como el del aguacate, como nuestros 
cárnicos, como las berries, que ha sido muy exitoso, lo que requieren no es recursos 
económicos, lo que requieren es un acompañamiento para abrir mercados, para que los 
bienes públicos... y aquí los bienes públicos que ellos requieren son temas de sanidades, 
por ejemplo, el tema de información oportuna... 
LC: ¿Senasica queda perfectamente fortalecida? O sea, ¿no le van a dar recortón en el 
presupuesto, secretario? 
VV. Definitivamente no. Y ésa sería, digamos, la estructura que más vamos a salvaguardar 
y claramente el Presidente así lo reconoce y no va a tener recortes, no va a tener, digamos, 
ningún riesgo presupuestario, al contrario: tenemos amenazas internacionales en términos 
de enfermedades y plagas y México está expuesto por su apertura de mercado, entonces, 
tenemos que ser muy claros en eso. 
Pero volviendo al tema: lo que le comentaba es que en esta diferenciación de la forma de 
establecer las políticas públicas, pues los recursos están canalizados a los agricultores que 
requieren de más apoyos financieros y la agricultura que hoy día, insisto, ha venido 
desarrollándose en una forma muy eficiente, pues tendrá otro tipo de necesidades y a todos 
hemos de atender, como lo hemos venido haciendo. 
LC: Ya platicamos de toda la parte de esta agricultura por contrato, entiendo que no sólo 
había asesoría, sino algún apoyo. Ese apoyo, entiendo, se retira. ¿La asesoría se mantiene? 
Me decía Bosco de la Vega, no conozco exactamente qué hacían, pero una buena parte de 
los representantes de la Secretaría en el exterior también lo retiran, secretario. 
VV: Teníamos siete consejerías en diferentes países estratégicos, vamos a mantener tres 
de ellas, una en Estados Unidos, que nos atenderá Canadá y Estados Unidos, todo el tema 
de Tratado de libre comercio, que es vital para nosotros. 
Tenemos otra consejería que se mantiene y se fortalece en Bruselas, para atender toda la 
Unión Europea, o sea, estamos hablando de los 24 países, de una forma muy eficiente. 
Y tenemos la consejería en Japón, que va a fortalecer la relación -o la va a seguir 
manteniendo- en una forma más eficiente con los países asiáticos y los países árabes. 
LC: ¿China no? 
VV: Sí, le escucho. 
LC: ¿China no? ¿En China no va a haber representante? 
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VV: Claro, China está siendo atendido desde Japón. Vale decir que el próximo mes yo estaré 
viajando a China porque vamos a firmar el protocolo del sorgo, traemos también otros 
protocolos para apertura de mercados. 
Y en este sentido, cuando nuestras capacidades, digamos, ubicadas en las regiones o en 
los países, en este caso, Japón, siempre estará respaldado por nuestro personal de base, 
nuestro personal acá en México y, en lo personal, de un servidor. 
Yo estaré viajando, yo estuve en abril y firmé el protocolo para plátano y ahora me toca, 
posiblemente, firmar tres protocolos más. 
LC: Porque poco le podemos vender a los chinos que no sea productos del sector primario, 
¿no? 
VV: Efectivamente. Y son muy cotizados. 
LC: Sí. 
VV: Digamos, de la agroindustria, el tema del tequila, de hecho, ellos están apuntando a 
que van a ser el segundo consumidor de tequila en aproximadamente cinco años, lo cual es 
una buena noticia, pero también toda la parte de productos del mar, de la acuacultura, la 
parte de los cárnicos, las víscera, que eso es algo que vamos a hablar ya para formalizar. 
Ellos tienen una gran demanda de vísceras de bovino, de cerdo, de pollo. 
Y el sorgo, que es muy importante porque ellos lo usan para producir su aguardiente. De 
modo que ya hicieron una inspección. Tenemos un sorgo de la mejor calidad en Sinaloa, en 
Tamaulipas y vamos a negociar. Este es el que está ya listo para la firma, de modo que 
vamos a poder acomodar una importante parte de nuestra cosecha de sorgo, posiblemente 
incrementarla a través de este protocolo firmado con China. 
LC: Oiga ¿y sí nos ahorramos mucho dinero quitando esos consejeros? A mí me parece 
que es, digo, para un país que tiene seis billones de presupuesto, ahorrarse un consejero y 
que el secretario tenga que estar viajando a China, no sé si me parece una buena decisión 
administrativa. Digo, no porque no viaje usted a China, que, además, creo que lo mandan 
en turista, ¿no?, no debe ser nada agradable. 
VV: Así es. Pero, mire, lo que tenemos es que en las embajadas tenemos gente capacitada, 
gente preparada... 
LC: Pero, ¿para temas agrícolas? 
VV: De alguna parte, de alguna forma. En algunas, obviamente, en algunas embajadas más 
que en otras. 
LC: Bien. Oiga, pero... 
VV: Sí, dígame. 
LC: No, no, no, ya me queda claro. Entonces, tres sí se quedan. 
En términos presupuestales, parte de lo que, digamos, desempeñaba su Secretaría, ¿pasa 
ahora a lo que se llama Bienestar? 
VV: No, más bien hay que ver... Yo tengo y continúo con mis programas, de hecho, se 
fortalecen los programas que hemos señalado como prioritarios... 
LC: Pero "Sembrando vida", por ejemplo, ¿depende de usted? 
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VV: No, "Sembrando vida" siempre ha estado en la Secretaría de Bienestar y nosotros 
participamos complementando el accionar de este programa, a través, casualmente, de las 
partes sanitarias, certificando viveros desde el punto de vista sanitario. 
También garantizando la genética de los productos, la calidad, si estamos hablando de 
árboles frutales o si estamos hablando también de cacao o de café, estamos participando 
en ese sentido. 
LC: Sí. 
VV: Y, finalmente, la asistencia técnica y el acompañamiento a través de nuestro instituto, 
el Inifap. 
LC: Ya. Oiga, bueno, ¿y la relación con Centroamérica a través de Sembrando Vida -por 
cierto- región que usted conoce al dedillo- la lleva usted o la lleva también Bienestar? 
VV: La lleva Bienestar aunque, recientemente, por instrucciones del señor Presidente, 
participé en la Cumbre Presidencial en San Pedro Sula, en Honduras. Ahí tuvimos la 
oportunidad de hablar con todos los ministros de agricultura -lo cuales me conocen bien y 
los conozco- y hubo también la oportunidad de invitarlos a México. Estuvieron aquí en 
cancillería. Y el tema que nos permitió convocarlos es el tema de los bajos precios del café. 
Con ellos y a raíz de la Cumbre Presidencial, México presentó una propuesta para que en 
la asociatividad entre los países centroamericanos, México y Colombia, podamos tener una 
fortaleza mayor para gestionar mejores precios para nuestro café, que es de la mejor calidad 
del mundo. 
LC: Sí. 
VV: Entonces, no podemos competir con volúmenes como Vietnam o como Brasil, pero sí 
lo hacemos definitivamente en calidad y no se vale que nos estén castigando el precio como 
si fuera pues un café de menor calidad. 
Entonces, la fortaleza de la unión nos ha permitido seguir gestionando, donde la cancillería 
ha jugado un papel muy importante. 
LC: Y también le tenemos que meter dinero, ¿no?, ahí a la comercialización. Me sigo 
preguntando por qué los guatemaltecos nos dicen que "El volcán de oro" es el mejor del 
mundo -no lo dudo- y nosotros no tengamos uno de esa categoría, secretario. 
VV: Mire, tenemos... 
LC: Algo así, que la marca se asocie a eso. 
VV: Sí, sí, efectivamente, pero tenemos cafés de la más alta calidad... 
LC: Sí, no lo dudo. 
VV: De hecho, se equilibra con el café centroamericano, con el café colombiano. Sí nos falta 
algo de marketing, de comercialización, porque no tenemos ningún problema en términos 
de la calidad... 
LC: No. 
VV: Es café de altura, con excelente aroma, etcétera. 
LC: Sí, sí de lo mejor del mundo. Y también se le agregaría valor a eso. 
Secretario Villalobos, siempre es un placer conversar con usted. 
VV: ¿Cómo no, Leonardo? Pues estoy siempre a la orden. 
LC: Cuídese. 
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El secretario de Agricultura. 
Bueno, pues ahí lo tiene, un montón de desafíos, este tema de los precios de garantía y 
todo lo demás. 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp3/165466843.mp3 
https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20191004/en-que-consisten-los-precios-de-
garantia/ 
 

Boletín.- 420 Prevén mayor proveeduría de pequeños productores de leche, soya y 
frutas a industria nacional de alimentos- Sostiene titular de la SADER, Víctor Villalobos 
Arámbula, y representantes de la Industria Mexicana de Coca-Cola reunión de seguimiento 
a los compromisos enfocados en incrementar la proveeduría de materia prima con pequeños 
y medianos productores nacionales. Se informó el aumento de 16 por ciento en el volumen 
de compra de leche, y el incremento del 30 al 55 por ciento en el suministro de manzana 
local en 2019, esto es, 25 mil toneladas del fruto. El secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y la presidenta de Coca-Cola México, Galya Molinas, 
sostuvieron una reunión de trabajo en seguimiento a los compromisos del sector productivo 
enfocados a incrementar la proveeduría de materia prima con pequeños y medianos 
productores nacionales de leche, soya y fruta (principalmente manzana). En el encuentro, 
se informó el incremento del 16 por ciento en el volumen de compra de leche; la siembra de 
20 pilotos de soya en Chiapas, Quintana Roo, Campeche y Yucatán, y el aumento del 30 al 
55 por ciento en el suministro de manzana local en 2019; esto es, 25 mil toneladas del fruto. 
El secretario Víctor Villalobos Arámbula señaló que este modelo de alianzas entre los 
sectores público y privado, con líneas de trabajo orientadas a los pequeños y medianos 
productores, son la fórmula que el Gobierno de México busca y promueve, en un esquema 
de ganar-ganar, que beneficia a la sociedad rural del país. Además, se anunciaron los 
próximos proyectos-compromisos, consistentes en el impulso a pequeños y medianos 
productores de frutales en el estado de Puebla, con el desarrollo de mil hectáreas y la 
adquisición de unas cinco mil toneladas de fruta, a través de contratos preestablecidos. En 
los proyectos se establecerá un esquema de acompañamiento técnico y líneas de 
financiamiento a productores, mediante la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, 
Rural, Forestal y Pesquero (FND), recursos del Programa de Fomento a la Agricultura para 
variedades adecuadas y paquetes tecnológicos. Destaca también la compra de soya en 
2020 para llegar a las seis mil toneladas anuales en Chiapas, Quintana Roo, Campeche y 
Yucatán, con el aseguramiento de los contratos de demanda y apoyos para paquetes 
tecnológicos. Los directivos de la empresa mencionaron que la Industria Mexicana de Coca-
Cola se integra por ocho grupos embotelladores, además de Jugos del Valle-Santa Clara, 
generando más de 98 mil empleos directos y un millón de indirectos. En la reunión, 
participaron también el subsecretario de Agricultura de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), Miguel García Winder, así como el vicepresidente de Asuntos 
Corporativos de Coca-Cola México, Joan Prats, y el gerente de Desarrollo Agroalimentario 
de Coca-Cola México, César Espinosa. 
https://hojaderutadigital.mx/preven-mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-soya-y-
frutas-a-industria-nacional-de-alimentos/ 

http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp3/165466843.mp3
https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20191004/en-que-consisten-los-precios-de-garantia/
https://www.radioformula.com.mx/audio-y-video/audio/20191004/en-que-consisten-los-precios-de-garantia/
https://hojaderutadigital.mx/preven-mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos/
https://hojaderutadigital.mx/preven-mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos/
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https://www.tallapolitica.com.mx/preven-mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-
soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos/ 
https://www.informate.com.mx/informacion-general/mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-
leche-soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos.html 
 
Alianza campesina reprocha desinterés a la SADER.- La Alianza Campesina del 
Noroeste (Alcano) lamentó que el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER), Víctor Villalobos Arámbula, y el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, 
Víctor Suárez, "resten importancia al recorte presupuestal de 31.7 por ciento para 2020 que 
propone el gobierno para el sector. 
Raúl Pérez Bedolla, secretario general de Alcano, sostuvo que ambos funcionarios actúan 
con "prejuicio e ignorancia" y los conminó reflexionar sobre su quehacer en la secretaría 
encargada de propiciar la producción de los alimentos en el país. 
Les reprochó que hayan olvidado su origen, pues los dos egresaron de la Universidad 
Autónoma Chapingo, y Suárez Carrera fue líder de la Asociación Nacional de Empresas 
Comercializadoras de Productores del Campo (ANEC), comercializadora de maíz "que 
recibió apoyos del presupuesto de la entonces Sagarpa con diferentes gobiernos a los que 
ahora llaman conservadores y neoliberales". 
Incumplimiento La "reorganización y priorización del gasto público de la que habla Villalobos 
fracasó en 2019 e insiste en aplicarla para 2020, cuando la entrega de fertilizante en 
Guerrero no llegó a la totalidad de los productores, por lo que se registraron actos violentos 
por parte de campesinos para allegarse los agroquímicos sin olvidar la entrega de ganado 
flaco e incompleto a lo ofrecido". 
Aseguró que se proyecta un presupuesto para el Ramo 08 (Agricultura y Desarrollo Rural) 
en 2020 de 46 mil 253.1 millones de pesos, "inferior en 31.7 por ciento al aprobado en 2019". 
Esta reducción se concentra, dijo, en "desarrollo rural, agromercados, Crédito Ganadero a 
la Palabra, Programa de Concurrencia con las Entidades Federativas y Programa de 
Fomento a la Agricultura, para los cuales en conjunto se estiman 22 mil 226 millones de 
pesos". La Jornada, 9 
https://www.jornada.com.mx/2019/10/05/politica/009n3pol?partner=rss 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/preven-mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos/
https://www.tallapolitica.com.mx/preven-mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos/
https://www.informate.com.mx/informacion-general/mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos.html
https://www.informate.com.mx/informacion-general/mayor-proveeduria-de-pequenos-productores-de-leche-soya-y-frutas-a-industria-nacional-de-alimentos.html
https://www.jornada.com.mx/2019/10/05/politica/009n3pol?partner=rss


 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

TWITTER 
 

 
 

 



 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

SECRETARÍA 
 
Entrevista a Pablo Arenas Fuentes, director general del Instituto Nacional de Pesca y 
Acuacultura, organismo sectorizado de la SADER con José Luis Reyes y Armando 
Soto (Acustik Rural, Canal 79 Cable 
José Luis Reyes, conductor: Y aquí en el estudio de Acustik Rural está con nosotros el 
doctor Pablo Arenas Fuentes, él es director general del Instituto Nacional de Pesca y 
Acuacultura. Doctor, bienvenido. 
Pablo Arenas Fuentes, director general del Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura, 
organismo sectorizado de la SADER: Muchas gracias. 
José Luis Reyes, conductor: Le agradezco mucho que nos acompañe. 
Pablo Arenas Fuentes: Muchas gracias. 
José Luis Reyes, conductor: Bueno, vamos a platicar de temas muy interesantes, pero 
antes, platíquenos usted, ¿cuáles son las funciones que desarrolla el Instituto que usted 
encabeza? 
Pablo Arenas Fuentes: Con gusto. El Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura es un 
organismo público descentralizado, sectorizado en SADER y su función es hacer 
investigación. Investigación, precisamente, en la pesca y la acuacultura. Somos un 
organismo que provee de insumos técnicos y científicos a la autoridad pesquera, a la 
SEMARNAT (sic) y a otras, principalmente, a la Conapesca, para tomar decisiones en el 
ámbito de la pesca y la acuacultura. Decisiones en términos de otorgar permisos o no, de 
una cuota de captura, una veda, un arte de pesca, todo este tipo de cosas es lo que 
hacemos. Tenemos 14 centros de investigación en todo el país, en cada uno de los estados 
de ambos litorales y en El Caribe también y ahí llevamos a cabo la investigación y otorgamos 
alrededor de mil 600 opiniones y dictámenes por año, que es lo que sirve de insumo para la 
toma de decisiones, esencialmente es lo que hacemos. Tenemos también un par de centros 
en zonas de producción de agua dulce, en Michoacán y en Tabasco. 
José Luis Reyes, conductor: Entonces, ustedes emiten opiniones técnicas, hacen 
investigación científica, determinan cuándo es apropiado realizar pesca, de qué especie... 
Pablo Arenas Fuentes: Correcto. 
José Luis Reyes, conductor: ... en qué lugar, entre otras muchas funciones. 
Pablo Arenas Fuentes: Así es, eso es lo que hacemos. 
José Luis Reyes, conductor: Ahora, hay varios temas pendientes, en estos momentos, en 
situación de pesca y acuacultura en la República Mexicana y uno de ellos tiene que ver con 
lo que está ocurriendo en El Caribe mexicano. 
¿Nos puede comentar, por favor, qué pasa con los arrecifes de coral? 
Pablo Arenas Fuentes: Sí, con gusto, claro. Los arrecifes de coral son estructuras que 
tienen su base precisamente en estos organismos, estos animales que forman los corales. 
Los corales son una estructura viva de animales que son similares a las medusas y 
alrededor de los corales que van creciendo se forma toda una cadena de biodiversidad, muy 
importante, peces, langostas, crustáceos de todo tipo. Y como ustedes saben, los corales 
son un gran atractivo turístico en nuestro Caribe, por el tema del buceo y todo esto, pero 
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también son fuente de un importante recurso pesquero, como las langostas. El cambio 
climático global que eleva las temperaturas, principalmente, produce un síndrome en los 
corales que se llama blanqueamiento, se van perdiendo las capacidades vitales de los 
corales. Entonces, nosotros, en el Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura, en nuestro 
centro de investigación en Puerto Morelos, lo que hemos estado haciendo es cultivar corales 
en el laboratorio. 
Tomamos pequeños pedazos de los corales en el medio ambiente natural, los ponemos en 
condiciones controladas en el acuario, ahí crecen y ya que tienen un cierto tamaño los 
llevamos de nuevo a su hábitat natural y ahí los cementamos, los insertamos y ahí el coral 
empieza a crecer. Hemos ya puesto miles, decenas de miles de corales. En este año vamos 
a completar 47 mil corales en su hábitat natural, principalmente, en la parte norte del estado 
de Quintana Roo y para el año 2022, vamos a plantar, a sembrar 265 mil corales. Es una 
suerte de reforestación en el mar con todos los beneficios que aquí se dan y les comento 
que este arrecife de México se extiende hacia el sur y hacia Centroamérica, a Belice y 
también hasta Honduras y es la segunda barrera arrecifal más grande del mundo, después 
de la muy famosa de Australia. Así que ahí tenemos un tesoro natural, que además es fuente 
de riqueza y de biodiversidad para México en términos pesqueros y también turísticos. 
José Luis Reyes, conductor: ¿Qué es el síndrome de blanqueamiento? 
Pablo Arenas Fuentes: Es una suerte de enfermedad que le da a los corales. Los corales 
viven en simbiosis con unas pequeñas plantas que les ayudan a mantener su función, así 
como nosotros tenemos organismos en el estómago ajenos a nosotros o en el intestino, 
pero nos ayudan, igual los animales y también los corales. El calentamiento del mar, 
producto del calentamiento global, mata a esas pequeñas bacterias y entonces el coral 
pierde su funcionalidad, se pone un poco más blanco y deja de albergar a otras especies y 
empieza a morir en algunos casos. Eso es algo que estamos combatiendo justamente 
restaurando estos corales en su hábitat natural. 
Armando Soto, conductor: Todo esto, lo que nos comenta, todo el panorama que hay en 
El Caribe mexicano, ¿cómo repercute el mar Caribe hacia la población terrestre? 
Sabemos que el mar es un termómetro medioambiental, ¿cómo está repercutiendo y todas 
las políticas hacia la conservación de los arrecifes que hay?, uno de los más grandes, uno 
de los más bonitos que hay... 
Pablo Arenas Fuentes: Sí. 
Armando Soto, conductor: Parte turística, parte ambiental y parte también de la actividad 
pesquera de esta parte del sureste mexicano. 
Pablo Arenas Fuentes: Sí, bueno, los corales son un bioma, un ecosistema que en 
productividad son comparables a la selva tropical, la que tenemos en Chiapas, por ejemplo, 
y en algunas partes de Tabasco y en el sureste mexicano. Entonces, hay una gran 
biodiversidad marina y una gran productividad también, y el calentamiento global los está 
afectando directamente de manera muy directa; también hay otras cosas, como la 
contaminación y otras cosas, pero es principalmente el calentamiento global. Y también ahí 
hay recursos pesqueros, así como en la selva hay recursos maderables o agrícolas, también 
en estos ecosistemas productivos hay mucha langosta, por ejemplo, hay tiburón, hay 
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especies de escamas desde luego muy buenas, hay una comunidad pesquera importante, 
sobre todo en Quintana Roo, pero particularmente en Yucatán. 
Ya los ecosistemas del coral no llegan tanto a Yucatán, pero hay muchos pescadores, ya 
viene a pesca de pulpo por ejemplo, donde México es uno de los principales productores 
del mundo. Entonces, la tarea de cuidar los mares es esencial, pero más que cuidar los 
mares, es la sustentabilidad de los mares, es qué podemos también aprovechar de los 
mares, eso es de manera extractiva, como la pesca, pero a veces de manera contemplativa 
también, como el buceo, donde sólo va uno a ver los animales, pero toda es actividad 
económica, es un uso que se le da a este importante recurso nuestro que es en el mar en 
el Caribe. 
Ahora, tenemos mar muy importante en el Golfo de México, desde luego pesca tradicional 
de muchos años, y en el Pacífico mexicano tenemos también producción grandísima de 
camarón, de atún sobre todo y de otras especies de atún que les comento, atún comemos 
más de 140 mil toneladas al año los mexicanos. Ustedes encuentran una lata de atún a 
buen precio en cada tienda de cada pueblo de México, aún en las zonas rurales o las partes 
con más necesidad económica, la pesca es una actividad imbricada realmente en la 
sociedad, desde luego en las costas principalmente, pero es una actividad social muy 
importante, que además produce alimento de manera clara para los mexicanos. 
José Luis Reyes, conductor: Ahora doctor, hace rato usted mencionó que el calentamiento 
global está produciendo este síndrome de blanqueamiento en los arrecifes mexicanos, 
comentan los científicos que el principal receptor de los gases de efecto invernadero son 
precisamente las aguas del océano; ahí el dióxido de carbono y otros gases que están 
provocando que este calentamiento. ¿Nos podría explicar cómo es este fenómeno y cuál es 
la afectación que sufre el océano a consecuencia de este proceso? 
Pablo Arenas Fuentes: Sí, claro, con gusto. Mire, el calentamiento global es un fenómeno 
que todos conocemos, que deriva principalmente de la emisión de gases a la atmósfera, 
producto de la combustión, sobre todo de motores y se agudizó, digamos, a partir de la 
Revolución Industrial allá a finales de 1800, que es cuando empezaron las máquinas a base 
de vapor y de combustibles fósil a generar estas emisiones. Estos gases hacen que la Tierra 
como un todo se caliente a niveles que no se habían visto hasta ahora y este calentamiento 
que pronostican muchos científicos puede ser alrededor de 2 grados para el año 2050, 2100, 
va a provocar muchos efectos en todo el planeta, no sólo en México, los gases que emiten 
los países industrializados contribuyen el mayor parte a este calentamiento. 
Uno de los efectos es que los casquetes polares, el hielo que ahí hay, que es agua dulce, 
está convertida en hielo desde hace miles de años, se están, digamos, deshaciendo a una 
velocidad más grande que lo normal y esa agua que entra al mar va a levantar el nivel del 
mar. Entonces, las tierras que están bajas, muy cerca de los océanos van a tener problemas, 
hay países en el Pacífico que se piensa que pueden incluso desaparecer, países completos 
que son islas pequeñas que están en el Pacífico cuando suba el nivel del mar. En México 
la afectación más grande por el nivel del mar se pronostica justamente en la península de 
Yucatán y en el Caribe, porque la Península de Yucatán no tiene montañas grandes, ni 
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zonas muy altas, en realidad es una plataforma muy plana que está elevada muy poco por 
encima del mar. 
No hablo de una cuestión catastrófica inmediata, porque son efectos paulatinos, pero poco 
a poco vamos a ver esos efectos. Otro de los efectos claros del cambio climático global es 
el que usted menciona, el mar actúa como una suerte de receptáculo de algunos de estos 
gases, en particular dióxido de carbono, que se disuelve en el mar, esto acidifica el mar, lo 
vuelve un poco más ácido y, entonces, eso interrumpe algunos procesos importantes, 
particularmente en los corales, en donde los animales tienden a perder la capacidades que 
tiene de hacer sus estructuras que son sólidas. Ustedes han visitado seguramente el Caribe 
y encuentran cuando no le pegaba a un coral es como una roca, justamente esa es la casa, 
digamos, estos pequeños animales. 
Entonces, esto es un aspecto que también está afectando los corales y entre otras cosas el 
incremento en la temperatura en el mar es lo que ocasiona el fenómeno del que hablábamos 
hace un rato del blanqueamiento del coral que está afectando a los corales en todo el 
mundo, también en Australia, pero desafortunadamente aquí también en el Caribe 
mexicano. 
José Luis Reyes, conductor: Por eso toda la estrategia que usted nos comenta de, si me 
permite utilizar el término, “sembrar coral”, resembrarlo, reforestarlo en el mar. 
Pablo Arenas Fuentes: Así es, coloquialmente podríamos decir que es sembrando vida 
también. 
José Luis Reyes, conductor: Sembrando Vida acuática. 
Pablo Arenas Fuentes: Se está haciendo en la tierra, también lo estamos haciendo en el 
mar, sembrando vida marina, es un proyecto muy exitoso, dominamos ya la biotecnología 
para hacer este trasplante de organismos de laboratorio al mar para especies de coral, muy 
importantes y tenemos la meta que les comentaba de 265 mil corales sembrados o 
plantados para el 2022, pero tenemos la capacidad para hacer muchas cosas más. De 
hecho, hace apenas un par de semanas, algunos días, nuestro canciller Marcelo Ebrard en 
su intervención en diversos foros en las Naciones Unidas relacionados con el cambio 
climático hizo una promesa de México, un compromiso de México para fortalecer este 
programa y para ampliarlo, de manera que podamos sembrar muchos más corales, sembrar 
mucha más vida en los años que siguen y eventualmente quizá, incluso extenderlo hacia el 
Caribe, hacia las partes que nos hace falta, particularmente Belice, Honduras y algunos 
otros países del Caribe. Así que es un programa muy exitoso, muy positivo, de mucho 
reconocimiento y que además provee vida para la industria pesquera y para la industria 
turística. Es un tema, yo veo, de ganancia total a diferencia de otros temas pesqueros o 
productivos, aquí hay un tema positivo en todos lados. 
Armando Soto, conductor: Doctor Pablo, vivimos en un territorio privilegiado, tenemos 
diferentes mares, mar de Cortés, Océano Pacífico, Golfo de México, Mar Caribe, tenemos 
un termómetro donde nuestras condiciones climatológicas pues se van regulando. Hoy en 
día tenemos fallas en diferentes lugares, cambio climático y esto pues también ser un país, 
un territorio privilegiado nos hace también un país, un territorio vulnerable. 
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Pablo Arenas Fuentes: Es correcto. Yo soy una gente muy optimista y prefiero pensar que 
nos da oportunidades, pero hay que cuidarlas y también nos hace vulnerables y hay que 
protegerse. Le gente no lo sabe en general, me refiero al público en general, pero tenemos 
más mar que tenemos más tierra. El mar es más grande que la tierra que pertenece a 
México. 
Armando Soto, conductor: El mar patrimonial. 
Pablo Arenas Fuentes: Así es. La zona económica exclusiva de México es de tres millones 
150 mil kilómetros cuadrados, la superficie terrestre es de un poquito menos de dos millones 
de kilómetros cuadrados, así que tenemos 60% más mar que tierra. Entonces, imagínese 
la extensión completa de México, lo que conocemos obviamente, lo que nos enseñan a 
dibujar desde la primaria pues es el territorio terrestre, es la península de Baja California y 
de Yucatán y el centro del país. Pero si dibujásemos, pudiésemos dibujar y casi nadie lo 
tiene en la mente, el territorio mexicano en el mar completo es muchísmo más. Cabe todo 
el territorio continental ahí. De manera que ahí tenemos recursos importantísimos, no sólo 
pesqueros, por ejemplo, el atún utiliza toda esa extensión, es de las pesquerías que la 
utilizan, el tiburón también en cierto punto, los peces picudos, pero tenemos también 
muchos recursos en el mar de todo tipo. 
El mar se usa para transporte, el mar es una fuente de turismo, puede ser una fuente de 
energía, tenemos recursos en el fondo del mar también minerales importantes que hay que 
considerar. Así que es una fuente de beneficios que apenas estamos explorando, la pesca 
por su naturaleza pues nace en la costa y tenemos muchos pescadores ribereños que 
utilizan pangas o canoas en ocasiones de madera que no pueden salir muy lejos, pero 
también tenemos una flota industrial muy importante de atún, lo menciono otra vez, somos 
uno de los principales productores del mundo. Así que ahí hay mucha riqueza que apenas 
estamos empezando a explorar, el instituto hace justamente eso y entre los elementos, las 
herramientas que tenemos para hacerlo tenemos un buque de investigación pesquera y 
oceanográfica que es uno de los cinco mejores del mundo, de los más grandes y más 
modernos, un buque construido ex profeso para hacer investigación en estas zonas marinas 
muy extensas, muy grandes, ¿no? 
Se habla del litoral mexicano desde los 50 con el presidente Ruiz Cortines y la marcha del 
mar de los 12 mil kilómetros de litoral, pero más importante que ese extensión de litoral es 
la extensión que se acaba de mencionar, 3.15 millones de kilómetros cuadrados. 
Armando Soto, conductor: A ese respecto, doctor, ¿qué actividades está realizando en 
estos momentos este buque de investigación? ¿Qué es lo más avanzado que tienen en este 
instante? 
Pablo Arenas Fuentes: Mire, el buque tiene capacidad para 22 tripulantes científicos y lo 
manejan, digamos, 20 tripulantes técnicos, es un buque que tiene autonomía para 60 días 
y eso implica que puede recorrer prácticamente toda la zona económica exclusiva. En el 
buque hemos recorrido más de ocho veces todos estos 12 mil litorales y lo hemos hecho en 
ambos océanos. Hace tres años, el buque fue al Golfo de México le dimos la vuelta. Está 
basado normalmente en Mazatlán, le dimos la vuelta por el Canal de Panamá, lo llevamos 
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al Golfo de México y ahí investigamos toda la capacidad pesquera que hay en el Golfo de 
México en toda su extensión y en particular en la zona de producción de petróleo. 
Después, regresando de esa misión científica utilizamos la "cooperación sur-sur" para hacer 
exploraciones pesqueras y oceanográficas en todos los países de Centroamérica, tanto en 
el Mar Caribe y el Atlántico, de los países centroamericanos, como luego en el Pacífico. Y 
ahora ha regresado hace algunos años, algunos meses perdón, a Mazatlán y hemos hecho 
una serie de investigaciones en toda la extensión del Pacífico mexicano, pesqueras y 
acuícolas, perdón, pesqueras y oceanográficas. Hemos, por ejemplo, encontrado montañas 
submarinas que México no sabía que existían siquiera en el Pacífico mexicano. Montañas 
submarinas, que a pesar de ser muy grandes, están totalmente cubiertas por el agua, 
entonces, no se ven. Hay montañas en el Pacífico, enfrente de Michoacán, por ejemplo, 
encontramos una que no tiene ni siquiera nombre, la vamos a bautizar próximamente y que 
es casi tan alta como el Popocatépetl, cuando se considera de la base a la cima... 
José Luis Reyes, conductor: O sea, casi cinco kilómetros, poco más de cinco kilómetros. 
Pablo Arenas Fuentes: Cinco kilómetros es la altura del Popocatépetl desde el mar hasta 
la cima. 
José Luis Reyes, conductor: Ah, OK. 
José Luis Reyes, conductor: Pero si usted pudiese tomar la montaña y ponerla así, la 
mide de la base a la cima, mide tres kilómetros y fracción, pero estas montañas que le 
comento, hay una que es de dos kilómetros 800 metros, casi a la altura del Popocatépetl, 
está cubierta por agua, totalmente. Encontramos también, por ejemplo, en la península de 
Baja California, en la zona de Los Cabos, pero más afuera, en el mar, ahí hay un cañón, un 
cañón que es una hendidura también que inicia en nivel del mar y se va hacia la profundidad. 
Este cañón que se llama el Cañón de San Fernando es más grande que el Cañón del 
Colorado tan famoso. El Cañón del Colorado cabe completo adentro de este cañón 
mexicano y está completamente cubierto por agua a dos kilómetros de agua, entonces, no 
se conoce. Entonces, imagínense ustedes en estos espacios que son prácticamente 
desconocidos para México, toda la cantidad de diversidad biológica que hay, todas las 
posibilidades de aprovechamiento de muchísimas cosas. Hay organismos que no 
conocemos, hay recursos minerales, hay seguramente medicinas que ahí nos van a dar 
cura para muchas enfermedades, cuando se empiece a investigar todas las propiedades de 
estos animales... 
José Luis Reyes, conductor: ¿Por ejemplo? 
Pablo Arenas Fuentes: Entonces... Bueno... 
José Luis Reyes, conductor: En materia de medicamentos, lo que... 
Pablo Arenas Fuentes: Bueno, hay muchas bacterias, hay medusas, hay muchos otros 
animales de los que se están extrayendo ya medicamentos, cuestiones para la coagulación 
de la sangre, las cazuelitas, vamos, el punto es que hay una enorme biodiversidad en 
México en nuestros mares, que nos da riqueza. En este momento, había la pesca y otras 
actividades, pero en el futuro, le estoy hablando al 2050, al 2100, porque siempre hay que 
pensar en el futuro de nuestro país a largo plazo. Ahí hay una fuente de riqueza para México 
que hay que aprovechar, hay que ponerle atención. 
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Armando Soto, conductor: ¿Y la riqueza ahorita que tenemos en la vida oceanográfica, 
en el mar, qué especies así a corto plazo han investigado para el consumo poblacional? 
Pablo Arenas Fuentes: Mire, el instituto, les comentaba hace un rato, hace estudios, todo 
el tiempo, el instituto tiene 57 años, 58 años ya de existencia y al año producimos alrededor 
de mil 600 opiniones y dictámenes técnicos. Cada uno de estos dictámenes y eso es lo 
único que hacemos nosotros, no somos como en una universidad que podemos estudiar 
otras cosas que no sean aplicadas totalmente a la pesca, nuestra misión es servir a la pesca 
y a la acuacultura directamente. Una opinión típica técnica de nosotros, por ejemplo, es van 
los investigadores a una laguna en Baja California y ahí buceando hacen unos transeptos y 
encuentran cuánta biomasa de abulón, por ejemplo, hay. Y entonces, hacemos un modelo, 
un cálculo, usamos herramientas científicas y le decimos a la autoridad administrativa: "De 
esta laguna se pueden extraer cinco toneladas de abulón o 50 toneladas, o el abulón está 
enfermo, la langosta, entonces, este año hay que hacer una veda o el camarón". 
Ese es el tipo de investigación típica que hacemos en las lagunas, en los embalses y 
también en el mar, en cuestión de acuacultura, ahí les decimos pues hay que sembrar 
ostión, hay que sembrar la tilapia, desde luego y algunas otras especies. En su conjunto, 
entonces, orientamos las políticas públicas para producir alimentos de muchas especies. 
He mencionado ya el atún, tiburón, somos muy importantes en la producción mundial de 
tiburón. Pulpo, somos y en mi opinión producimos el mejor pulpo del mundo, yo cada vez 
que voy a Campeche eso les digo y claro que les gusta escucharlo, pero a mí me gusta 
muchísimo comer mariscos y cocinar también y me parece que el pulpo mexicano es el 
mejor del mundo. 
Pero tenemos muchas otras especies también, abulón, langosta, somos de los principales... 
La tilapia, desde luego, que es un gran alimento para México, el ostión, en el pacífico, 
importante. Tenemos muchas especies además de las típicas muy caras en los 
supermercados, sobre todo en época de cuaresma o en Navidad, como el robalo y el 
camarón, ¿no? 
Hay muchas otras especies muy diversas que podemos consumir. La pesca es una actividad 
que genera alimento y de manera muy importante y estamos entre los primeros productores 
en el mundo, los primeros 20 en diferentes mediciones, entonces, si usted se fija en el 
estado de bienestar de manera muy general de la gente que vive en la costa o cerca de un 
cuerpo de agua grande, esta gente no pasa tanta hambre, no pasa hambre en realidad, 
porque el pescador rural, artesanal, ribereño pues va a la laguna, tira su red, saca cinco 
pececitos, su familia cenó esa noche. Eso no nos ocurre, desafortunadamente... 
José Luis Reyes, conductor: En la ciudad... 
Pablo Arenas Fuentes: En el medio rural cuando la cosecha falla o no llueve o alguna cosa 
así. Cerca del mar, ahora sí que yo siempre lo digo: "En el mar, la vida es más sabrosa", 
pero además de eso en el mar hay fuente de alimento y el hambre es mucho menor, aun en 
los estados de necesidad de más desarrollo como Oaxaca y Chiapas en nuestro país, ahí 
también la costa tiene un nivel de bienestar relativamente mejor, no digo que no haya 
pobreza, sí la hay, pero vamos, el tema alimentario es fundamental. Entonces, yo veo a los 
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pescadores que empiezan en un escaloncito, digamos más arriba que muchos otros 
productores, es una fuente de alimento importante. 
José Luis Reyes, conductor: Doctor Pablo Arenas Fuentes, permítame regresar 
brevemente a un tema que mencionó usted porque nos interesa también que nos hable de 
la Totoaba. Cuando hicieron la exploración en la sonda y Golfo de México seguramente 
pasaron frente a las costas de Campeche en el área de producción de petróleo en los años 
dorados de los 80, los 90, desde los 70 cuando se descubre todo el complejo de Cantarell 
y se extrae, se llega a extraer casi dos millones y medio, tres millones de barriles diarios de 
petróleo, el mar no queda contaminado, ya esa zona está ya prácticamente agotada, ya su 
producción es marginal. 
¿No se generó mucha contaminación al mar por tanta actividad petrolera que tuvimos? 
Pablo Arenas Fuentes: Bueno, este es un tema que se sigue estudiando, es innegable que 
el tema petrolero tiene algunas cuestiones de contaminación que se deben de atacar y se 
deben de cuidar y México lo ha venido haciendo. En la sonda de Campeche con toda la 
producción pesquera muy grande lo que ocurre es que son dos actividades que usan el 
mismo espacio y la política pública tiene que determinar cuál de las dos actividades 
conviene más a la sociedad, a nuestro país, nos hemos decantado históricamente y ahora 
recientemente más por el tema petrolero y ésta es la política que los gobiernos y nuestro 
gobierno actual están aplicando. Es cierto que en esas zonas había recursos pesqueros y 
los hay todavía, por ejemplo, camarón rosado y hay incluso la manera en otros países como 
Noruega, en EU se puede hacer la manera de utilizar los recursos pesqueros sin entrar en 
conflicto con la extracción de carbohidratos (sic). 
José Luis Reyes, conductor: Sí se puede. 
Pablo Arenas Fuentes: Es posible y... 
José Luis Reyes, conductor: Hidrocarburos. 
Pablo Arenas Fuentes: Hidrocarburos, perdón, carbohidratos dije, bueno, sí esos están en 
otro lado, correcto, gracias. 
José Luis Reyes, conductor: No, no se preocupe. 
Pablo Arenas Fuentes: De manera que sí se puede, es cuestión de encontrar las formas 
de hacerlo. La contaminación es importante no se ha encontrado que los peces que están 
en la sonda de Campeche, por ejemplo, peces planos no tienen niveles de contaminantes 
mucho más altos que los peces que se encuentran en otro lugar, así que también se pueden 
aprovechar para la alimentación, sería una cuestión de establecer políticas públicas que 
hagan compatibles estas actividades como hay en otros países. 
José Luis Reyes, conductor: Ahora, la Totoaba, una especie muy apreciada, muy 
demandada y desafortunadamente víctima de la pesca furtiva en la zona del Golfo de 
California en su porción norte. ¿Qué es lo que ocurre con esta especie, doctor? 
Pablo Arenas Fuentes: Bueno, la Totoaba es un pez que es natural de México, endémico 
le decimos los científicos, o sea que nada más vive en México y vive nada más en la parte 
del Golfo de California de su mitad hacia el norte principalmente. Es una especie muy 
grande, llega a medir cerca de dos metros, un metro 80, un metro 85 y es muy apreciada 
por su carne, fue muy aprovechada desde los años 20, 30 particularmente por Estados 
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Unidos, gente de Los Ángeles que venía a pescar a nuestras aguas y llegó un momento en 
el que estuvo al borde de la extinción y, entonces, se declaró en peligro y desde entonces, 
mitad de los 70 se encuentra en la Norma 059 de la SEMARNAT para especies en peligro 
de extinción. 
No se aprovecha comercialmente, está prohibida totalmente su aprovechamiento. El tema 
con la Totoaba es que vive en el mismo lugar que otro organismo endémico en México, este 
es un mamífero marino el que conocemos como vaquita. La vaquita marina y se encuentra 
ésta sí en peligro de extinción con números muy bajos. Y el otro tema es que los países 
asiáticos demandan un producto que viene de la Totoaba que es su vejiga natatoria, los 
peces tienen una especie de globito a lo largo de su cuerpo lleno de aire que les ayuda a 
regular como suben y bajan dentro del mar, este globito es lo que se conoce como vejiga 
natatoria o buche y en el sureste asiático, sobre todo, es muy codiciado este producto 
porque creen que tiene propiedades medicinales. 
Este cóctel de diferentes especies y diferentes demandas comerciales han llevado un 
problema al Alto Golfo porque la gente que se dedica a la captura ilegal, yo no le llamo 
pesca ilegal porque la pesca es una actividad noble y legal totalmente, la captura ilegal de 
la totoaba para vender el buche a China y a otros países, Hong Kong, ha llevado al borde 
de la extinción a la vaquita porque los dos animales viven en el mismo lugar y cuando los 
pescadores ilegales ponen una red para capturar totoaba, ocasionalmente cae hay también 
una vaquita que no es intencional pero la vaquita se muere y, entonces, esto es lo que ha 
ocasionado que sus números vayan hacia abajo. Entonces, ese es el tema de la Totoaba. 
Ahora le acabo de comen... Le comento para cerrar este asunto. El instituto ha llevado a 
cabo desde hace tres años un estudio sobre la Totoaba en particular con nuestras 
embarcaciones, nuestros científicos principalmente de Guaymas y, hemos encontrado y ya 
está a punto de publicarse este descubrimiento científico realizado por nuestros pares de 
otras instituciones también que, hemos encontrado que la Totoaba no se encuentra en 
peligro de extinción, la Totoaba creció, subió masas, se expandió, se puede encontrar ahora 
hasta cerca de Mazatlán, creció hacia el sur su distribución de manera que no está en peligro 
de extinción ya. Este descubrimiento científico-técnico pues posibilita ahora al gobierno 
mexicano para intentar -si así lo decide la política pública- otras maneras de aprovechar 
ahora sí legalmente a este animal. Y esto esperamos que ocasionaría un cambio en toda la 
dinámica negativa que ahora tenemos en el Alto Golfo de California. 
Armando Soto, conductor: ¿Son reales las propiedades que le atribuyen a la Totoaba los 
chinos, de que es afrodisíaca y de que ayuda a mejorar mucho la salud? 
Pablo Arenas Fuentes: Pues mire, quizá tengan alguna validez, porque los chinos tienen 
una cultura milenaria, pero la realidad es que ellos aprovechaban otro pez similar a la 
Totoaba que se encuentra natural de China, de aquellos lugares y se lo acabaron 
precisamente por la misma consideración de que quizá tiene propiedades incluso mágicas, 
¿no? 
La cuestión científica le apuesta más a las medicinas, a los fármacos al ser cuestiones 
químicas que están probadas, pero el hecho es que los chinos siguen buscando este 
producto de manera tradicional y cuando se acabaron su pez en China empezaron a buscar 
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en otras partes del mundo, desafortunadamente encontraron que la Totoaba tenía una cierta 
similaridad con este pez y, entonces, eso nos ocasiona este problema. Creo que no vale la 
pena aprovechar hasta casi la extinción, falta de sustentabilidad, un animal para estas 
prácticas, pero hay razones históricas y tradicionales también, pero con lo que les comento, 
si ahora pudiésemos aprovechar la Totoaba, capturarla, ahora sí pescarla de manera 
completamente legal y sustentable pues entonces se podría incluso comercializar el buche 
de manera totalmente legal. Falta un par de años para eso, pero el Gobierno de México 
puede hacer esto, sí así lo decide como política pública. 
José Luis Reyes, conductor: Doctor Arenas, ¿qué productos químicos se están 
extrayendo de la Totoaba? No sé si los conozca o el trabajo de investigación que está 
haciendo el instituto que usted preside. 
Pablo Arenas Fuentes: Ya. No, mire, no productos químicos, lo que se hace de manera 
ilegal es capturar el animal, extraerle el buche, lo cuecen en unos peroles y lo secan. 
Entonces, el buche que mide, no sé, un metro diez queda hecho una bola de este tamaño 
más o menos que pesa un kilo, ese buche se vende en el mercado negro en China en 80 
mil dólares por un kilo. 
Armando Soto, conductor: ¡Ochenta mil dólares un kilo! ¡Wow! 
Pablo Arenas Fuentes: Entonces, es mucho más valioso que muchas de las drogas 
también ilícitas que se trafican, por eso es tan importante cuidar el recurso. Realmente no 
me parece que debamos, el instituto no lo está haciendo ver, las propiedades químicas del 
buche, lo que hacemos es medir el tamaño de la población, eso sí, vemos cuántos animales 
hay, de qué tamaños, de qué edades, de qué sexos, dónde se distribuyen, cuántas larvas 
están produciendo, por ejemplo, y con toda esta información, entonces, calculamos de qué 
tamaño es la población y sí está en riesgo de extinción. Eso es lo que hicimos con este 
estudio que nunca se había hecho, por cierto, nadie lo había hecho el estudio, incluso 
cuando México en los 70 decidió poner este animal en peligro de extinción, en esa lista, no 
se hizo ningún estudio. Este es el primer estudio que se hace y se utilizaron y desarrollaron 
metodologías nuevas para estudiar esta especie. 
Armando Soto, conductor: Entonces, el problema no es la Totoaba, es la vaquita marina 
y la forma en cómo la capturan. 
Por capturar Totoaba involucran a este mamífero marino que es el que paga los platos, el 
que paga los platos rotos. 
Pablo Arenas Fuentes: Desafortunadamente, eso es así, es correcto, la captura ilegal de 
Totoaba ha propiciado que haya ahora muy pocas vaquitas por el precio tan grande y por la 
complicidad, le debo de llamar, de otros países porque incluso EU también participa aquí, 
porque a través del territorio de EU salen estos buches ilegales, entonces, ahí está 
involucrado México, EU y el sureste asiático, particularmente el país de China en este 
tráfico. Y eso es lo que ocasiona el tema tan peligroso de la extinción de la vaquita, es 
correcto. 
Armando Soto, conductor: ¿Y la vaquita cómo se encuentra en estos momentos, según 
los estudios que realiza el INAPESCA? 



 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

Pablo Arenas Fuentes: Bueno, el Inapesca no realiza estudios directamente con la vaquita 
porque es un mamífero marino, es digamos legalmente, la potestad de la Secretaría de 
Medio Ambiente evaluar el tamaño poblacional de la vaquita. Pero los últimos estudios que 
se han hecho difundido, indican que hay tal vez máximo de 19 ó 20 animales. 
Armando Soto, conductor: ¡Diecinueve o 20 en este momento! 
Pablo Arenas Fuentes: Así es, yo soy... 
Armando Soto, conductor: Eso es una cosa dramática. 
Pablo Arenas Fuentes: Soy muy optimista y quiero creer que hay más, pero eso es lo que 
dicen los estudios. Entonces, sí es una cuestión urgente que ataquemos ese problema, 
ahora estos animales están ahora concentrados en un área pequeña justo enfrente de San 
Felipe, en Baja California, y esta es el área que el gobierno mexicano está en estos 
momentos decidiendo cuidar de una manera mucho más clara. Hay muchas dependencias 
involucradas aquí, el instituto sólo en la parte de investigación de peces, pero en el tema de 
la vaquita hay muchas instituciones que están coordinadas para cuidar este espacio 
pequeño para que ahí no haya captura ilegal de ninguna especie ni captura legal tampoco 
para simplemente dejar esa especie, ese espacio reservado para... 
José Luis Reyes, conductor: Me imagino que hasta la Secretaría de Marina Armada de 
México ha de estar involucrada. 
Pablo Arenas Fuentes: Así es. 
José Luis Reyes, conductor: Muy bien. 
Pues doctor, de veras que platica tan interesante tuvimos con usted... 
Pablo Arenas Fuentes: Muchas gracias. 
José Luis Reyes, conductor: Nos ha proporcionado datos muy valiosos que seguramente 
sabrá apreciar nuestros amigos del auditorio. Pues apreciamos mucho al doctor Pablo 
Arenas Fuentes, director general de Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura, que haya 
estado con nosotros en "Acustik rural". 
Pablo Arenas Fuentes: Muchas gracias, gracias por la invitación. 
Armando Soto, conductor: Doctor. 
Pablo Arenas Fuentes: Muchísimas gracias. 
http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/c165442515.mp4 
4/10/19 Televisión: Acustik Rural, Canal-79 (IZZI), 6:09 hrs. 
 
La férrea disciplina fiscal cuesta.- Si esta administración ha sobresalido en algo, es en el 
manejo y control de la caja del sector público federal. Las cifras del Informe mensual de las 
finanzas públicas a agosto de 2019 así lo indican. En el agregado destaca la recomposición 
del gasto público más que los recortes, en un entorno donde el debilitamiento de las 
actividades económicas se ha reflejado en una menor recaudación a la esperada. Vayamos 
por partes y veamos los resultados a partir del déficit público, el incremento en el balance 
primario (diferencia entre los ingresos y los gastos diferentes a las amortizaciones y costos 
financiero de la deuda), los ingresos públicos y el gasto público. 
 

http://www.especialistas.com.mx/testmov/mp4/c165442515.mp4
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En los primeros ocho meses de este año, el sector público federal obtuvo un déficit (total de 
ingresos menos total de gastos sin incluir amortizaciones) de casi 169 mil millones de pesos 
(mmp), menor en casi 70 mmp al observado en 2018. Recordemos que el sector público 
federal comprende tanto al gobierno federal que incluye a la administración pública federal 
centralizada, poderes y órganos autónomos, como a organismos públicos descentralizados 
de control directo y empresas productivas de Estado. Esto es muy significativo, pues han 
transcurrido dos tercios del año y la actual administración sólo ha ejercido menos de la mitad 
del endeudamiento autorizado por el Congreso de la Unión. Y ha sido la administración 
pública federal la que ha contribuido a ese reducido endeudamiento. 
En cuanto al gasto público, el gasto programable del gobierno federal fue menor en casi 
26.4 mmp al del año anterior. Proporcionalmente fueron los entes autónomos (legislativo, 
judicial, INE, comisiones autónomas) los que más contribuyeron a esta reducción, pues tan 
sólo éstos erogaron menos recursos por poco más de 10 mmp. Los restantes 16 mmp 
menos provienen de los drásticos recortes a las dependencias de la administración pública 
centralizada para acomodar las promesas de campaña administradas por la Secretaría del 
Bienestar y la de Energía. Las fuertes reducciones de gasto se ubican en la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, seguida por la de Comunicaciones y Transportes, sin 
contar Segob dada la creación de la Secretaría de Seguridad Pública. 
En breve, los ingresos por IEPS fueron la estrella del superávit primario. No obstante, la 
férrea disciplina fiscal se logró también por la recomposición del gasto, pues los recursos 
destinados a la inversión y a proveer servicios públicos cedieron espacio a las 
transferencias. El Universal, 13 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jorge-chavez-presa/la-ferrea-disciplina-fiscal-cuesta 

 
Espera SADER definición del PEF, ofrece más apoyos al campo.- Espera la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) en Tlaxcala, la definición del Congreso de la 
Unión en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal 2020 y 
la estructura programática que autorice para los programas en los estados, anunció el 
representante estatal de esta dependencia federal Carlos Miramontes Pérez al señalar, que 
a aún en este último trimestre del año existen más apoyos al campo en la entidad.  
Pese al ajuste de personal que sufrieron del mes de febrero hasta julio, tras el programa 
voluntario de separación y el término de relación laboral por contratos en todo el gobierno 
federal, la SADER se encuentra trabajando de manera normal sin retrasos, desde los 
Centros de Apoyo al Desarrollo Rural (CADER), en los Distritos de Desarrollo Rural (DDR), 
las ventanillas de atención y las áreas centrales de la representación estatal. En tanto 
señaló, que tienen una estructura de atención que soporta sin problema la operación de los 
programas, “somos menos, sí se resintió, pero es un proceso de ajuste que el gobierno 
federal está haciendo en toda su estructura gubernamental”.  
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/jorge-chavez-presa/la-ferrea-disciplina-fiscal-cuesta
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Y agregó, “en este momento estamos ya en normalidad, nos reacomodamos, nos 
ajustándonos en los procesos, estamos trabajando ya con normalidad”, además dijo, “se 
siguen trabajando los apoyos y ahora con algunos variantes, estamos trabajando, 
evidentemente hay un proceso de transición entre la estructura programática que se tenía 
el año pasado como se está presentando este año”.  
Además refirió, “estamos reestructurando de manera central, con esta estructura que se 
pueda presentar finalmente en el Congreso federal y de ahí ya surja tanto el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) y la estructura programática que se autorizará para los 
programas que atienden al campo”, explicó al señalar que aunque no existe una información 
puntual de cómo va a quedar la asignación de recursos esperan que algunos programas se 
refuercen.  
Miramontes Pérez, añadió los apoyos al campo se están dando de manera normal, además 
de otros apoyos indirectos a través del programa federal del Bienestar, con beneficios 
directos para las familias y núcleos familiares que reciben ingresos de manera indistinta a 
jóvenes, mujeres, personas adultas mayores, dinero para el emprendimiento y desde luego 
dijo, que el campo tlaxcalteca no ha sido diferente a ello. De ahí que finalizó señalando, que 
el gobierno federal del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) da apoyos a las 
familias no sólo de una dependencia sino de manera coordinada con toda la estructura 
federal y con la Secretaría del Bienestar que en Tlaxcala, con Lorena Cuéllar Cisneros, para 
ofrecer a los sectores más necesitados los beneficios que necesitan, puntualizó.. 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/municipios/tlaxcala/espera-sader-definicion-del-pef-ofrece-mas-
apoyos-al-campo-2/ 

 
Advierten que recorte de 65.2% a Inapesca afectará labores sustantivas.- El recorte de 
65.2 por ciento que propone el gobierno para el Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura 
(Inapesca) afectará sus labores sustantivas, advirtieron, Eduardo Rolón, director ejecutivo 
de Causa Natura y Georgina López, investigadora de Política Pública y Gobierno Abierto de 
la agrupación. 
Entrevistados en el contexto del taller sobre el uso la plataforma de Global Fishing Watch 
detallaron que en la propuesta de presupuesto para 2020 al Inapesca se le asignan 180 
millones de pesos, cuando para este año se aprobaron 517 millones de pesos y en 2018 
fueron 518. 
Sostuvieron que si los diputados aprueban ese monto a la baja ello afectará las labores de 
investigación en el ramo y podría derivar en tener una pesca comercial menos sustentable 
y menos productiva. 
"Inapesca juega un papel importante, porque según la Ley General de Pesca define cuáles 
pesquerías están en estado necesario para su aprovechamiento comercial, cuáles requieren 
de medidas adicionales para evitar que se colapsen. El Inapesca da información para 
planes de manejo, determina si puede haber mejora en las técnicas de captura, esto es en 
las artes e pesca", comentaron. 
Añadieron que "la pesca requiere de la investigación para saber cómo hacerla mejor, más 
sustentable, para definir cómo cuidar los ecosistemas, cómo hacerla más productiva". 

https://tlaxcala.quadratin.com.mx/municipios/tlaxcala/espera-sader-definicion-del-pef-ofrece-mas-apoyos-al-campo-2/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/municipios/tlaxcala/espera-sader-definicion-del-pef-ofrece-mas-apoyos-al-campo-2/
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Estimaron que "sin esa parte, se está pescando a ciegas. Si se lastima más esa parte del 
presupuesto, estaremos con menos herramientas para enfrentar los retos que tenemos, 
entre ellos el cambio climático, las especies que están al máximo nivel de aprovechamiento, 
la necesidad de dar mejor sustento a las familias de pescadores, cómo generar mejores 
técnicas y procesamientos para darle un valor agregado al producto. La Jornada, 14 
https://www.jornada.com.mx/2019/10/05/politica/014n2pol?partner=rss 
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BLOG 
 
¡El nuevo Plan Nacional de Acuacultura Sustentable está en camino! La Conapesca 
presentará al sector pesquero y acuícola un nuevo modelo de trabajo que busca combatir 
el rezago social de las comunidades costeras y ribereñas e impulsar la productividad y 
aprovechamiento sustentable de los recursos pesqueros del país. 
El Plan Nacional de Acuacultura Sustentable 2019-2024, presentado por la Conapesca, es 
un programa encaminado a convertir al sector pesquero y acuícola en protagonista de la 
seguridad alimentaria, con la activa participación de los productores del ramo. 
Dicho plan formará parte del programa sectorial de la Secretaría de Agricultura, en el que 
se busca consolidar la capacidad productiva nacional y la soberanía y autosuficiencia 
alimentaria de pescados y mariscos, con impacto tanto en el abasto como en la 
comercialización dentro del mercado interno. 
El Plan Nacional de Acuacultura Sustentable 2019-2024 se desarrollará bajo tres vertientes: 
Abastecimiento seguro y de calidad de crías, semillas y alevines. 
Disponibilidad de insumos de calidad y asequibles para la producción (engorda). 
Canales establecidos de producción-consumo y comercialización para alcanzar la 
autosuficiencia alimentaria y reducir las importaciones de productos pesqueros. 
En este programa participarán activamente los productores con el acompañamiento de 
dependencias del Gobierno Federal, como las secretarías de Agricultura y de Economía, 
así como Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (Fira). 
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SECTORES 
 
AGRICOLA 
 
Y multan a directivo menor con ¡3 mmdp!  La Secretaría de la fruición Pública impuso 
una multa de 3 mil 225 millones de pesos al ex director de Pemex Fertilizantes, Edgar Torres 
Garrido, quien tenía un salario bruto en el peñisrao de 185 mil 800 pesos mensuales en la 
petrolera. 
Además lo inhabilitaron por 15 años. 
La multa, de las más altas impuesta por la SFP, es por los daños generados por la compra 
de Fertínal, que ha ocasionado pérdidas millonarias a Pemex. 
Fertínal fue vendida a Pemex en 2016 por 635 millones de dólares, incluyendo deuda, en 
un precio que, según se determinó fue inflado en 200 millones de dólares. 
"La SFP resolvió que el ex funcionario incurrió en ejercicio indebido del cargo, lo que generó 
un quebranto al patrimonio de Pemex Fertilizantes por un monto similar al impuesto en la 
sanción económica", informó la titular de la SFP, Irma Eréndira Sandoval. Reforma, PP / 
Excélsior, 2 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549otQiAmlSc0bkfxKSu@@Mck8sAwrGf2GYksXKjDF/z2/Fw==&opcion=0&encrip=1 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549o621e0F@@mKzg/hCTW3KvRx5tHnPqSWjZ7@@D3tSlyEoQQ==&opcion=0&encrip=1 

 
Otra inhabilitación a Edgar Torres por daño a Pemex en compra de planta de 
fertilizantes.- Por segunda vez, la Secretaría de la Función Pública (SFP) inhabilitó por 15 
años a Édgar Torres Garrido, ex director general de Pemex Fertilizantes, además de 
imponerle una multa de 3 mil 225 millones de pesos, debido a las irregularidades sucedidas 
en el proceso de compra de una planta de fertilizantes que pertenecía a la empresa Grupo 
Fertinal. 
A través de un comunicado, la dependencia informó que "como resultado de un proceso 
administrativo sancionador, se resolvió que el ex funcionario incurrió en un ejercicio indebido 
del cargo, lo que generó un quebranto al patrimonio de Pemex Fertilizantes por un monto 
similar al impuesto en la sanción económica, al firmar un contrato para la adquisición de 
Fertinal que, adicionalmente, incluyó un crédito para solventar deudas de la empresa. 
Aseveró que "el ex funcionario incumplió con las decisiones del consejo de administración 
de Pemex en materia de inversiones, asociaciones y alianzas estratégicas de Petróleos 
Mexicanos, y con ello faltó a su responsabilidad como servidor público de velar por el interés 
y el patrimonio públicos". 
En mayo de este año, la SFP había anunciado una primera inhabilitación contra Torres 
Garrido, también por 15 años, además de una multa de casi 620 millones de pesos, por lo 
que ahora los castigos económicos combinados son de 3 mil 845 millones. La Jornada, PP 
y 8 
https://jornada.com.mx/2019/10/05/politica/008n1pol 

 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549otQiAmlSc0bkfxKSu@@Mck8sAwrGf2GYksXKjDF/z2/Fw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549otQiAmlSc0bkfxKSu@@Mck8sAwrGf2GYksXKjDF/z2/Fw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549o621e0F@@mKzg/hCTW3KvRx5tHnPqSWjZ7@@D3tSlyEoQQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549o621e0F@@mKzg/hCTW3KvRx5tHnPqSWjZ7@@D3tSlyEoQQ==&opcion=0&encrip=1
https://jornada.com.mx/2019/10/05/politica/008n1pol
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Lorena y Narda causan en Jalisco daños por 240 mdp.- Las tormentas Lorena y Narda 
dejaron daños por 240 millones de pesos a su paso por las costas y sur de Jalisco, en 
septiembre pasado, informó el gobernador del estado, Enrique Alfaro Ramírez, quien este 
viernes realizó un sobrevuelo de supervisión por las zonas afectadas. 
En el municipio de La Huerta entregó menaje de vivienda en beneficio de 62 familias 
afectadas por el huracán Lorena en la comunidad de Chamela, por un monto de 3 millones 
de pesos, aprobados por el Comité Técnico del Fondo estatal de Desastres Naturales 
(Foeden). 
Ahí declaró que está vigente el seguro de daños catastróficos para el sector agrícola y a 
partir de que se haga la valoración completa se podrán aplicar esos recursos. 
La emisión de los cheques por montos diversos para cada familia se hizo de acuerdo con el 
censo que hizo Protección Civil y validado por la Secretaría del Sistema de Asistencia Social 
en apego a las reglas de operación del Foeden. La Jornada, CP y 24 
https://jornada.com.mx/2019/10/05/estados/024n1est 

 
Protestan ex cañeros en Cuernavaca; exigen pagos como socios.- Ex obreros del 
ingenio azucarero Emiliano Zapata, la mayoría de la tercera edad, bloquearon los accesos 
al palacio de gobierno y exigieron que los gobiernos federal y estatal reconozcan sus 
certificados como accionistas, les paguen lo que les corresponde por 28 años de trabajo. 
Hace unos meses, los ex cañeros se reunieron con el jefe de la oficina de la gubernatura, 
José Manuel Sanz, pero en fechas recientes se ha negado a recibirlos, por eso decidieron 
cerrar los accesos al inmueble. 
El bloqueo se inició a las 10 horas; los ex jornaleros solicitaron al gobierno federal y a la 
administración estatal de Cuauhtémoc Blanco Bravo, que se les reconozcan sus certificados 
como accionistas. Una hora más tarde los accesos al edificio fueron liberados porque 
funcionarios recibieron a una comisión. La Jornada, 25 
https://jornada.com.mx/2019/10/05/estados/025n3est 

 
Aumenta 43% exportación de mezcal.- En los primeros siete meses del año, las 
exportaciones de mezcal crecieron 43.4 por ciento frente al mismo periodo del año pasado, 
llegando a destinos como Suecia y Francia. 
Las ventas al exterior alcanzaron 38 millones 197 mil dólares este año, de acuerdo con 
información de la Secretaría de Economía. Actualmente, 90 por ciento de las exportaciones 
va a Estados Unidos. El Heraldo de México, 13 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549pV1@@xfcyezOYKf4HiwSjZPY3Y/Q8JlynIjHKWYapooeQ==&opcion=0&encrip=1 

 
Sigue abandonado el campo mexiquense.- Con menos del uno por ciento de presupuesto 
estatal, el campo ha sido abandonado, por lo que indígenas y productores han dejado sus 
tierras por falta de apoyo, aunado a que los programas se entregan de manera discrecional, 
denunció el diputado Max Correa Hernández. 

https://jornada.com.mx/2019/10/05/estados/024n1est
https://jornada.com.mx/2019/10/05/estados/025n3est
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549pV1@@xfcyezOYKf4HiwSjZPY3Y/Q8JlynIjHKWYapooeQ==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549pV1@@xfcyezOYKf4HiwSjZPY3Y/Q8JlynIjHKWYapooeQ==&opcion=0&encrip=1
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El legislador pidió aumentar el recurso a este sector durante la comparecencia del Secretario 
de Desarrollo Agropecuario, Darío Zacarías Capuchino como parte de la glosa del Segundo 
Informe de Gobierno. 
Aseveró que campesinos, ejidatarios, comuneros, indígenas, pequeños productores han 
abandonado sus tierras, han sido despojados y muchas han sido destinadas al crecimiento 
urbano. 
"Con profunda tristeza vemos que la propuesta de presupuesto que ha hecho para el campo 
apenas representa es el 0.84 por ciento del presupuesto total, vemos que no corresponde 
el monto presupuestal con el propósito de convertir al campo en un pilar económico", acusó 
Max Correa. La Prensa, 10 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549pQgM89L8x8B9R66OBRiQ1nRsCkJ2@@6mqZ1Kx1ekds8Sw==&opcion=0&encrip=1 

 
 
PESCA 
 
Caza furtiva amenaza a primates de Tuxtlas.- El investigador del Instituto de Ecología, 
luán Carlos Silva, aseguró que aunque no hay un censo ni un estimado de cuántos monos 
hay en la zona de los Tuxtlas, sin duda, la caza furtiva y la deforestación en la selva, 
amenaza a la población de primates existentes en la región. Indicó que se estima que 
ecosistema selvático se ha reducido hasta en un 80 por ciento lo que ha ocasionado que 
los primates se vayan a partes más altas y alejadas de la población, con lo que se dificulta 
su preservación. La Prensa 24 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549pC/jPgx014aO7f1h8d18otDeWqjUjZ87F9dmRb3BG1JQ==&opcion=0&encrip=1 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Fiscalía indaga a Medina Mora por transferencias.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador dio una explicación sobre la renuncia que el ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, Eduardo Medina Mora, presentó el jueves pasado: "Quiere atender 
denuncias presentadas, no sé cuántas, que se han interpuesto y que están en manos de la 
Fiscalía General de la República". 
Ayer mismo Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la 
Secretaría de Hacienda, confirmo la existencia de un proceso judicial: "Nosotros tenemos 
una denuncia presentada contra Medina Mora por un tema de triangulación de recursos". 
El 5 de junio el columnista de EL UNIVERSAL Salvador García Soto reveló un reporte de la 
National Crime Agency del gobierno de Reino Unido, el cual detectó transferencias 
millonarias desde México a cuentas de Medina Mora López Obrador dijo: "He dado 
instrucciones a todos los servidores que conociendo de estos hechos de inmediato se turnen 
a la Fiscalía, que no nos quedemos con nada". 
Nieto criticó que Medina Mora ayudara a proteger a funcionarios de Peña Nieto y que con 
sus criterios en la Suprema Corte se desbloquearan cuentas por alrededor de 2 mil millones 
de pesos a grupos criminales bajo investigación. 
Por su parte, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal, adelantó que será en la sesión ordinaria del próximo martes cuando se someta a 
la consideración del pleno la renuncia del ministro a la Suprema Corte de Justicia. El 
Universal, PP y 6 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549oxC1i4BCAz6fA8zR5@@NQveG24i1WkFedJ8Gu7VgR13Uw==&opcion=0&encrip=1 

 
Libra EPN el Caso Lozoya.- El ex Presidente Enrique Peña Nieto no será citado ante un 
juzgado para declarar por el caso de la venta de la planta de Agronitrogenados a Pemex. 
El Tercer Tribunal Colegiado Penal determinó que es infundada la queja que promovió el ex 
director de Pemex, Emilio Lozoya, para que compareciera Peña; el ex Secretario de 
Hacienda, Luis Videgaray, y otros siete ex funcionarios, en este asunto que investiga la 
Fiscalía General de la República. 
A propuesta del Magistrado Miguel Ángel Medécigo Rodríguez, sus colegas Ricardo Ojeda 
Bohórquez y Humberto Román Franco votaron en forma unánime por desestimar el recurso 
con el que Lozoya pretendía que fuera interrogado el ex Mandatario. 
Este fallo confirmó la decisión de la juez federal Luz María Ortega Tlapa, quien en primera 
instancia rechazó requerir los testimonios argumentando que no podía analizar estas 
pruebas si antes no fueron ofrecidas ante un juez de control. 
La resolución del colegiado ya no puede ser impugnada por Lozoya, quien se encuentra 
prófugo de la justicia. Reforma, PP 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549phhBT6i/t1EjiK4qboGWshl@@/QxdqQlF4NBnELDuPQnw==&opcion=0&encrip=1 

 

http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549oxC1i4BCAz6fA8zR5@@NQveG24i1WkFedJ8Gu7VgR13Uw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549oxC1i4BCAz6fA8zR5@@NQveG24i1WkFedJ8Gu7VgR13Uw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549phhBT6i/t1EjiK4qboGWshl@@/QxdqQlF4NBnELDuPQnw==&opcion=0&encrip=1
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549phhBT6i/t1EjiK4qboGWshl@@/QxdqQlF4NBnELDuPQnw==&opcion=0&encrip=1
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Medina Mora está implicado en narco, trata y lavado: UIF.- Dos mil millones de pesos 
de recursos de personas que enfrentan procesos por trata, narcotráfico y corrupción fueron 
desbloqueados en los pasados cuatro meses y devueltos a los acusados a partir de una 
decisión jurídica de Eduardo Medina Mora, ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), denunció este viernes Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
Medina Mora fue demandado por la UIF por lavado de dinero y "triangulación" de recursos, 
confirmó Nieto Castillo, quien aseguró que el todavía ministro de la SCJN protegía "a 
personas o grupos relacionados con el gobierno anterior. 
"No puedo dar los datos. Tenemos una denuncia presentada contra el señor Medina Mora 
por un tema de triangulación de recursos, señaló Nieto Castillo. Afirmó que la salida de la 
Corte del ministro, en caso que la renuncia sea aceptada por el Senado, facilitará el combate 
al lavado de dinero en México. 
Una jurisprudencia impulsada por Medina Mora hace cuatro meses ha sido empleada por 
jueces afines al todavía ministro para liberar recursos de personas que enfrentan 
acusaciones por delincuencia organizada, afirmó. 
Sostuvo que ha cuestionado cómo a partir de una jurisprudencia impulsada por Medina 
Mora, 2 mil millones de pesos han sido desbloqueados a presuntos tratantes, supuestos 
políticos corruptos y personas señaladas por narcotráfico. La Jornada, PP y 5 
http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZty
kah6549r2xt3xbE1q@@SqSs2PKDtLs/gR5lryxc86PXLEF4uXr/Q==&opcion=0&encrip=1 
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http://www.especialistas.com.mx/saiweb/viewer.aspx?file=4ejBjxeato5yStCGOR9vKkb93ZhGbBOoZtykah6549r2xt3xbE1q@@SqSs2PKDtLs/gR5lryxc86PXLEF4uXr/Q==&opcion=0&encrip=1


 

Municipio Libre 377, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX     t: 01 (55) 3871.1000 

 

 

 

 
 
 
 
 

PRIMERAS PLANAS  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



jores imá
genes de 
septiembre 
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Rechaza Tribunal citarlo 

Libra EPN 
el Caso 
Lozoya 

También Videgaray 
y 7 ex funcionarios 
evitan comparecer 
por planta 'chatarra' 

ABEL BARAJAS 

El ex Presidente Enrique Pe
ña Nieto no será citado an
te un juzgado para declarar 
por el caso de la venta de la 
planta de Agronitrogenados 
a Pemex. 

El Tercer Tribunal Cole
giado Penal determinó que 
es infundada la queja que 
promovió el ex director de 
Pemex, Emilio Lozoya, para 
que compareciera Peña; el 
ex Secretario de Hacienda, 
Luis Videgaray, y otros sie
te ex funcionarios. en este 
asunto que investiga la Fis
calía General de la República 

A propuesta del Magis
trado Miguel Angel Medé
cigo Rodriguez, sus colegas 
Ricardo Ojeda Bohórquez y 
Humberto Román Franco 
votaron en forma unánime 
pord~nutrel~con 
el que Lozoya pretendía que 
fuera interrogado el ex Man
datario. 

Este fallo confirmó la de
cisión de la juez federal Luz 
María Ortega Tlapa, quien 
en primera instancia recha
zó requerir los testimonios 
argumentando que no podía 
analizar estas pruebas si an
tes no fueron ofrecidas ante 
un juez de control. 

La resolución del colegia
do ya no puede ser impugna
da por Lozoya, quien se en
cuentra prófugo de la justicia 

La única posibilidad que 
ahora le queda a Lozoya para 
requerir estos testimonios es 
dentro del proceso, pero eso 
implica que sea aprehendido 
o que se presente voluntaria
mente a enfrentar la imputa
ción, exponiendo su libertad. 

Lozoya solicitó estos inte
rrogatorios en la demanda de 
amparo que presentó contra 
la orden de aprehensión que 
el juez Artemio Zúñigu Men
doza libró en su contra el pa
sado 25 de mayo, por el delito 
de lavado de dinero. 

El propósito de los in
terrogatorios era precisar la 

... Y multan 
a directivo 
menor con 
i3 mmdp! 
ROLANDO HERRERA 

La Secretaría de la Fun
ción Pública impuso una 
multa de 3 mil 225 millo
nes de pesos al ex direc
tor de Femex Fertilizan
tes, Edgar Torres Garri
do, quien tenía un salario 
bruto en el peñismo de 
185 mil 800 pesos men
suales en la petrolera 

Además lo inhabilita
ron por 15 años. 

La multa, de las más 
altas impuesta por la SFP, 
es por los daños gene
rados por la compra de 
Fertinal, que ha ocasio
nado pérdidas millona
rias a Pemex. 

Fertinal fue vendida 
a Femex en 2016 por 635 
millones de dólares, in
cluyendo deuda, en un 
precio que, según se de
terminó fue inflado en 
200 millones de dólares. 

"La SFP resolvió que 
el ex funcionario incurrió 
en ejercicio indebido del 
cargo, lo que generó un 
quebranto al patrimonio 
de Pemex Fertilizantes 
por un monto similar al 
impuesto en la sanción 
económica", infonnó la
titular de la SFP, lrma 
Eréndira SandovaJ. 

responsabilidad de cada uno 
de los servidores públicos 
que intervinieron en la adqui
sición de la planta del com
plejo Pajaritos, Veracruz, el 
17 de diciembre de 2013. 

Lozoya requirió también 
los testimonios de Pedro Joa
quín Coldwell, ex titular de 
Energía; Miguel Messmacher; 
ex subsecretario de Hacien
da y Enrique Ochoa Reza, ex 
director de la CFE. 

'p:;:;~,d~, las fiestas 
D· I Y la batiseñal 
en la CDMX. 

JESÚS GUERRERO 

CHILPANClNGO.- La alcaIde
sa perredista de Cochoapa 
el Grande, Guerrero, Edith 
López Rivera, presume: "Solo 
tengo este chequesote, pero 
es de cartón 'J ¿de qué sirve?". 

La edil se refiere al che
que simbólico que ampara los 
21 millones de pesos que en 
juliO pasado le entregó el pre
sidente López Obrador (foto), 
cuyos recursos fueron obte
nidos de la subasta de bienes 
confiscados al narco. 

Pero a casi tres meses, ni 

ella, ni el alcalde de Metlató
noc, Zeferino Villarreal quien 
también recibió un cheque 
similar, les han llegado los 
recursos. 

En entrevista, el edil mo
renista de Metlátonoc, dijo 
que el Gobierno federal les ha 
dicho que faltan una serie de 
tramites para que les hagan 
llegar los recursos. 

''Yo espero que no sea 
hasta el otro año. Necesita
mos el dinero para rehabilitar 
los caminos que quedaron 
destrozados por la tormenta 
tropical Narda", dijo. 

'Hay denuncias contra 
Medina por depósitos' 
JORGE RICARDO Y AUNE CORPUS 

PUEBLA.~ El Presidente An
drés Manuel López Obrador 
dijo ayer que el ex Ministro 
Eduardo Medina Mora re
nunció a la Suprema Corte 
de Justicia para atender de
nuncias en su contra. 

"¿Qué motivó esta renun
cia? Considero que el Minis
tro quiere atender denuncias 
presentadas, no sé si una, dos, 
cuántas denuncias, que se 
han interpuesto y que están 
en manos de la Fiscalía Ce
neral de la República", dijo 
AIv1LO en conferencia maru
tina ofrecida en Puebla 

"Hay que ver cuál es el 
estado que guardan estas de
nuncias, si existen Recuerdo 
que hubo una investigación 
que se inició a partir de infor
mes sobre manejo de dinero, 
sobre depósitos de dinero en 
el extranjero", abundó. 

En junio, trascendieron 
presuntas transferencias de 
Medina Mora a cuentas ban
carias en EU y Reino Unido 
por 107 millones de pesos. 

''Es un tema que tiene que 
atender la FGR No ¡xx:iemos 
nosotros culpar a nadie y mu
cho menos hacerlo por an
ticipado, eso corresponde a 
las instancias judiciales", dijo 
López Obrador. 

El titular de la UIF, San
tiago Nieto, descalificó a Me
dina Mora y confinnó las in
dagatorias en su contra 

"¿Qué no me gusta de 
Medina Mora? Su jurispru
dencia, que cercenó una bue
na parte de las atribuciones 
de la UIF, y mucho menos 
el por qué de esa jurispru
dencia, (porque) tenía qué 
ver con proteger a gro pos o 

2018, OCTUBRE 29 
• El Ministro Eduardo 
Medina Mora suspende 
rualquier investigación 
o imputación penal de la 
Fiscalia de Chihuahua con
tra el Presidente Pe/\a por 
la trial"9Jlación de $250 
millones. de Hacienda al 
Gobierno de César Duarte 
'J, luego, a las campal'ias del 
PRJen 2016. 

2019, JllrtIO 19 
• La Segunda Sala de la 
Suprema Corte modifica la 
suspensión concedida por 
Medina Mora, con lo aJal el 
Gobierno de Javier Conal 
puede investigar al ex ~ 
sidente Peña y a otros ex 
funcionarios federales. 

personas relacionadas con el 
Gobierno anterior, me parece 
que esa no es la función de 
un Ministro", señaló. 

"No comparto el crite
rio mediante el cual seña
ló que era inconstitucional 
el bloqueo de cuentas cuan
do provenía de una investi
gación nacional, y que era 
constitucional cuando venía 
de una petición extranjera", 
expuso Nieto Castillo. 

Ni perfora ni planea ... 
pero quiere yacimiento 
KARLAOMAÑA 

Pemex busca el control del 
yacimiento compartido con 
el consorcio privado liderado 
por la estadounidense Talos, 
pero hasta ahora no ha inicia
do los trabajos exploratorios 
en ese campo y ni siquiera 
hay indicios de planeación. 

Una de las condiciones 
para determinar si Pemex o 
la empresa se convierten en 
el operador del yacimiento 
compartido, es confinnar de 
qué lado está la mayor par
te de los recursos por hidro
carburos. 

Sin embargo, Pemex no 
ha entregado a la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos 
(CNH) el plan de trabajo de 
perforación. según confinnó 
el organismo. 

"Hasta la fecha, Pemex 

no ha perlorado un pozo en 
su lado del yacimiento; sin 
la infornlación de la prueba 
hidráulica de este pozo, no 
es posible conocer los deta
lles del yacimiento en el área 
que le fue asignada", dijeron 
fuentes involucradas con el 
proceso. 

Las mismas indican que 
desde septiembre del año pa
sado, Pemex no ha buscado 
una reunión con el consorcio 
ni ha compartido informa
ción técnica para llegar a un 
acuerdo sobre la operación 
del área, mientras que Ta
los ha invertido alrededor de 
300 millones de dólares en la 
perforación de 4 pozos y en 
trabajos técnicos en el bloque. 

PROTESTA MÉXICO A EU 
CON NOTA DIPLOMÁTICA 

PÁGINA 12 

Reviran a Yeidckol: la culpa no es del contador 
ZEDR'Y"K RAZIEL 

Rodolfo Jerónimo Pérez, in
tegrante del Colegio de Con
tadores Públicos de México, 
aseguró que la responsabili
dad de pagar impuestos era 
de Yeidckol Polevnsky, no de 
su contador. 

Agregó que no es creíble 
que un contador cometa el 

error de no cambiar el régi
men fiscal de su cliente. 

"Es una declaración (la 
acusación de Polevnsky) que 
puede dar una imagen erró
nea de lo que es la contadu
ría pública; la responsabili
dad siempre es del contribu
yente", predsóJerónio Pérez. 

El especialista estimó 
que la morenista debió tener 

ingresos por hasta 125 millo
nes de pesos para obtener un 
perdón de 16 millones. 

El martes pasado se hi
cieron públicos montos millo
narios y beneficiados de con
donación fiscal por parte del 
SAT, una de ellas fue la líder 
de Morena, quien responsa
bilizó del hecho a su contador. 

''No es algo común (el su-

puesto error), no es algo que 
debiera pasar, la contaduría 
pública está regulada, y más 
aún la contaduría pública or
ganizada. No son errores pro
pios de la contaduría pública", 
dijo Jerónimo Pérez. 
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Sábado S de octubre de 2019 

CULTURA 

PROTECCiÓN 
AL TIBURÓN 
BALLENA· 
Emplean tecnología 
p ara monitorear a esta 
especie amenazada 
que nada en Bahía 
de la Paz. A26 

lmJ 
SÁBADO CON CUATRO GRANDES. Bl 

@ vs. vS. 
19:00 horas 

Estadio Azteca 
Canal 5 y TUDN 

21:05 horas 
Estadio Akron 

Canales 5, 7 Y TUDN 

IMPARTE EDUCACiÓN POR· SEÑAS 
And rea Guerra eligió desde pequeña dedicar su vida a 
enseñar a niñ os sordos a relacionarse con su entorno. AS 

Trump 
copia 
táctica 
deAMLO 
• Presidente estadounidense 
centra respuesta ante el 
proceso de destitución en 
la lucha contra la corrupción 

Washington.- El presidente es
tadounidense, Donald Trump, 
centró ayer su respuesta ante el 
proceso de impeachment que im
pulsan los demócratas en el com
bate a la cOfl1lpción. 

Al igual que el mandatario me-
. xicano, Andrés Manuel López 

Obrador, que ha hecho de ese te
rna su prioridad, Trump declaró 
que "como presidente tengo la 
obligación de poner fin a la co
rrupción; aun si eso significa pedir 
la ayuda de un país o países". 

El republicano enfrenta un pro
ceso de destitución que lanzaron 
los demócratas, luego de que un 

"Como presidente 
tengo la obUgación 
de poner fin a la 
corrupción, alUl si eso 
significa pedir la ayuda 
de lUl país o países" 

DONALD TRUMP 
Presidente de Estados Unidos 

-----------~ 
"denunciante" dijera que el mag
nate presionó a su par ucraniano, 

. Volodirnir Zelensky, para investi
gar al demócrata Joe Biden y a su 
hijo Hunter. 

Trump afirmó: "Esto nada tiene 
. que ver con una campaña política 
contra los Biden (oo.) iEstotieneque 
ver con sucoriupción!". 

Biden responelió: "Este cliscurso 
viene del presidente más corrupto 
que hemos tenido". Agencias 
. MUNDO A14 
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Fiscalía indaga a 
Medina Mora por 
transferencias 
• Presidente 'Y Nieto confinnan denuncia 
• El martes próximo Senado analizará renuncia 

ALBERTO MORALES 
Y PEDRO VILLA Y CAÑA 
-naclon@eluniversal.com.rnx 

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador elio una explicación 
sobre la renuncia que el ministro 

_ deja Suprema Corte de J~e _ 
la Nación, Eduardo Medina Mora, 
presentó el jueves pasado: "Quiere 
atender denuncias presentadas, no 
sé cuántas, que se han interpuesto 
y que están en manos de la FIScalía 
General de la República". 

Ayer mismo Santiago Nieto Cas
tillo, titular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera de la Secretaría 
de Hacienda, confirmó la existen
cia de un proceso juelicial: "Noso
tros tenernos una denuncia presen
tacta contraMeclinaMora por un te
ma de triangulación de recursos". 

El S de junio el columnista de EL 
UNIVERSAL Salvador García Soto 
reveló un reporte de la National 
Crime Agency del gobierno de Rei
no Unido, el cual detectó transfe
rencias millonarias desde México a 
cuentas de Medina Mora. 

López Obrador elijo: "He dado 
instrucciones a todos los servidores 
que conociendo de estos hechos de 
inmediato se turnen a la Fiscalia, 
que no nos quedemos con nada". 

Registran 
plataformas 
dePemexdos 
robos al mes 
• Los piratas de altamar 
se llevan cables, chalecos 
salvavidas, extinguidores 
y puertas de acero 

NOÉ CRUZ SERRANO 
-;-noe.cruz@eluniversal.com.mx 

Petróleos Mexicanos (Pemex) in
fOnllÓ que de enero a agosto de 
este año se registraron 15 robos a 
plataformas petroleras en la 
Sonda de campeche, un prome
dio de dos por mes. 

Los piratas llegan en bloques 
de hasta 23 lanchas y buscan lle
varse cables, extinguidores, he
rramientas, chalecos y balsas 
salvavidas, monitores y puertas 
de acero, entre otros artículos. 

CARTERA A24 

"¡No se vale el asedio! ¡Respeten!", 
dijo Medina Mora a reporteros. A7 

Nieto criticó que Meclina Mora 
ayudara a proteger a funcionarios 
de Peña Nieto y que con sus crite
rios en la Suprema Corte se desblo
quearan cuentas por alrededor de 
2 mil millones de pesos a grupos 
crimiI'lales bajo investigación. 

Por su parte, el presidente de la 

SU OTRA FACETA 
LA DE EMPRESARIO, 
ACCIONISTA 
y DIRECTIVO 
Alapardesuejerciciocomo 
funcionario, EduardoMedi
naMora también fue cons
truyendo una faceta empre
sarial en la industria de pro
ductos químicos, la actividad 
agrícola y forestal, y el ramo 
de lainfonnática, donde fue 
accionistayrniembrodel 
consejo de administración. 

NAClON A6 

Junta de Coorrunación Política del 
Senado, Ricardo Momea!, adelan - . 
tó que será en la se!?ión orrunaria 
del próximo rnártes cuando se so
meta a la consideración del pleno 
la renuncia del ministro ala Suprec 
ma Corte de Justicia. 

NAClON A6 

Sheinbaum cambia 
de secretario, pero 
no de estrategia 
• Dice que fortalecerá 
trabajos de inteligencia 
y la profesionalización 
policiaca en la CDMX 

EDUARDO HERNÁNDEZ 
YKEVINRUIZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

La jefa de Gobierno, Clauelia 
Sheinbaum, informó que no habrá 
cambios en la estni.tegia del com
bate a la inseguridad con el amoo 
de Ornar García Harfuch a la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana. 

Dijo que aunque los delitos han 
bajado, se fortalecerán líneas ya 
trazadas, corno los policías de cua
drante' la formación y carrera po
licial, así como el trabajo de inte
ligencia en la corporación. 

METRÓPOU Al8 

Mando joven 
y experto 

• Coordinó la captura de 
Dámaso L6pez, El Ucenciado. 

• Estuvo detrás de la de
tención de los narcomenu
distas El Jam6n y El Tortas. 

• Lideró investigaciones 
de los casos Artz, Norberto 
Ronquillo y violadores. 

Año 103. 
• El Universal ~ NACIÓN • Renécastro S. García Soto IC) Porfirio Muñoz Ledo A12' ~ Fernando AyaJa A13 . Número 37,214 

~ CDMX 66 páginas Maurido Meschoulam A12 CULTURA '"fodos los casos por corrupción 
CL Manuel Gil Antón A12 Angel Gllberto Adame A27 que hasta ahora se han armado, 
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EL PRÍNCIPE 
FUE SU HÉROE 
Aún dolido por la muerte 
de José José, Alejandro 
Fernández platicó con 
Grupo Imagen sobre el 
rumbo que da a su música.

FUNCIÓN | PÁGINA 9

LIGA BBVA MX

Cruz Azul América
VS.

Canal 5 TUDN |  19:00 hrs.

Francisco Garfias 4
Yuriria Sierra 10

TECNOLOGÍA 
DE JONRÓN
En la Ciudad de México 
abrió MLB Home, un 
espacio que se apoya en 
la realidad virtual para 
acercar a los mexicanos al 
beisbol de Grandes Ligas.

PRIMERA | PÁGINA 16

CRUZ AZUL LUCE 
COMO VÍCTIMA

ADRENALINA | PÁGS. 4 Y 5

INICIA CON EL 
BRAZO DERECHO
El lanzador mexicano 
Roberto Osuna colaboró 
en la victoria de Houston 
sobre Tampa Bay al sacar 
la novena entrada, en su 
debut en la postemporada 
de las Grandes Ligas. En 
otro juego, los Yanquis se 
impusieron a los Mellizos.

ADRENALINA

CONCILIAN 
REFORMA 
FISCAL
Hacienda dialoga con 
la IP sobre la iniciativa 
contra la evasión, en 
especial las sanciones 
por uso de facturas 
falsas. Arturo Herrera 
llegó en bici a la reunión 
con los empresarios.

PRIMERA | PÁGINA 14

EL SABIO 
DEJÓ LIBROS 
INÉDITOS
Las memorias y al 
menos otras tres obras 
de Miguel León-Portilla 
están en camino a 
publicarse. Su viuda, 
Ascensión Hernández 
Triviño (abajo), encabezó 
el funeral, acompañada 
por familiares y amigos 
del filósofo e historiador.

PRIMERA | PÁGINA 24

Siguen la pista al 
dinero sospechoso

POR ARTURO PÁRAMO
Env iado

PUEBLA, Pue.– Las auto-
ridades le pusieron marca 
personal a la actividad irre-
gular en cuentas bancarias.

Andrés Manuel López 
Obrador dio a conocer que, 
cuando tiene información 

LÓPEZ OBRADOR: TODO SE TURNA A LA FISCALÍA GENERAL
Santiago Nieto 
confirmó que 

Eduardo Medina 
Mora tiene abierta 
una investigación 

por lavado de dinero

POR ARTURO PÁRAMO
Enviado

PUEBLA, Pue.– A partir de 
hoy, los padres de familia 
recibirán recursos de ma-
nera directa para que den 
mantenimiento a las pri-
marias de sus hijos.

En una primera etapa, 
el programa La Escuela 
es Nuestra abarcará 173 
mil planteles públicos con 
una inversión de 20 mil 
millones de pesos, anun-
ció el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

PRIMERA | PÁGINA 6

Encargan 
a los papás 
mejoras en 
escuelas

POLICÍAS FEDERALES CERRARON CIRCUITO INTERIOR

OTRA VEZ: MÁS DE CINCO HORAS DE CAOS
Agentes inconformes con su pase a la Guardia Nacional bloquearon las inmediaciones 
del AICM para denunciar el presunto acoso contra su abogado, Enrique Carpizo Aguilar.

PRIMERA | PÁGINA 7

Considero que el ministro 
(Medina Mora) quiere 
atender denuncias 
presentadas. Una o dos que 
se han interpuesto y están 
en manos de la FGR.”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

sobre operaciones financie-
ras que podrían ser ilegales, 
no se guarda nada y gira ins-
trucciones para que la FGR 
investigue.

“Cada vez que me pre-
sentan información sobre 
movimientos de dinero que 
puedan resultar sospechosos, 
he dado instrucciones a inte-
ligencia financiera y a todos 
los servidores públicos para 
que de inmediato se turnen a 
la Fiscalía”, dijo el Presidente.

Señaló que en su gobierno 
la procuración de justicia no 
depende de consignas para 
castigar o exonerar a alguien 
por instrucción presidencial.

López Obrador confirmó 
que se investiga a Eduardo 
Medina Mora por depósitos 
irregulares en el extranjero y 
afirmó que su renuncia como 
ministro de la Corte puede 
deberse a que quiere atender 
las denuncias en su contra.

Por la noche, Santiago 
Nieto detalló que Medina 
Mora tiene abierta en la FGR 
una denuncia por lavado.

El titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera es-
tuvo ayer en Tijuana, en la 
firma de un convenio para 
combatir la corrupción.

 — Con información de Arturo Salinas

PRIMERA | PÁGINA 4

Un comité de pa-
pás, maestros y 
alumnos define 
necesidades.

Los recursos se 
entregarán a tra-
vés de una tarjeta 
bancaria.

ASÍ FUNCIONA:

POR GERARDO JIMÉNEZ

Para el nuevo secretario de 
Seguridad Ciudadana capi-
talino, uno de los principales 
ejes de acción será vincu-
lar las tareas preventivas de 
la Policía con las funciones 
de investigación que tiene la 
Procuraduría General.

Con esto se pretende evi-
tar la duplicidad de funcio-
nes y reforzar la labor del 
Ministerio Público, detalla-
ron a Excélsior integrantes 

del equipo de Omar García 
Harfuch, el jefe policiaco que 
ayer sustituyó a Jesús Orta.

Adelantaron que en las 
próximas semanas se revi-
sará el desempeño de los 
principales mandos, por lo 
que no se descarta que haya 
rotaciones.

“Además (se busca) un 
fortalecimiento de las áreas 
débiles y cuestionadas de la 
SSC susceptibles de corrup-
ción, pero también una re-
dignificación de los mismos 

elementos”, señalaron las 
fuentes consultadas.

Otro objetivo priorita-
rio es atender las alcaldías 
con mayor incidencia delic-
tiva, como Álvaro Obregón, 
Iztapalapa, Venustiano Ca-
rranza, Gustavo A. Madero y 
Xochimilco. Ayer, tras asumir 
el cargo, una de las primeras 
tareas de García Harfuch fue 
supervisar el operativo des-
plegado por el bloqueo de 
policías en Circuito Interior.

PRIMERA | PÁGINA 18

Combatirán el dobleteo en lucha anticrimen
OMAR GARCÍA HARFUCH BUSCA VINCULAR LAS LABORES DE PREVENCIÓN E INVESTIGACIÓN

Foto: Archivo

Foto: David Solís

Foto: Elizabeth Velázquez

Foto: Daniel Betanzos

Foto: Especial

Foto: Tomada de video

Foto: Elizabeth Velázquez

Omar García Harfuch era jefe 
de la Policía de Investigación.

SUS LOGROS:
CASO LEONARDO.  El 20 
de junio, personal a su cargo 
detuvo al sacerdote Francisco 
Javier, implicado en el asesinato 
del joven diácono.
CASO NORBERTO. El 18 
de julio agentes capturaron 
a cuatro sospechosos de 
participar en el crimen. El 21 de 
septiembre cayó La Bruja, quien 
presuntamente facilitó su casa 
para tener cautivo al joven.
CASO GONZÁLEZ KÚSULAS. 
El 16 de julio se detuvo a dos 
hombres vinculados a la muerte 
del abogado, quien al salir de un 
bar fue drogado en un taxi con 
el objetivo de robarle y vaciar 
sus tarjetas bancarias.

HOMENAJE A JOSÉ JOSÉ

CARIÑO 
AQUÍ NO 
LE FALTA
Desde niños de diez años 
hasta imitadores acudieron 
al karaoke organizado en 
la Alameda Central para 
rendir tributo al ídolo. En el 
funeral, realizado en Miami, 
a Sara Sosa se le quebró la 
voz al dar un mensaje.

FUNCIÓN
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Renuncia. "Cercenó" atribuciones de la Unidad de Inteligencia Financiera para 
proteger a grupos ligados al gobierno anterior, acusa el funcionario de Hacienda 

Medina Mora desbloqueó 
21llilllldp de corruptos 
y narcos: Santiago Nieto 

Marchaen Guerrero. RAGUSTÍN 

Ayotzinapa: 
dejan la cárcel 
3 más yya son 
78 liberados 

SAlO BI!:TANZOS, T1JUANA nas, aseguró Santiago Nieto, ti-
. ___ Las decisiones de Eduardo tular de Inteligencia Financiera. 
Medina Mora como ministro de El ex funcionario, precisó, fue de
la Corte permitieron desbloquear nunciado desde julio por el delito 
solo este año 2 mil mdp a narcos, de lavado a partir de transferen
corruptos y traficantes de perso- ciasaReino Unido y EU. PAG.6Y7 

L6pez Obrador 
"Considero que dimitió 
para atender denuncias" 
JANNET L()PEZ PONCE · PAG./i 

------ -_._---

Gobernador de NL 
"No conozco al ministro, 
me parece buena persona" 
OI\LANI)() MAI.I)()\AI)() - I'AC.7 

ESCRIBE' HOY 

sn.vIA ARE LLANO, CIUDAD DE MÉXICO 

.__ Quedan 64 en prisión, pe
ro con los criterios usados por 
jueces en casos recientes pueden 
ser liberados: Segob. P'\(;.1l 

. " .. ;.'';- . ":., 1': , 
• --. :"",:,,1;. : '.(... :" 

, ........ ......... : .. : 
" :, 

Susana Iglesias Xavicr Vclasco Verónica Maza 
Los hombres I Las palabrotas Arquitectura y 

atorados en ideas . se hacen cada diseño inspirados . 
del siglo XIX ¡ día más comunes ! por el amor 

P.17 i P.3 ' P . 47 

Desarticulación 
de cuatro bandas, 
ellnayor reto de 
García Harfu{~h 
IGNACIO ALZAGA, CDMX 

Lajefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, confió en el des
empeño del titular de laSSC, por
que conoce la estrategia 1',\(;.16 
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Federales inconformes bloquean otra vez el AICM

▲ Miles de usuarios del aeropuerto capitalino y automovilistas se 
vieron afectados durante casi cinco horas por el segundo bloqueo 
que realizaron policías federales que rechazan ser transferidos 
a la Guardia Nacional y exigen indemnizaciones. Otro grupo de 

inconformes cerró también el Periférico. La Secretaría de Seguridad 
capitalina desplegó a 400 agentes especiales en las inmediaciones 
de la terminal aérea (imagen). Las vialidades fueron reabiertas tras 
acordar una mesa de diálogo con autoridades. Foto Víctor Camacho

Medina Mora está 
implicado en narco, 
trata y lavado: UIF

Impulsó jurisprudencia que ayudó a liberar 2 mil mdp de delincuentes

● El aún ministro 
utilizó la SCJN para 
proteger a grupos 
del gobierno pasado

 ● Propuso criterio 
que congela activos 
sólo si la solicitud 
viene del extranjero 

● Abonará su 
salida a mejorar el 
combate al crimen: 
Santiago Nieto

● Carece de ética
y criterio jurídico 
para estar en la 
Corte, manifi esta

MIREYA CUÉLLAR Y ANTONIO HERAS, LA JORNADA BAJA CALIFORNIA Y CORRESPONSAL / P 5

Inhabilita la SFP 
15 años más a ex 
director de Pemex 
Fertilizantes
● Édgar Torres Garrido 
deberá además pagar una 
multa de $3,225 millones

● Firmó el contrato para 
comprar Fertinal; Lozoya lo 
llevó a la empresa en 2013 

FERNANDO CAMACHO / P 8

Renunció para 
atender las 
denuncias: 
López Obrador
● Desde agosto, la FGR 
indaga al ex embajador en 
EU por supuesta operación
irregular de $103 millones 

● El Senado aprobará el 
martes la dimisión e iniciará 
el proceso para sustituirlo

● “¡Respeten, por favor!”, 
espeta el togado a reporteros 
al acudir al máximo tribunal

/ P 4 Y 5

Deportó Trump
a 140 mil 233 
mexicanos de 
enero a agosto
● En ese periodo el país 
impidió el paso a 144,591 
extranjeros, señala la SG

FABIOLA MARTÍNEZ / P 10

Tengo confi anza 
absoluta en 
Sheinbaum, 
dice AMLO tras 
relevo en la SSC
● Se mantendrá estrategia 
de seguridad en la capital, 
informa la gobernante

● Jesús Orta pide respaldo 
total para García Harfuch

/ P 26CAROLINA GÓMEZ, ELBA MÓNICA BRAVO Y GUSTAVO CASTILLO / P 12
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Rayuela
¿Qué tal sorpresa se 

llevaron quienes 
sostenían que el caso MM 

no era más que una 
vendetta de la 4T?

927 días 874 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

▲ Grupos de jóvenes se enfrentaron ayer con piedras y palos a la 
policía, que los repelió con gas pimienta y vehículos antimotines en el 
centro de Quito (imagen), mientras situaciones similares ocurrieron en 
otras tres ciudades. En tanto, la federación de transportes suspendió 

la huelga por el alza de los precios del combustible, que derivó en dos 
días de disturbios que dejaron 73 heridos y 379 detenidos, además de 
la declaratoria de 60 días de excepción, por lo que militares vigilan las 
calles.                                                                                  Foto Ap. AGENCIAS / P 21

Ordena juez liberar a 
otros tres acusados en 
el caso Iguala: Encinas
● Prácticamente 
todos los señalados 
podrían salir por 
fallas en el proceso 

● En menos de
un mes, Samuel 
Ventura excarceló
a 29, lamenta

● El jueves dejó
la prisión uno y
hoy dos, señala el 
funcionario de SG

● Condena que se 
exculpe a quienes 
evidentemente 
cometieron delitos

FERNANDO CAMACHO SERVÍN / P 11

OPINIÓN:  Miguel Concha Malo 15  ●  Gustavo Leal F. 15  ●  Ilán Semo 16  ●  Dawn Marie Paley 16  ●  Gustavo Gordillo 19  ●  Amauri Chamorro 21  ●  Bernardo Bátiz V. 28  ●  Juan Arturo Brennan 6a
  //COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Los de Abajo/ Gloria Muñoz Ramírez 12  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 18

FERNANDO CAMACHO SERVÍN / P 8 E. MARTÍNEZ, JUAN C. G. PARTIDA Y D. MANZO, CORRESPONSALES / P 24

Dudas razonables sobre 
legalidad de perdón fi scal 
a lotero de autos: Fundar

Piden comida para más de 
mil familias damnifi cadas 
por Narda en Michoacán

● Se deben investigar vínculos políticos y 
privilegios de esos contribuyentes, destaca

● Las pérdidas en costas y al sur de Jalisco por 
las tormentas suman $240 millones: Alfaro

Posible, recuperar esos $15 mil millones SOS de Coahuayana a estado y Federación 

Crecen protestas en Ecuador pese a fi n de huelga del transporte
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AMARRAN 
GASOLINA

#ARTUROHERRERA

● EL TITULAR DE LA SHCP EXPLICÓ QUE EL PRECIO DEL COMBUSTIBLE SÓLO 
SE IRÁ INCREMENTANDO A LA PAR DEL MOVIMIENTO DEL INDICADOR, POR LO 

QUE EN REALIDAD “NO HAY UN AUMENTO REAL” PARA EL CONSUMIDOR

A LA INFLACION
POR EVERARDO MARTÍNEZ/P12

#POLICÍASFEDERALES

Ecuador, 
otro día  
paralizado
P15

#PORGASOLINAZO

P4

HARFUCH, LA 
MENTE DETRÁS 

DE LOS GRANDES 
OPERATIVOS

 P5

• ENGGE
CHAVARRÍA •

P6

#OPINIÓN

EL GIGANTE

JESS
WILLARD

P30

• RUBÉN
SALAZAR •

P2

#INVITADO

#TIBURÓNEN 
LLAMAS

#NUEVOTITULARSSC

DESQUICIAN CIRCUITO 
MAS DE 6 HORAS P4

TENDENCIAS

LA ALAMEDA Y MIAMI
LE CANTAN A 
EL PRÍNCIPE#KARAOKEYFUNERAL

GASTROLAB 
RADIO
SÁBADOS  

Y DOMINGOS DE  
13:00 A 13:30 HRS.

98.5 FMCON ANA 
MARTORELL

• CARLOS
ZÚÑIGA •

P6

• MANUEL
ZAMACONA•

P29

#PRESIDENCIAL
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SÍ…, EN 2022



CLÁSICO JOVEN 
El Piojo manda 
sobre Cruz Azul 

. Miguel Herrera le tiene tomada 
la medida a La Máquina, quien 
no puede con él en duelos de 
Liga. Slboldi desea romper la 
racha en un nuevo Clásico. 

DECIDE LA VIUDA 

José José será 
enterrado en Miami 
Amigos de la famiUa informaron 
que Sara Salazar dispuso que 
los restos del cantante 
descansaran en la ciudad donde 
ella radica; sigue en pie el 
homenaje en México. 
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Otra vez 
bloquean 
Aeropuerto 
El nuevo titular de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana. 
Ornar García Harfuch. se estre
nó con el bloqueo de 400 ele
mentos de la Policía Federal, 
quienes cerraron el acceso a la 
Terminal 1 del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de 
México. para evitar ser transfe
ridos a la Guardia Nacional. 
Para intentar detenerlos. García 
Harfuch ordenó el despHegue 
de mil elementos. La protesta 
se mantuvo por horas hasta 
que los inconformes se retira
ron. Las zonas más afectadas 
fueron avenida Zaragoza y 
Bulevar Puerto Aéreo. Pág. 22 

---- ---_._-- - ._ -- - - - -- --- -_._ ----_._ -- ~ -- ---

EMPRESARIOS EXIGEN REVISAR LA REFORMA 

CCE: delito fiscal no 
es crimen organizado 
GALO RAMíREZ 

Carlos Salazar entregó a Hacienda una 
propuesta por escrito para ajustar la norma 
La cúpula empresarial dejÓ claro 
al gobierno federal que es excesi 
vo que se tipitique el delito fiscal 
como delincuencia organizada, 
dijo Carlos Salazar Lomelín, pre
sidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). 

"Evidentemente no estamos 
de acuerdo con las modificacio
nes al marco flscal. Lo que nos 
preocupa es que haya discrecio
nalidad por parte de la autoridad. 
que comparen un delito fiscal con 
delincuencia organizada y que 

cuando estés defendiéndote de malmente hoy todas nuestras pe
un delito fiscal, lo tengas que ha- ticiones por escrito, para que no 
cer en la cárcel", dijo durante una sea nada más platicadito y espe
reunión con el secretario de Ha- remos tener una resolución ade
denda, Arturo Herrera Gutiérrez. cuada a cada uno de los proble-

Salazar Lomelín aseguró que mas", comentó el representante 
ambas partes ya establecieron ~empresarial. 

una mesa de diálogo para propo- - '~ Herrera Gutiérrez elijo que es
ner las modificaciones que consi- tán abiertos a escuchar al sector 
deren perLinentes. "Están escu- privado porque no se trata de de
chando nuestras preocupaciones. sincentivar la inversión sino 
Yo le entregué al secretario for - crear piso parejo. Pág. , 

MINISTRO VISITA SU OFICINA 

No se vale el 
asedio: Medina 
Eduardo Medina Mora, quien renunció el 
jueves pasaclo a la Corte, sostuvo una 
reunión con sus colaboradores en su 
despacho, luego ele que la Fiscalía 
General conf'irmó que lo investiga por 
lavado de dinero. Pidiü a los medios 
respetar este llloJlwnlo. !.os senadores 
perfi lan votar su remoci(m el próximo 
martes. pero disculen la rula. Pág. 5 

SECTOR AUTOMOTRIZ 
Caen las exportaciones 
E~ septiembre, la industria automotriz 
mexicana exportó 284 mil 243 
unidades, una caída de 7.n por ciento 
respecto al mismo periodo del año 
anterior, reportó ellnegi. Pág 10 

MENSAJES HUNDEN A TRUMP 
Aceleran impeachment 
Revelan mensajes de autoridades de 
EU a funcionarios de Ucrania para 
iniciar una investigación contra Biden, 
a cambio de otorgar un encuentro 
entre Trump y Zelenski. Pág 32 

Ilazae:} .!!ulz__ Pág. 15 
Q1ta linayoriega Pág.15 
Tania Avilés Goss~p 
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Condusef detectó 1,580
fi nancieras fraudulentas

 F AURELIO RAMOS MÉNDEZ G UNO F EDGARDO BERMEJO G DOS F CARLOS MATUTE G TRES F 
F PEPE GRILLO G TRES F EDUARDO EGEA G 13 F

L A  E S Q U I N A

Hay consenso entre los analistas. Omar 
García Harfuch es uno de los policías mejor 
formados, surgidos en las nuevas generaciones 
profesionalizadas. Datos de inteligencia, 
controles de confianza y evaluación analítica de 
las acciones de la corporación serán, finalmente, 
algo normal en la policía capitalina.

EL MÉXICO QUE CAMBIA. La invasión musical del rock español y argentino en la década de los ochenta   | 6 y 7
 

METRÓPOLI | 10

García Harfuch tomó 
posesión de la SSC; 
Sheinbaum niega que la 
renuncia de Orta se haya 
originado por lo sucedido 
este 2 de octubre
[ Notimex ]

ACADEMIA | 14

Anuncian incremento de 6 
mil millones al presupuesto 
en ciencia y tecnología; 
siguen inconformidades 
por remoción de Lazcano 
de la comisión del SNI
[ Isaac Torres Cruz y Redacción ]
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Si la revocación se hace efectiva se procedería a realizar una licitación internacional para la operación de ese centro de diversión, dijo la Jefa de Gobierno.

La Feria de Chapultepec podría perder la concesión

[ Braulio Colín ]

Las empresas de préstamos 
exprés, peligro para los 

ahorradores; su registro parece 
ofi cial, explica; el 35% de ellas, 

en la Ciudad de México

[ Braulio Colín y Mariana Martell ]

La Condusef tiene identifi cadas a mil 580 empre-
sas de préstamos exprés, de operaciones fraudu-
lentas generalmente, en todo el país. El 35 por 

ciento de éstas en la Ciudad de México. “Operan como 
fi rmas que parecen estar registradas en Hacienda, ofre-
cen a las víctimas un crédito sin consultar su historial 
crediticio y con bajas tasas de interés”, explicó a Cróni-
ca Francisco Hernández, encargado de la atención de 
denuncia de la Comisión. En tanto, datos de organiza-
ciones civiles revelan que las víctimas rara vez presen-
tan denuncias ante MP. Es el caldo de cultivo perfecto 
para  que los fraudes continúen.                9

[ Mario D. Camarillo ] 211

Hemos recibido denuncia de una veintena, 
señala el Consejo Ciudadano; difi cultades 
en el proceso hacen que sólo 6% de los 

defraudados presente acusación

Presentan el programa 
La Escuela es Nuestra

El objetivo, mejorar infraestructura 
de planteles en zonas marginadas“Estamos analizando seriamente la revocación”, dice Sheinbaum; encontraron diversos incumplimientos
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M E S  D E  LU C H A  C O N T R A 
EL CÁNCER DE MAMA

O C T U B R E

SON 114 RESTOS DESESTIMADOS POR PGR

Evidencias óseas 
archivadas del caso 
Iguala, a Innsbruck

Por Jorge Butrón

SUBSECRETARIO de Segob, Alejandro En-
cinas, asegura a La Razón que en Austria harán 
análisis del material y en México otro paralelo

LOS HALLARON en Cocula y la CNDH pide 
considerarlos; Larrieta dice que material res-
guardado dará luz si son los normalistas pág. 5 

HOSPITALIZADOS 
EN METÁFORA

EL MÉDICO Y ENSAYISTA F. González-Crussí 
entrega un ensayo sobre los nosocomios (apertura 
y conclusión de la vida): “Nacemos en alguna sala 
de obstetricia y morimos en medio de los bips de 
los aparatos en terapia intensiva, del siseo de los 
tanques de oxígeno y del goteo de las soluciones 
intravenosas. Y entre el inicio de la vida y su fin, está 
escrito que hemos de visitar una o más veces las 

instalaciones hospitalarias”./ Gisela Kozak Rovero 
en Una literatura despiadada, apostilla los libros 
recientes de tres autores venezolanos que han al-
canzado repercusión internacional: Adalber Salas, 
Karina Sainz Borgo y Rodrigo Blanco Calderón. El 
Príncipe y los hallazgos de la intuición, de Roberto 
Diego Ortega, elucida “las claves que propiciaron el 
culto popular” de José José. Y más...

 SUPLEMENTO DE LA RAZÓN  
EN PÁGINAS CENTRALES

7 de cada 10 perros en 
México, abandonados

UIF confirma que 
indaga a Medina 
Mora por lavado

  El titular de Inteligencia Financiera 
presenta acusación ante FGR en julio; 
dimisión de ministro, para atender 
denuncia: AMLO pág. 3

Aquí hay 18 millones y 12.6 millones 
viven en la calle; Inegi señala que el país 
es el número tres en crueldad animal. 

A Lala la quemaron sólo por ladrar; 
diablero de la Ceda prende fuego a pit-
bull; paga 5 mil pesos y está libre. pág. 8

Por segunda 
ocasión en 
menos de un 
mes, policías 
que rechazan 
adscribirse a la 
Guardia Nacio-
nal generan caos 
vial y afectan a 
miles; también 
protestan en Pe-
riférico Sur, Izta-
palapa y Vallejo. 
pág. 6 

CIERRE de   
Circuito  

Interior, ayer. 

CDMX APUESTA CON 
GARCÍA HARFUCH 
POR INTELIGENCIA 
CONTRA EL DELITO

Federales rebeldes bloquean otra vez  AICM por 5 horas

La Jefa de Gobierno afirma que el nuevo 
titular de la SSC conoce las necesidades 
en materia de seguridad. pág. 10 

Sheinbaum subraya que el eje de  la 
estrategia continúa; fortalecen área de 
investigación y análisis de la policía.

“SABE (Harfuch) cómo hemos venido tra-
bajando y la necesidad muy importante de 
análisis, de revisión e inteligencia para poder 
garantizar la seguridad de la ciudadanía”

Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de la CDMX

Juez libera a otros 
3 implicados en la 
desaparición de los 43
Samuel Ventura ha dictado ya 30 
absoluciones; Encinas acusa: “se está 
desmantelando el proceso judicial  
del caso”;  investigan al juzgador 

En cinco años 

Restos llevados 
a Innsbruck en la 
primera entrega27

Mil restos óseos 
recuperados en el 
basurero de Cocula63

Municipios en los 
que han centrado 
investigaciones5

 VA IP POR AJUSTES 
EN MISCELÁNEA  
FISCAL EN MESAS 
CON HACIENDA pág. 11

LA PERRITA se recupera de quemaduras. 
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· Puede crearse fármaco de mariguana: Neurología 

Se indaga 
por lavado 
a Medina 

Eduardo Medina Mora Icaza, 
quien renunció a su cargo co
mo ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), es investigado por lava
do de dinero, confirmó el titu
lar de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (U IF) de la Secretaría 
de Hacienda, Santiago Nieto 
Castillo. 

El funcionario federal mencio
nó que se llevan a cabo investiga
ciones contra Medina Mora por 
el presunto lavado, desde hace dos 
meses la UIF presentó la denun
cia contra Medina Mora ante la 
Fiscalía General de la República 
(FGR). 

Verpágln 3 

'Atiende la 
denuncia, 
diceAMLO 

POR URBANO BARRERA 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador expresó que 
Eduardo Medina Mora re
nunció a su cargo como mi
nistro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
para enfrentar imputaciones 
por depósitos de dinero en el 
extranjero. 

Durante su conferencia de ~ 
prensa ahora celebrada en Pue- § 
bla, reveló que previo a la renun- ~ 
cia se reunió con el ministro pre- ~ 
sidente Arturo Zaldivar Lelo de 
Larrea en Palacio Nacional y se 

SABADO 5 DE OCTUBRE DE 2019 I NUMERO 25343 AÑO tAXI} 

Nuevo secretario de seguridad 

ano 
en 
con a 

lacrisis de criminalidad en CDMXserá 
enfrentada con un expeno en seguridad 
e inteligencia, que tiene un exitoso y 
escandaloso pasado laboral y personal. 

Ornar Garda Harfuch llega en lugar 
de Jesús Orta, quien duró apenas diez 
meses en la sse. 

Claudia Sheinbaum, jefa de 
gobierno, confirmó lo que se conoció 

Ver págln 14 Omar Garcfa Harfuch. 

ura 

la noche del jueves. 
Garda Harfuch es nieto del general 

Marcelino García Barragán, secretario 
de Defensa en la matanza de estudian
tes de 1968, y su padre, Javier Garda 
Paniagua, fue titular de la Dirección 
Federal de Seguridad (DFS). 

EJ comité del 68 y padres de los nor
malistas piden a Sheinbaurn cesarlo. 

Verp In 14 

llegó a ese acuerdo. 
V r págln 3 En la Alameda, canto. En Miami, Florida, velorio y llanto. In 16 

v rpáglna 

.. -

Guanajuato: 
11 muertos 

EnApaseoeWto,Guanajuato, 
se registraron la madruga
da de este viernes, ataques 
y un enfrentamiento con la 
Guardia Nacional" que deja 
como salgo 11 muertos. 

En un primer hecho, suje
tos armados llegaron hasta 3 

, domicilios en la comunidad 
de San Juan del Llanito, don
de ejecutaron a 6 personas. 

Al huir de,1 luga~ se 
encontraron con elem'entos 
de la Guardia Nacional y 
comenzó un enfrentamien- ' 
to, en el cual los uniforma
dos lograron abatir a 5 pre- . 
suntos sicarios, hechos que 
se dieron en el caminO que 
conduce de San Vicente al ' 
Espejo. 

La zona fue acordonada y se 
mantiene la presidencia de las 
fuerzas del orden en el lugar. 

y, rp In 11 

Pasado negro de Harfuchj 
lavado y pacto con Medina 
Mano dura en seguridad en CDMX. 

Se fue el burócrata de la poli
era capitalina, JesúsOrta Martfnez. 

Era un strike cantado. 
La ciudad de México está hundi

da en una de las peores de crimina
lidad en su historia. 
- y no exagero. , 

Las ~ecuciones, los feminici
dios, el secuestro, el tráfICO de dro
gas, los asaltos, los enfrentamientos 
entre Cárteles se han disparado. 

Para colmo, en los diez meses 
que duró en el cargo se dieron ál ' 
menos tres casos que involucran a 

' . n 

'. 





IJ La Prensa Oficial @Iaprensaoem 

Eniaulados ante 
Palacio Nacional 
protestan por el 
maltrato animal ~¡;¡ 

Pág. 7 _ 

www.la-prenso.com.mx 

Analizan cancelar 
concesión a Feria 

de Chapultepec 
tras el accidente 

Pág. 7 
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EL PERiÓDICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLAN 

Una vez más, policías 
federales desquician 
-los alrededores del 

-aeropuerto capitalino _ 
3 

CíA HARFUCH 
LA SSC: NIE~A 
M QUE SAL 
SÚ·S ORTA S 
RMARCHADEL 
2 DE OCTUBRE 
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TAL PARECE que en el caso de la "Ley Bonilla"
que pretende alargar el mandato del gobernador
electo de Baja California de dos a cinco años,
a Olga Sánchez Cordero le atacó el "Síndrome
de la Chimoltrufia", pues como dice una cosa,
dice la otra.

COMO secretaria de Gobernación se congratuló
de la decisión tomada por el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación que limita
a dos años el periodo del morenista Jaime Bonilla...
...PEEERO, la también ministra en retiro de
la Suprema Corte de Justicia expresó sus dudas
sobre la actuación del Tribunal, pues considera
que podría haberse extralimitado en sus funciones.
AL FINAL, la funcionaría federal dijo que se trata
de un debate jurídico muy interesante. Y de verdad
debe serlo, puesto que ella misma puede argumentar
en favor y en contra. Hasta parece un caso
¡del Doctor Jekyll y Mister Hyde!

FUERTES están los camotazos para la renovación
del titular de la Auditoría Superior de Puebla
y cuentan que quien está metidísimo en su propia
sucesión es el actual auditor, David Villanueva
Lomelí.

ALGUNOS diputados locales acusan a Villanueva
de proteger los intereses de ex funcionarios
de anteriores administraciones especialmente
la de Rafael Moreno Valle y de tratar de favorecer

a Juan Carlos Moreno Valle Abdala, para que ocupe
su actual puesto.

EL ASPIRANTE es identificado en Puebla como
primo del fallecido ex gobernador y sobrino
de Julia Abdala, la "ni esposa ni concubina"
de Manuel Bartlett, director de la CFE, lo que genera
muchas suspicacias sobre sus posibles conflictos
de interés.

YA SE VERÁ si en la entidad en la que gobierna
el morenista Miguel Barbosa pesan más el abolengo
y las "influencias" o el sentido común que, en política,
suele ser el menos común de los sentidos.

A QUIEN le tocó experimentar de primera mano
las arbitrariedades que algunos servidores públicos
cometen en la CDMX fue a la subsecretaría
de Relaciones Exteriores, Martha Delgado.

AMARGAMENTE se quejó en Twitter de policías
y empleados de una empresa de parquímetros
que le colocaron la "araña" inmovilizadora a un auto
que estaba detenido momentáneamente mientras
hacía maniobras en el garage de su casa para sacar
otro vehículo.

Y AUNQUE les enseñó su identificación para
demostrar que ella vivía ahí, y por ello, no debían
de infraccionarla, no le hicieron el menor caso.
Otro tema que tendrá que revisar el flamante
jefe de la Policía, Ornar García Harfuch.

Fecha: 05/10/2019

Página: 8
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Incertidumbre y certeza
La queja en torno a la (¡alta de cer

teza en los objetivos jy las accio
nes de la administración adquie

re, por momentos, un tinte de añoranza
por el pasado reciente. Aqtuel donde
el país con un radio de girro limitado
a la derecha marchaba lubricado por
la corrupción, impulsado peor las tran
sas y los arreglos cupulares, esquilmado
por el crimen y conducid© por una
reducida élite de una rapacidad voraz.

Falta saber, desde luego,, el resulta
do, el calado y el efecto de las acciones
emprendidas o desatadas por la actual
gestión. Sin embargo y aun cuando es
prematuro, hay quienes ya piresagian el
fracaso, pintan la acuarela cltel desastre
y, sin reconocer el absurdo; instan a
regresar al punto de partida Advierten
un retroceso y, curiosamente, reco
miendan regresar a lo de arates. Meter
reversa, según esto, para rvetomar el
camino conocido y avanzar.. El país o
una buena parte iba mal, pero eso sí
había certeza

Inquietan no sin motiivo cuatro
cuestiones. Uno, que las acciones de
gobierno partan de un mal diagnóstico
y, en tal virtud, agraven en vez de resol
ver problemas. Dos, que el alia radical o
los aliados torpes del lopezobradorismo
quieran ir más allá de donde el margen
lo permite o confundan el cambio con
la revancha, o bien, la elección con una
revolución. Tres, que conversos afilia
dos a la causa incidan en las; conductas
supuestamente aborrecidas. Y, cuatro,
que el propio presidente L«ópez Obra
dor no repare en el modo, riitmo y tono
de su proceder.

Lo cierto es que, sinunaccarta de na
vegación probada no laha\y, la admi
nistración ensaya un nuevo derrotero. Y
algunos sectores y actores, a veces bene
ficiados o privilegiados por ¡las anterio
res gestiones, resisten experimentar o

explorar una ruta distinta a lia conocida
Se iba a un desfiladero, per© el camino
y el paisaje no lo sugerían.

El punto es que, como Ihacía tiem
po no ocurría, se está ante lío incierto y,
no hay por qué asombrarse,, a pocos les
gusta estar frente a lo descomocido. No
en vano el refrán: más vale ímalo por co
nocido... Se está ahí con un ¡añadido: el
entorno económico y el vecino podero
so no ayudan, complican eil cuadro.
Tanto por lo que se presumía o sabía,
como por las constantes e ¡indignantes
revelaciones que ahora aflioran, la co
rrupción en su múltiple y nnuy variada
expresión venía corroyendo la estruc
tura del país. Funcionaba, pero a saber
por cuánto tiempo más.

Incluso, cabe una temible posibili
dad. Extraer, de súbito, ese lubricante
de la maquinaria del Estado puede
terminar por desbielarla Tamto compe
netró ese aceite a los metalles, al anda
miaje del sistema que, de pronto y co
mo se ha llegado a ver, hay tareas vincu
ladas del sector público y del privado
que, sin ese unto, no operain. Crujen y
amagan con tronar.

El afán de encubrir esta forma de
operar alteró hasta el vocabulario. El
moche se aplicaba a la práettica de bajar
recursos públicos; el diezmio, a la licita
ción de contratos públicos;; hecha a la
medida del interesado; la nnordida, a
la dádiva para evadir una sanción, brin
car un trámite o hacer algo prohibido;
la propina, a la posibilidad de ocupar un
espacio público privatizado por un par
ticular; la cooperación impuesta, al en
cargado de levantar la pluma en la caseta
de peaje tomada; el derecho de piso, al
cobrador del tributo impuesto por el cri
men por trabajar... Vocablos todos que se
resumen en una palabra: extorsión.

La extorsión, una de las tantas formas
de corrupción, se volvió una forma de

Fecha: 05/10/2019

Página: 8

Area cm2: 397

1 / 2

Columnas Políticas

René Delgado, Sobreaviso

René Delgado

Costo: 84,561



relacionamos, entendemos y operar.
La naturalización de la extorsión como
lubricante para el funcionamiento de al
gunas actividades y acciones, se sofisticó
en el terreno político. Ahí, las políticas del
canje y la transa de las cuotas y los cua
tes alcanzaron un grado de complejidad
superior en el reparto y la distribución
del poder.

Parte de la inoperancia de la opo
sición y la liviandad de los contrapesos
encuentra ahí y hoy explicación. Obvia
mente y como las anteriores, la nueva
gestión busca acumular y reconcentrar
el poder, pero la alfombra roja a esa
posibilidad la extiende en muy buena
medida la relación establecida entre los
partidos Revolucionario Institucional y
Acción Nacional, incluidos en el paquete
los últimos rayos del sol azteca Y favo
rece también esa posibilidad la forma en
que esa élite política integró y configuró
los contrapesos.

Los hay, pero son contados los cua
dros opositores con autoridad moral y
destreza política para operar y funcionar
en la nueva circunstancia La mayoría re
siste con temor. A más de uno lo inhibe o
persigue su pasado y, aun así, los partidos

los sostienen, porque removerlos rompe
ría los arreglos internos de su orgajiiza
ción. Privilegian la política hacia dentro,
no hacia fuera y, así, debilitan o anulan
su actuación al exterior. Figuran como
opositores, pero no lo son. No pueden.

En cuanto a los contrapesos, su situa
ción no es muy distinta El cambio en la
correlación de fuerzas políticas los dejó
en el desamparo o los huesos. Ejemplo
de la semana, Eduardo Medina Mora su
origen marcaba su destino, sobre todo,
después de la alternancia. (Véanse, si in
teresa, el Sobreaviso del 21 de febrero de
2015 y del 14 de marzo de 2015, "¿Minis
tro sin toga ni birrete?" y "Un embajador
en la Corte"). Producto de un acuerdo
entre el PRI y el PAN y de los servicios
prestados al correspondiente grupo en el
poder, Medina Mora vistió un traje que
no le quedaba, aunque supuestamente
estaba hecho a su medida.

Quejarse por la falta de certidumbre es
conde, sin querer, la nostalgia por la cer
teza supuesta en la carrera emprendida
por el país hacia el abismo. Es incierto, en
efecto, el destino de la actual adminis
tración, pero es un alivio ensayar algo
distinto para salir de la impunidad, la
inseguridad y la desigualdad.
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Llegó sin anunciarse y me dijo de buenas
a primeras:

Soy el número uno.
Eso no me sorprendió. A lo largo de la vida
he conocido a muchos que se creen
el número uno.

Le pregunté:

¿En qué puedo servirlo?
Me dijo:

Escriba en su columna que soy
el número uno.

^Imposible me negué. Si digo eso otros
mil números uno se enojarán conmigo.
El número uno se desconcertó:

¿Tantos hay?
Le contesté:

Sí. Están el 11, el 111, el 1111, el 11111,
y así hasta el infinito.
Dijo entonces el número uno:
Muy bien. No escriba acerca de mí.
Pero no les diga a los demás unos
que yo soy el verdadero número uno.
No quiero lastimarlos.

Así aprendí que todo aquel que se cree
el número uno jamás dejará de creerse
el número uno.

Hasta mañana!..
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El mejor homenaje
La estudiante de Medicina le

contó a una amiga: "Presenté
examen de Anatomía ante tres

maestros. Me tocaron los órganos
sexuales". "¡Canallas! se indignó la
amiga ¡Denúncialos en #MeToo!"".
Don Añilio, maduro caballero, comen
taba con admiración: "¡Qué sabia es la
naturaleza! A mí se me acabó el vigor
sexual, y al mismo tiempo a mi esposa
se le desaparecieron aquellos dolores
de cabeza que le daban todas las no
ches"... Naufragó el barco. Un hombre
y una mujer jóvenes llegaron a una isla
desierta Aunque no se conocían, muy
pronto las forzadas circunstancias hi
cieron que se conocieran bien, y como
resultado de ese conocimiento al paso
de los años tuvieron siete hijos. Suce
dió que un día pasó por ahí un navio
que los llevó a seguro puerto. Al des
cender del barco el hombre le dijo a la
mujer: "Fue un gusto haberla conocido,
señora Deseo para usted y sus encan
tadores hijos la mejor de las suertes,
y ojalá algún día la vida me depare la
grata oportunidad de volver a salu
darla". (Nota de la redacción: Aunque
nuestro amable colaborador no lo dice
pensamos que ese individuo merece el
calificativo de cabrón y lo declaramos
persona non grata)... A los 15 años de
edad yo podía decir el significado de

palabras como "batracomiomaquia",
"triscaidecafobia" y "Parabellum", pero
ignoraba qué querían decir los nom
bres "Xochimilco", "Tlaxcala" o "Ma
zatlán". Y es que en el bachillerato
me enseñaron etimologías griegas y
latinas en los excelentes textos de don
Agustín Mateos, pero nadie pensó que
como mexicanos debíamos conocer
nuestras lenguas aborígenes, el náhuad
principalmente, que tantas riquezas y
tantas hermosuras guardan. Por eso
es justo y merecido el homenaje que
la Nación rindió a don Miguel León
Portilla, quien dedicó su vida al estu
dio y exaltación de lo nuestro y nos hi
zo volver la mirada a lo que somos por
razón de lo que fueron nuestros an
tepasados indígenas. No se ha reme
diado plenamente, creo, esa falla en
nuestra educación. Incluir en los pla
nes y programas de estudio de las es
cuelas el conocimiento de las lenguas
y cuitaras prehispánicas nos ayudaría
a superar los visos de discriminación
que laten aún en el fondo de nuestro
ser de mexicanos que nos resistimos
a ser plenamente mexicanos, a reco
nocer nuestros orígenes. Ese sería el
mejor homenaje que podríamos ren
dir a la memoria del insigne autor de
La visión de los vencidos, vencidos ayer,
vencidos todavía hoy... Ya conocemos

a Caproniio. Es un sujeto ruin y des
considerado. Cierto día su novia le
comunicó.': "Voy a tener un hijo. Debe
mos casarmos". Opuso el tal Capronio:
"Un hijo mo es razón para casarse".
"¡Desgraciado! estalló la mujer. ¡No
sotros ya ¡tenemos cinco!"... La abue
la le aconisejó a su nieta en edad de
merecer: "Búscate un hombre que
te convemga, hija". "Lo haré, abuelita
respondí® la muchacha, Pero antes
me divertiiré con hombres que no me
convengam"... Un individuo llegó a
la consulta del doctor Duerf, célebre
analista. Lievaba una rana en la cabe
za. "Ayúdteme, doctor le pidió con
voz roncan. No sé qué extraño animal
me salió alllá abajo de entre las ancas"...
Dulciflor lie dijo a Clarabel: "Vayamos
a aquella playa solitaria Ahí podremos
nadar desmudas y no nos verá nadie".
Replicó Cllarabel: "¿Qué caso tiene na
dar desnuidas si nadie nos verá?"... El
recién casado llegó a su casa en hora
desusada y sorprendió a su flamante
mujercita en estrecho abrazo de indis
cutible contenido erótico con un in
dividuo allto, rubio y que vestía ropas
clericales,. Antes de que el sorprendi
do esposto pudiera articular palabra
habló su esposa: "Ni me digas nada,
Astifino. Antes de casarnos yo te dije
que tenía un pastor alemán"... FIN.
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EL CABALLITO
El reto de García Harfuch

Finalmente llegó Ornar García Harfuch a
la cabeza de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana y, si bien el Gobierno de la Ciu
dad de México aseguró que mantendrá la
estrategia implementada desde hace unos
meses, con la que afirma han bajado los
índices delictivos, el reto es mayúsculo:
garantizar la seguridad de los capitalinos,
como demanda urgente. Las armas están
dadas, pues García Harfúch no sólo llega
con su equipo a la secretaría, sino que en
la jefatura de la Policía de Investigación de
la PGJ, cargo que dejó, quedará uno de sus
colaboradores más cercanos: Francisco
Aímazán. Hoy por hoy, don Ornar tendrá

las herramientas y una buena aceptación afúera del gobierno de
la CDMX. Pero estos cargos son sensibles y, desde ayer, el tiempo
corre para dar los resultados.

Ornar García
Harfuch

Marina
Robles
García
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Fiscalizan permisos de privados
en Chapultepec
El reciente accidente en La Feria de Chapultepec,
en el que murieron dos personas, reveló la tarea
que realizaba el Gobierno capitalino sobre la revi

sión de las concesiones de diversos espacios. Además del permiso
de dicha feria, la administración local tiene en la mira a otros dos:
el del Lienzo Charro y del Club Hípico de la Ciudad de México,
por lo que a doña Marina Robles García, secretaria de Medio
Ambiente local, ahora sí se le cargó la chamba y tendrá que resol
ver para que estos concesionarios paguen la contraprestación co
rrrespondiente a la Ciudad, pues aunque ocupan estos espacios y
cobran bastante caro, nunca han dado un peso al Gobierno, se
gún denunciaron las autoridades.

Alista PRI elección de nuevo presidente
Nos comentan que el próximo lunes el Partido Revolucionario
Institucional tomará protesta al nuevo Consejo Político de la capi
tal del país, lo cual, nos presumen, ocurrió sin gritos ni sombrera
zos, pero sí con mucha unidad, pues hubo una planilla única pa
ra elegir a los 250 integrantes. Con ello, nos comentan, se prepara
el terreno para que se empiecen a afinar las reglas para la elec
ción del nuevo dirigente del tricolor en la capital del país, donde
sabemos que hay varios tiradores, entre ellos, el exdiputado local
Israel Betanzos, del grupo del expresidente tricolor, Cuauhté
moc Gutiérrez de la Torre. Nos dicen que no es el único apun
tado, así que veremos un nuevo capítulo en la renovación de la
dirigencia tricolor en la CDMX.

Le llueve a alcalde de Mexicaltzingo
Nos platican que quien tiene problemas en su administración es
el alcalde de Mexicaltzingo, Vicente Estrada, postulado por el
partido político Vía Radical, que todavía no cumple un año y re
cibe duras críticas y reclamos de sus go
bernados, sobre todo por el tema
de la inseguridad que se vive en
dicho municipio mexiquense. Nos
señalan que los vecinos se quejan
de que la delincuencia está al alza
peor que en los últimos seis años,
donde los asaltos a transeúnte, a ca
sa habitación y en transporte público
están a la orden del día, y que los
policías, nos refieren, no
cuentan con equipo, uni
formes ni patrullas sufi
cientes para realizar su
trabajo.

Vicente
Estrada
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Por ascenso, falsifican firma de secretario de Gobierno

Quien se llevó tremenda sorpresa, nos plati
can, fue el secretario de Gobierno de Sono
ra Miguel Ernesto Pompa Corella, debi
do a que un funcionario estatal falsificó su
firma para obtener un ascenso laboral. Por
su gravedad, nos relatan, el asunto terminó
»en manos de la Fiscalía Anticorrupción del
estado y la Agencia Ministerial de Investiga
ción Criminal, que ejecutaron una orden de
aprehensión en contra de Carlos, el servidor
público que quiso obrar por las malas y
ahora tendrá que rendir cuentas ante un
juez. La forma de descubrir al aludido,
quien laboraba en el Registro Civil, nos di
cen, no tuvo gran ciencia pues él mismo
acudió a la Subsecretaría de Recursos Humanos estatal y entregó
una tarjeta con la firma falsificada, la cual pedía la conversión de
su plaza del nivel 3B al 6B. Sin embargo, nos señalan, con una lla
mada directa a don Mguel Ernesto, para confirmar la veracidad
del documento, todo se vino abajo. Ahora, nos indican, el único as
censo que tendrá el falsificador será en las escaleras del juzgado.

Renán Edil vela por bienestar... ¿de monumentos.?
Barrera El alcalde de Mérida Yucatán, Renán Barrera
Concha Concha (PAN), nos comentan, advirtió que habrá

cero tolerancia para quienes protesten de forma
violenta o bien, dañen monumentos, sin impor

tar cuál sea su exigencia El tema salió, nos dicen, luego de que
durante una marcha convocada por el movimiento Marea Verde,
por la despenalización del aborto, se haya afectado con pintas el
Monumento a la Madre. Además, nos dicen, don Renán también
anunció que interpuso una denuncia ante la fiscalía estatal para
que se investigue quiénes podrían ser responsables de los daños al
monumento. En respuesta nos señalan, colectivos feministas sa
lieron a preguntar por qué otra vez se pide garantizar los derechos
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de 'las piedras" antes que los de las mujeres.
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Insiste Charrez en conseguir su libertad
Luego de la fallida estrategia de defensa del desaforado diputado
federal Cipriano Charrez Pedraza, a quien se le dictó la vincu
lación a proceso por el delito de homicidio en grado de tentativa
en contra de su hermano, nos cuentan que su equipo anunció un
cambio de despacho, por lo que ahora el morenista contará con
una nueva representación. Según se dio a conocer, será la firma
Common Law & Abogados la que se encargue de sacar de sus líos
al político originario de Ixmiquilpan, Hidalgo, ya que el anterior
equipo de defensores no logró evitar que continuara en la cárcel.
Ya veremos, nos indician, si los nuevos litigantes logran ir contra
el pronóstico de los paisanos de don Cipriano, que desde ya lo
ven encerrado en prisión por algunos años.
¿Publicidad gratis para el secretario?
Desde Veracruz, nos cuentan que quien anda navegando por
aguas turbulentas es el secretario de Gobierno, Eric Cisneros
Burgos, ya que desde hace meses en sus redes sociales ha em
prendido una intensa campaña para posicionar su nombre junto
con el logotipo del gobierno de Veracruz. Por ello, nos revelan,

han surgido todo tipo de especulaciones,
hasta que en algún momento podría
estar ocupando el cargo máximo en
la entidad. Sin embargo, nos dicen,
más allá de ello lo único cierto es que
la diezmada oposición prepara sen
dos recursos ante autoridades electo

rales para frenar esta publici
dad personal usando logo
tipos oficiales.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Objetivo Peña; primero cayó su
abogado, ahora su juez

El cerco en torno al expresidente
Enrique PeñaNieto se va estrechan
do. La estrategia gradual de la 4T

para investigar y castigar la escandalosa
corrupción del pasado sexenio ha sido cui
dadosamente jurídica, pero también ma
quiavélicamente política.
Fueron contra uno de sus colaboradores

más cercanos, el exdirector de Pemex, Emi
lio Lozoya Austin, hoy prófugo de la justicia
y con varias órdenes de aprehensión en su
contra; luego contra otra de sus colabora
doras consentidas, Rosario Robles, pieza
clave en el entramado del saqueo de recur
sos a través de universidades e institucio

nes públicas y los pagos a empresas fan
tasmas; pero hay dos detenciones que son
fundamentales en la estrategia contra Peña
y su grupo político: primero le detuvieron
y neutralizaron a su abogado, Juan Collado,
quien se encargaría de la defensa de todos,
empezando por el expresidente; y ahora le
inhabilitan al ministro Eduardo Medina

Mora, que era el juez que los ayudaba a pro
cesar todos sus asuntos, juicios y acusacio
nes en el Poder Judicial federal.

Así, lo que ha ido haciendo el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, con la Fiscalía General de la República
como su brazo jurídico, y la Unidad de In
teligencia Financiera de Hacienda como el
sabueso del dinero, es desmantelar y de
sarticular —paso a paso y casi por ma
nual— el blindaje jurídico, político y finan
ciero que había construido el grupo peñista
para garantizar su tranquilidad y cubrir
muy bien las huellas de su cuestionada ac
tuación y turbio manejo de los recursos pú
blicos durante su sexenio.

Medina Mora, a quien orillaron a renun
ciar tras haber documentado en investiga
ciones de Hacienday de laFGR sus extraños
manejos financieros y los "negocios" que
instrumentó siendo ministro de la Suprema
Corte, era el principal operador del grupo pa

ra los asuntos judiciales e interlocutor con
los jueces. Su cuestionado nombramiento
avalado por la mayoría senatorial del PRI y
del PAN en 2015, al que Peña Nieto se aferró
entonces contra viento y marea, formaba
parte de un plan de protección a fúturo en
el que el ministro operaba y lideraba un ala
de la Corte para empujar y cuidar asuntos
que afectaran los intereses o a los mismos
integrantes del grupo.
Por eso fue que Medina se involucró en

la defensa y el desbloqueo de cuentas de
personajes como Alejandro Quintero, el
publicista que manejó las dos campañas de
Peña, primero como gobernador y luego
como presidente, y al que la Unidad de In
teligencia acusó de haber financiado y pro
ducido el documental Populismo en Amé
rica, junto con su hermano Jesús Quintero,
por lo que en marzo le fueron bloqueadas
sus cuentas financieras por Hacienda; o
también ayudó a Juan Collado, el abogado
del grupo peñista al que le facilitó desblo
quear momentáneamente un par de cuen
tas antes de que lo detuvieran, a través de
un engrose de amparo que publicó sin avi
sarle a otros ministros y sin tomar en cuen
ta jurisprudencias previas, lo que le permi
tió a Collado sacar en dos días casi 10 mi
llones de euros de sus cuentas, antes de que
se las volvieran a bloquear.
Con ese engrose, que publicó por cuenta

propia, Medina Mora pretendía sentar un
precedente y eventualmente buscar una ju
risprudencia para complicar el bloqueo de
cuentas bancarias para que sólo pudiera ha
cerse mediante una orden internacional y
enviada previamente a un juez del país, algo
con lo que se blindaría a muchos de los ex
funcionarios y políticos del anterior gobier
no que pudiesen verse involucrados o inves
tigados por la Unidad de Inteligencia Finan
ciera Lo que buscaba el ministro era revertir
el mecanismo de intervención y bloqueo de
cuentas financieras que durante todo el se
xenio de Peña Nieto utilizaron para armar
desde Hacienda las principales acusaciones
y casos judiciales como el de Elba Esther
Gordillo, Javier Duarte y otros que fueron
acusados y procesados con evidencias ob
tenidas a través del trabajo de la UIF.
Al final, en todos los casos por corrup
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personajes como Alejandro Quintero, el
publicista que manejó las dos campañas de
Peña, primero como gobernador y luego
como presidente, y al que la Unidad de In
teligencia acusó de haber financiado y pro
ducido el documental Populismo en Amé
rica, junto con su hermano Jesús Quintero,
por lo que en marzo le fueron bloqueadas
sus cuentas financieras por Hacienda; o
también ayudó a Juan Collado, el abogado
del grupo peñista al que le facilitó desblo
quear momentáneamente un par de cuen
tas antes de que lo detuvieran, a través de
un engrose de amparo que publicó sin avi
sarle a otros ministros y sin tomar en cuen
ta jurisprudencias previas, lo que le permi
tió a Collado sacar en dos días casi 10 mi

llones de euros de sus cuentas, antes de que
se las volvieran a bloquear.
Con ese engrose, que publicó por cuenta

propia, Medina Mora pretendía sentar un
precedente y eventualmente buscar una ju
risprudencia para complicar el bloqueo de
cuentas bancarias para que sólo pudiera ha
cerse mediante una orden internacional y
enviada previamente a un juez del país, algo
con lo que se blindaría a muchos de los ex
funcionarios y políticos del anterior gobier
no que pudiesen verse involucrados o inves
tigados por la Unidad de Inteligencia Finan
ciera Lo que buscaba el ministro era revertir
el mecanismo de intervención y bloqueo de
cuentas financieras que durante todo el se
xenio de Peña Nieto utilizaron para armar
desde Hacienda las principales acusaciones
y casos judiciales como el de Elba Esther
Gordillo, Javier Duarte y otros que fueron
acusados y procesados con evidencias ob
tenidas a través del trabajo de la UIF.
Al final,

ción que hasta ahora han armado, docu
mentado y consignado en el actual gobier
no lopezobradorista la constante es que to
dos, de algúnmodoy con todala intención,
conectan hacia el expresidente Enrique
Peña Nieto. Es evidente que no hay prisa y
que tal vez falten todavía varios políticos y
colaboradores importantes del sexenio an
terior que serán investigados en la estra
tegia anticorrupción que ha puesto en
marcha la Cuarta Transformación. Pero lo

que es un hecho es que, tarde o temprano,
cuando lo tengan todo muy bien armado
o cuando políticamente más lo necesiten,
veremos la culminación de todo este tra

bajo jurídico y político, en otro hecho his
tórico que, igual que los que se han ido dan
do, sacudirá a la política y a la opinión pú
blica nacional: el primer expresidente acu
sado y eventualmente procesado por de
litos de corrupción en el país.

DOS EXGOBERNADORES EN CAPILLA

En el mismo tema del combate a la co

rrupción de gobiernos anteriores, en la Fis
calía General de la República están muy
avanzados dos expedientes por diversas
irregularidades y desvíos de recursos con
tra dos exgobernadores: Miguel Ángel Yu
nes Linares, de Veracruz, y Graco Ramírez
Garrido, de Morelos.
Ambos casos están en proceso por razo

nes y delitos que tienen que ver con co
rrupción, a partir de denuncias que se for
mularon desde los estados y en las que han

participado directamente los gobernado
res actuales tanto de Morelos como de Ve

racruz. Porque, más allá de las pruebas de
presuntos desvíos y manejos financieros
irregulares que les documenten a los dos
exmandatarios, en los dos estados está cla
ro que una acusación contra Yunes y con
tra Graco, no obedece sólo a compromisos
que hicieron en campaña Cuitláhuac Gar
cía y Cuauhtémoc Blanco, sino también a
que proceder en contra de sus antecesores
es para los dos gobernadores de la 4T, en
estos momentos, casi una urgencia de so
brevivencia política por los cuestiona
mientos que los dos enfrentan por la situa
ción de descomposición e ingobernabili
dad de sus estados.

Así que, en el caso de Yunes, ya se dio el
primer paso con la destitución del fiscal, para
quitarle el blindaje jurídico que se había ase
gurado el exgobernador, de tal modo que ya
pueden proceder en su contra como muy
probablemente lo harán en fecha próxima
Mentras que en el caso de Graco, se están

terminando de documentar expedientes
por varios casos de irregularidades en su go
bierno, y ahí entran en juego no sólo las de
nuncias del gobierno de Cuauhtémoc Blan
coy su urgencia por darle ales desesperados
morelenses la cabeza de su antecesor, sino
también la animadversión histórica del in

quilino de Palacio Nacional que hace poco,
apropósitodeuna visita delgobernadormo
relense para pedirle apoyo de la FGR para
procesar las denuncias y expedientes de co
rrupción en el sexenio anterior y su queja de
que un funcionario federal las obstaculiza
ba, les hizo un comentario a todos sus co
laboradores cercanos: "No quiero que le
abran la puerta del Palacio a Graco. No lo
quiero metido aquí". ¿Lo querrá metido en
otro lado?.. Los dados mandan escalera do
ble. Buena Semana •
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Opinión del
Experto
La tercera Ley de Newton
Ricardo Alexander
Márquez Padilla*

Si el gobierno federal no elabora una estrategia
bien pensada en materia de seguridad y destruye
las instituciones que se han formado como la Policía
Federal, es previsible que los índices de delincuencia
y homicidios aumenten.

Quienes han trabajado en el gobierno saben que pocas co
sas son tan satisfactorias como el conocer que lo que es
tán haciendo tiene un gran impacto y puede mejorar
las condiciones de los mexicanos. Sin embargo, ese al
cance opera para hacer las cosas bien y también mal.
Las funciones de gobierno conllevan una enorme responsa
bilidad de la que muchas veces no están conscientes los fun

. cionarios públicos. Personas de todos los partidos políticos
e ideologías que, con diagnósticos precipitados, llegan a
hacer y deshacer porque "antes todas las cosas estaban mal".

En varios ámbitos da1 la autodenominada Cuarta
Transformación se evideincia esta mentalidad, que refleja
1111 profundo desconoclmiiento por una premisa básica de la
física, pero que aplica a la perfección para las tareas publicas,
y que se conoce como la tcercera Ley de Newton, la cual dicta
que "por cada acción, exisste una reacción igual en magnitud
y en sentido contrario".

De esa manera, bajo lat mencionada ley, si el
gobierno federal no elabcnra una estrategia bien
pensada en materia de seguridad y destruye las
instituciones que se ham ¡formado en la última
década para ese propósitto, como la Policía Fe
deral, es previsible que los índices de delincuen
cia y homicidios aumentan, como se ha podido
observar desde que comenizó la administración
del presidente López Obrador y difícilmente ve
remos una disminución ten el corto o mediano
plazo.
Si la Secretaría de Edíucación Pública, lide

rada por Esteban Mocitezuma, se somete a
los chantajes de la CNTIT y del SNTE, el resul
tado será que la educaclión de los niños esta
rá supeditada a los Intereses de un gremio que
además, ahora con la nueva reforma, tendrá In
tervención en la asignaciión de nuevas plazas a
docentes.

Si nuestras autoridades permiten que se vul
nere el casi inexistente1 Estado de derecho, sin ninguna
consecuencia desde el vandalismo de la Ciudad de México,
hasta la ahora normal práictica de tomar carreteras para co
brar peaje la consecuemcla será que vivamos en un estado
de caos, donde los delincuentes son el "pueblo bueno y sa
bio", y los ciudadanos que respetan la ley son retrógrados y
conservadores.

Y la lista continúa. La cancelación de compra de hidrocar
buros al extranjero nos dejó sin gasolina a principios del año.
La mala planeación en los procedimientos de adquisición de
medicinas en las instituciones de salud, como
la compra consolidada que comandaba el
1MSS, generará desabasto. Si se suprimen los
exámenes de admisión a las universidades
públicas, éstas tendrán alumnos mediocres.
Y un largo etcétera, en donde los funcionarios
públicos no entienden las posibles consecuen
cias de sus actos, pensando sólo a corto plazo.
Lo que más sorprende es ver que nuestras

autoridades salgan a acusar que los proble
mas que están causando son el resultado de la
"corrupción" de administraciones pasadas, de
la "mafia en el poder", de los "conservadores" o
de fuerzas obscuras, sin siquiera darse o que
rerse dar cuenta que son ellos mismos la raíz
de los desastres.

No es un tema de magia o ciencias ocultas.
Es muy simple. Para tener buenos resultados,
el gobierno no puede llevar a cabo acciones sin
planeación y basadas en diagnósticos erróneos.
Finalmente, a la tercera Ley de Newton no pue

den aplicársele "otros datos".
'Maestro en Administración Pública por la Universidad

de Harvard y socio de Srracl.mx
Twitter: (¡pralexandcnnp

Si se suprimen
los exámenes de
admisión a las
universidades

públicas, éstas
tendrán alumnos
mediocres.
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Retrovisor

La suprema renuncia
Ivonne Melgar

• ¿Medina Mora es el único funcionario transexenal investigado por las millonarias
transferencias recibidas en cuentas de bancos extranjeros? ¿Acaso no es ésa una característica
de decenas de exgobernadores, exalcaldes, exlegisladores y exsecretarios de Estado?

La renuncia de Eduardo [Medina Mora a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJfN) es evidencia inequívoca de que el
presidente López Obradlor avanza en su proyecto de penali
zación moral hacia quiemes incurrieron en el uso económico
del poder político.

Por supuesto que el nninistro merece un debido proceso,
de prosperar la denunciát por lavado de dinero, hecha por la
Unidad de Inteligencia iFinanciera (UIF) de la SHCP, según
confirmó ayer por su tituilar Santiago Nieto.

Mientras tanto, la rentiincia de Medina Mora da cuenta del
cisma que el Presidente cíle la República está generando en la
dase política al visibilizatf sus excesos y conflictos de interés.
Porque la narrativa tíle López Obrador en

contra de la corrupción! ha puesto a temblar a
quienes se han beneficiadlo de la connivencia del
poder político con el poider económico: tráfico
de Influencias, lavado di£ dinero y uso indebido
de sus cargos.

¿Medina Mora es el úmlco funcionario transe
xenal investigado por lasMmillonarias transferen
cias recibidas en cuentasvde bancos extranjeros?
¿Acaso no es ésa una característica de decenas
de exgobernadores, exaltcaldes, exlegisladores y
exsecretarios de Estado? ¿Hay justicia selectiva
después de que el propio Presidente asumió,
antes de rendir protesta,, que las cárceles serían
insuficientes si se castigaba la corrupción de la
élite gobernante?

Hace dos meses comjpartimos aquí esa duda,
al reseñar que la prisltón del abogado Juan
Collado revivió la imagen de la boda de su hija,
a la que acudieron los> ¦expresidentes Carlos
Salinas y Enrique Peffta Nieto, exsecretarlos
de su gabinete, gobernadores y políticos priis
tas, el dirigente del sindlicato petrolero, Carlos
Romero Deschamps y líos ministros Luis María
Aguilar, Jorge Pardo y Eduardo Medina Mora.

"Según participantes tile la fiesta, habría habi
do un indiscreto invitada que, con grabación de

por medio, registró moffiientos de eufóricas conversaciones
cuya constante fueron lats críticas al actual gobierno", publi
camos aquí.

En nuestra entrega dell 3 de agosto contamos que "el audio
de las confesiones en lats mesas de algunos de los enfiesta
dos personajes llegó a otflcinas gubernamentales, delatando
el clima de camaraderíauentre los hombres del podejypolítico
y económico".

Más allá de las revivlidas especulaciones en torno a ese
evento y a la suerte de Medina Mora como participante del
mismo, contamos con urna certeza: llegó a la Corte apoyado
por el expresidente Peífla Nieto y bajo la impugnación" de
organizaciones sociales de que su nombramiento confirmaba
la mecánica de "las cuotas y los cuates" en el uso patrimonia
lista de las instituciones.

Al respecto, Santiago Nieto señaló ayer que el minis
tro empujó una jurisprudencia para evitar el congelamien
to de cuentas de funcionarios peñistas que podrían ser
investigados.
En contraste a estos señalamientos gubernamentales, el

extitular del CISEN, exsecretario de Seguridad Pública, ex
procurador y exembajador de Reino Unido y Estados Unidos,
optó por el repliegue y el silencio.
Se trata de un hecho que, siendo particular, denota una

circunstancia política de grupo: la de la vulnera
bilidad de quienes, como Medina Mora, podrían
tener en su biografía casos documentables de
uso indebido del poder.
Y ese es el carácter didáctico y moralizan

te de este capítulo en la cruzada mediática del
Presidente: visibilizar los excesos que hasta hace
poco considerábamos rutinarios, propios de la
vida política, como las millonarias transferen
cias bancarias de Medina Mora en el extranjero.

Ese es el gran mérito de López Obrador con
apenas 11 meses de gobierno: balconear la nor
malización del enriquecimiento inexplicable en
laque hemos vivido.

Es un logro que, con el caso Medina Mora,
alcanza efectos paralizantes para los oposito
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res, críticos o adversarios del Presidente, sean
alcaldes, gobernadores, jueces, magistrados,
ministros, consejeros, comisionados, legislado
res, empresarios, intelectuales o comunicadores:
para ejercer su contrapeso, deberán estar libres
de cadáveres en el clóset y de mugre debajo de
la alfombra.

Pero lo interesante y valioso de este cambio
es que aplica para todos y le pone la vara muy
alta al Presidente, a la secretarla de la Función
Pública, Eréndira Sandoval. al titular de la UIF

y al fiscal Alejandro Gertz, obligados a indagar y a sancio
nar a sus compañeros corruptos o corruptores, así sean muy
queridos.

De ahí que, con la renuncia de Medina Mora, viene ahora
lo más complicado para el gobierno: demostrar congruencia
en la penalizaclón del uso económico del poder político. Y
aplicar la justica a secas, sin excepciones para los amigos ni
vendettas.
Y lo más desafiante para el Presidente: erradicar la me

cánica de "las cuotas y los cuates" en el relevo de Medina
Mora. Probar lo que diariamente repite de cara al pasado:
"no somos iguales".

Santiago Nieto
señaló ayer
que el ministro
empujó una
jurisprudencia
para evitar el
congelamiento
de cuentas de
funcionarios

peñistas que
podrían ser
investigados.
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freIntes
políticos
ILos rudos. El conflicto con policías federales que se nie
gan a pertenecer a la Guardia Nacional continúa y está por

convertirse en el cuento de nunca acabar. Cuando todo Indi
caba que las negociaciones para que reciban su liquidación
como lo indica la ley, iban viento en popa, todo se fue al traste.
Enrique Carpizo, su abogado, informó que los bloqueos en la
capital fueron porque recibió amenazas. Mientras los policías
disidentes gritaban ¡fuchi!, ¡guácala!, afectando las vitalida
des, los ciudadanos sufrieron y se preguntaron por qué nadie
hace nada. El abogado acusa un atentado y un mensaje de
parte de Alfonso Durazo, secretario de Seguridad, y que por
eso volvieron a las calles. Afectaron otra vez a miles de per
sonas. ¿Nadie tiene el tacto político para acabar con este pro
blema que lleva ya lo mismo que la Cuarta Transformación?

2 Desgaste. ¿Por qué renunció Jesús Orta como secreta
rio de Seguridad Ciudadana? ¿Acaso porque le llovie

ron los casos difíciles? Como cuando una mujer de 56 afios
murió después de que policías la sacaran de la estación Ta
cubaya, pues la creyeron ebria cuando en realidad sufría de
una enfermedad, o la filtración que dio a conocer el secues
tro de Norberto Ronquillo, caso por el que Orta tuvo que
comparecer ante el Congreso local, o la joven que acusó a
elementos de la policía capitalina de haberla violado en la
Azcapotzalco, lo que originó que organizaciones de mujeres
se manifestaran en la Procuraduría causando destrozos en
las marchas. Y el pasado 26 de septiembre se vio desborda
do por los actos vandálicos en memoria de los desaparecidos
de Ayotzinapa. Le llovió a don Jesús Orta. Que Ornar García
Harfuch, su sustituto, vaya sacando el paraguas.

r|i Que siga así. Dice Miguel Barbosa gobernador de Pue
cJ^bla, que no hay crimen organizado en la entidad, sin
embargo, reconoció que se siguen cometiendo delitos de alto
impacto. "Todos los días hacemos .acciones de desmantela
miento de bandas, no tenemos registro de que haya la pre
sencia de cárteles, son células de delincuentes locales y todo

el tiempo estamos sobre ellas", dijo. Para lograr este milagro
social se arrendaron mil patrullas y se adquirió equipamien
to para la policía. De acuerdo con Luis Cresencio Sandoval,
titular de la Sedeña, en Puebla hay desplegados 18 mil 432
elementos que realizan acciones de seguridad pública. No
por nada el Presidente de México brindó su total respaldo
a Barbosa. Prometió apoyarlo con todo lo que necesite, "y
más". Que la paz pronto visitará Puebla. A ver si es verdad.

Jt Dispuestísimos. En Guanajuato, Luis Ernesto Ayala,
¿•secretario de Gobierno, afirmó que la actual adminis

tración estatal colabora con los municipios en materia de se
guridad. Señaló que la preparación, equipamiento y la mejora
de las condiciones laborales de los elementos que integran las
corporaciones de seguridad municipales son fundamentales
para el mejor desempeño de su trabajo. La autoridad esta
tal, dijo, mantiene firme su apoyo para reforzar a las policías
locales, "así como el compromiso asumido por el goberna
dor, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, de no dar un paso atrás
en materia de seguridad". Mientras el hombre gastaba saliva
en estas frases, calles de Guanajuato se teñían de sangre. En
unas horas asesinaron a 11 personas.

¦¦ Otro fracaso jarocho. Malas noticias para el goberna
w *«dor Cuitláhuac García El boletín del Sistema Nacional
de Vigilancia Epidemiológica de septiembre pasado repor
ta que Veracruz, en lo que va del año, ocupa el primer lugar
nacional por el número de nuevos casos de sida, el segundo
por VIH y el tercero por tuberculosis. Por si fuera poco, si
gue siendo la entidad con más mujeres con VIH y con sida.
De acuerdo con datos de CENSIDA e IPAS, la entidad tiene el
primer lugar en el país en mortalidad femenina a causa del
sida: 4 por cada cien mil habitantes, cuando el promedio na
cional es de 1.4, y segundo en masculina: 14.7 por cada cien
mil habitantes, frente al promedio nacional de 7.1. Además,
es el primer lugar por muertes maternas con VIH, aportan
do el 15% del total nacional. ¿Qué opina, señor gobernador?
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Nudo
gordiano
Cambios capitalinos
Yuriria Sierra

• La Ciudad de México es la entidad del país con
el mayor índice de prevalencia delictiva, según el
último informe del INEGI. No es que nos sea nuevo,
es un lastre que se agudizó en la administración
anterior y una promesa de mejoría que llevó a Claudia
Sheinbaum al Palacio del Ayuntamiento.

Hace exactamente diez meses que inició el gobierno de
Claudia Sheinbaum. Y este periodo lo vivió sin sobre
saltos... aunque nos referimos a la vida institucional. No
se asomó cambio alguno, su equipo permanecía unido
y completo. A diferencia de lo que ocurrió en el gobier
no federal, el gabinete capitalino se mantenía tal como
cuando fue anunciado. Diez meses y eso terminó. Y fue
en materia de seguridad donde llegó el primer gran mo
vimiento. Nos dijeron que la salida de Jesús Orta se dio
por motivos personales, pero lo cierto es que éste es el
enorme pendiente que urgía por una reestructura.
Y la llegada de Ornar García Harfuch es una venta

na de oportunidad. Un movi
miento estratégico, pues no se
trata de un personaje impróvi
sado. Con acreditaciones de laAdministración de control de
Drogas, el FBI y la Universidad
de Harvard' a qu,ien hast,a f1
jueves estuviera al trente de la
División de Investigación de la
Policía Federal se le adjudican
operativos exitosos, como aquel
que derivó en la detención del
sacerdote señalado como pre
sunto responsable del asesi
nato del estudiante Leonardo

Avendaño. También las indaga
torias por las que se arrestaron a
cinco implicados en el secuestro
y homicidio de otro estudiante,
Norberto Ronquillo. Coordinó
las detenciones de dos perso

nas involucradas en el crimen contra el abogado Pablo
González Ktfsulas, así como en la desarticulación de una
banda de taxistas séñalados como violadores seriales en
las colonias Roma y Condesa. También dirigió operativos
contra integrantes de La Antiunión Tepito y miembros de
bandas dedicadas al secuestro. Esto desde su llegada a la
PDI en junio pasado.

La Ciudad de México es la entidad del país con el ma
yor índice de prevalencia delictiva, según el último infor
me del Inegi. No es'que nos sea nuevo, es un lastre que
se agudizó en la administración anterior y una promesa

; de mejoría que llevó a Claudia Sheinbaum al Palacio del
Ayuntamiento. No necesitamos revisar las cifras para con
firmar que es el gran pendiente y que tendrán que pasar
varios meses más para que se puedan contrastar resulta
dos. Lo que es seguro es que estas condiciones requieren
capacidad de inteligencia que, por lo que conocemos de
García Harfuch, es.uná cualidad ampliamente demos
trada. Por ello, la salida de Orta no fue un escándalo,
más bien un paso necesario en pro de la gobernabilidad
capitalina. Porque además, a diferencia del gobierno de
Miguel Ángel Mancera, la administración de Sheinbaum
da una señal de autocrítica, mientras en años anterio
res, a pesar de la coyuntura no se hacían cambios ni por
"asuntos personales", aquí rápidamente se respondió y
decantaron por la que parece la opción más idónea para
completar la reestructura que mejore la operación de los
cuerpos policiales. Es una apuesta necesaria. Esperemos
que exitosa.

La llegada
do fimir r>rrfde Ornar barcia
Harfuch
es una ventana
de oportunidad.
Un movimiento

eStrateglCO.

Fecha: 05/10/2019

Página: 10

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Nudo gordiano /  Cambios capitalinos  / Yuriria Sierra / Gobierno Federal

Costo: 17,208



Sin maquillaje
I Mnn4 IIIAlfredo La Mont I

LEOPOLDO NIETO ZEREMENO

Hace unos años leí en una revista científi
ca, que no recuerdo su nombre, que no exis
te mejor sistema de amortiguamiento que el
de nuestro cuerpo, por eso, correr descalzo
(cuando es posible) evita lesiones. Abebe Bi
kila ganó el maratón en los fuegos Olímpicos
de Roma, en 1960 corriendo descalzo.
Don Leopoldo, como usted dice, nuestro
cuerpo tuvo buen diseño.

MIGUEL ZAMUDIO DELGADO
Y si al mejor sistema, nuestro cuerpo, se le
agrega otro sistema no tan bueno, como los
tenis ¿no será mejor?
Definitivamente hay suelas con uso especiali
zado y da lugar a la pregunta de ¿cómo le ha
cían antes cuando estos zapatos no existían?

SACRAMENTO

De visita en esta pequeña, medio millón de
habitantes, capital de California. Fundada en
1850 como resultado del Gold Rush, entre tres
ríos con inundaciones frecuentes y verde por
todos lados. Calles y avenidas con frondosos
árboles, sanos la mayoría, excepto el vecino
de enfrente que ayer pasó a mejor vida.
Bajo un calor fuerte de 33 C, un grupo de tra
bajadores pasaron varias horas al sol ayuda
dos por varios camiones con sierras eléctricas,
brazos mecánicos y elevadores para efecti
vamente cortar este alto, como 30 metros y
aparentemente, sano árbol. Al preguntar a los
trabajadores por qué estaban coartando este
árbol sano, me comentan que se diagnosti
có que estaba enfermo de una plaga conta
giosa y que: o se podría caer sobre las casas
y los transeúntes o extender la plaga a otros
cercanos.

Como es costumbre y a nadie le sorprende,
los seis trabajadores de piel morena y de ha
bla hispana. '

Después de desayunar y pasear a Watson
(muy simpático Corgi) fuimos al centro de
la ciudad para una visita oficial al Capito
lio. Lo usual; fotos de Sacramento en el siglo

antepasado, pasado y presente. Interesante
escudo que incluye a barcos veleros, mine
ros, nativos americanos y a Minerva (!).

Entre los retratos de los gobernadores destaca
el de Arnold. Es el único que es de mayor ta
maño que todos los demás y que no tiene una
placa con su nombre. Me comparte el guía (mi
hijo), que ese gobernador exigió que su retra
to no llevara placa, ya que todo mundo sabe
quién es. Ufff.
Caminando hacia una de las oficinas escucha
mos gritos, vimos a la distancia en un corre
dor una multitud de mujeres, niños y algunos
hombres con pancartas que no podíamos
identificar. Algunas mujeres vestidas de rojo y*

con capuchas blancas en fila, la vista hacia
abajo y determinadas a impedir el paso de los
que ahí trabajan y de los visitantes. Algunos
hombres con gorros rojos de MAGA, algunos
con chalecos identificándolos como extremis
tas de derecho a las armas y otros más, muje
res bien vestidas. El tema común antivaxx con
un tipo de apellido Bennett que profirió un
soliloquio largo, en su mayoría incoherente,
que se refería al control mental, la CIA, Lucifer
y el próximo "fin de los días", rechazando la
abrumadora evidencia de que las vacunas son
seguras para casi todos y en favor de las teo
rías descabelladas sobre un gobierno malvado
que se confabula con compañías farmacéuti
cas avariciosas para (en este caso) lastimar a
los estadounidenses, por razones que nunca
quedan del todo claras.
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Estos antivaxxers en Estados Unidos, como los
nuestros, escogen en qué tipo de ciencia van a
creer. Si no creen en las vacunas no tienen por
qué creer en la medicina, ni en la ciencia que
les ha traído los automóviles, los aviones, la
electricidad, los celulares y computadoras. Si
son honestos en su creencia ésta no debe ser

selectiva y bien harían en irse a vivir en una
comuna de antivaxxers en la Isla de Socotra.
Y los niños inocentes de estos adultos, a su
suerte. Ilegal y criminal posición, sin lugar en
la sociedad.
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Corolario

Los jóvenes y
la delincuencia
Raúl Contreras

? En los últimos 18 años, la tasa de desempleo
de universitarios pasó de 16 a 28 por ciento.

Las encuestas indican que el principal problema que preo
cupa a la ciudadanía es la falta de seguridad pública. Hace
unos días fue dado a conocer el estudio de Incidencia De
lictiva 2019 del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública el cual reporta que, durante
el primer semestre de este afío, se ha alcanzado un nuevo
récord histórico en cuanto al número de homicidios que
se han registrado en nuestro país.

Tan sólo en el mes de agosto se registraron 2,572 homi
cidios dolosos, los cuales, al ser sumados con los registra
dos en los meses anteriores, suman 20,286 casos. Se trata
de una tasa de 15 asesinatos por cada cien mil habitantes;
la más alta en 22 años. Esto significa que hemos padecido
83 homicidios por cada día, durante los primeros 8 meses
de este año.

Por otra parte, según la En
cuesta Nacional de Victimi
zación y Percepción sobre
Seguridad Pública, realizada por
el Inegi, en 2018 se reportaron
33 millones de delitos, siendo el
más cometido el robo en la calle
o transporte público.

Los datos anteriores son alar
mantes, pero cobran una dimen
sión preocupante si se toma en
cuenta que el 25% de los delitos
cometidos fueron realizados porpersonas menores de 25 años de
edad.

México aún cuenta con lo que
se conoce como "bono demo
gráfico", que consiste en tener
una fuerza laboral compuesta
de población joven, que no sólo
está siendo desaprovechado,

sino que es utilizado por la delincuencia.
Hacer un diagnóstico claróle las necesidades de nuestra

juventud es necesario e imprescindible, si nuestro país desea
aprovechar ese bono demográfico de forma positiva. Se trata
de utilizar a ese importantísimo capital humano para traba
jar, producir e invertir; en resumen, para generar riqueza y

mejores condiciones económicas para el bienestar del país.
La clave principal del desarrollo es la educación. No sólo

porque ya está considerada como un derecho humano que
tenemos todas las personas, sino porque está comprobado
que es el camino que ha llevado adelante a las naciones que
han entendido que es la mejor inversión pública.
Se necesitan políticas educativas y presupuestos fuer

tes que permitan construir mejores estructuras para ofrecer
educación a más jóvenes, pero de calidad. De igual forma,
construir estrategias para orientarlas hacia el empleo formal,
que es la única manera como una persona puede ejercer
todos sus derechos civiles, políticos y sociales.

Porque no sólo se trata de ofrecer más educación, sino
saber cómo planificarla. Un dato revelador es que en los
últimos 18 años la tasa de desempleo de universitarios pasó
de 16 a 28 por ciento. Y es triste saber que de los jóvenes
ocupados, el 59% labora en el sector informal.

Si bien la oferta en educación superior debe ampliarse,
la apuesta también debería ser por fomentar otros niveles
de educación por ejemplo la educación técnica superior
pues ésta tiene un efecto directamente proporcional en la
competitividad y productividad de los países.
Atender y entender a los jóvénes como factor decisivo

en el futuro del país es indispensable. Sociedad y gobierno
deben trabajar unidos para la construcción de políticas pú
blicas que modifiquen y fortalezcan los paradigmas cultu
rales de los jóvenes dentro de la familia, la escuela y la vida
social en general.

Sólo mediante la educación, el empleo formal, la salud,
el combate a la pobreza y la desigualdad podremos ofre
cerle mejores oportunidades a la juventud para impedir que
la delincuencia nos siga arrebatando el futuro de este país.

Como Corolario, la frase del ex rector de Harvard, Derek
Bok: "Si usted cree que la educación es cara, pruebe con
la ignorancia".

En 2018
se cometieron
33 millones
de delitos,
de acuerdo

con datos

del Inegi.

25

POR CIENTO
de los delitos cometidos,
los realizaron menores de
25 años de edad.
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Arsenal

"Medina Mora se cansó

de amenazas y zozobra..."
Francisco Garfias

Eduardo Medina Mora estaba cansado de tanta zozobra
y amenaza de juicio. Fue lo que comentó a algunos de sus
colegas ministros de la Suprema Corte. Le resultaba muy
incómodo permanecer en el servicio público teniendo una
carpeta de investigación abierta por lavado de dinero.

La Fiscalía General de la República investiga supuestas
transferencias de dinero a bancos de Estados Unidos y Gran
Bretaña, que, supuestamente, no cuadran con su declara
ción patrimonial.
La salida del ministro, amigo del expresidente Peña,

confirmó los temores de que el actual Ejecutivo federal
tome control de la Corte en acciones de inconstltucionali
dad que sean contrarias a la 4T.

En la SCJN nos dicen que la sucesión de Medina Mora
abre la puerta para que los ministros "ProAMLO" sumen los
cuatro votos requeridos para bloquear, por ejemplo, la con
troversia que interpuso recientemente la CNDH en contra
de la polémica Ley de Extinción de Dominio, por considerar

Que viola derechos como la se
guridad jurídica, la información
pública y la protección de datos
personales.

A los ministros proclives a la
4T no les gusta que se diga que
se conforma ese bloque en el
máximo tribunal.Lo Integran su presidente,
Arturo Zaldívar; los ministros
ue lle8aron propuestos por el
Presidente y apoyados por Mo
rena: Yasmín Esquivel —esposa
del empresario Riobóo— y losé Luis González Alcántara.
Aunque este último, hay que reconocerlo, ha enviado

señales de manejarse con autonomía, como lo hizo en el
caso de la acción de inconstitucionalidad que presentaron
legisladores contra la Ley de Remuneración de los Servi
dores Públicos.

' * El sucesor de Medina Mora saldrá de la terna que el
Presidente de la República envíe próximamente al Senado
para que el pleno de ese órgano legislativo elija al nuevo
ministro. Le podemos adelantar, sin temor a equivocarnos,

que será un aliado del Ejecutivo federal.
En un plazo improrrogable de 30 días se hará la desig

nación del sucesor de Medina Mora. Sabemos que la re
nuncia pasará sin problemas. Se requiere mayoría simple
en el Pleno. "El martes estaremos resolviendo para que
de inmediato se inicie el proceso de substitución", dijo
Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo.

La Cámara alta, sin embargo, quiere saber los motivos
por los cuales dejó ese cargo, cuando aún le quedaban 11
años para completar su periodo de 15. La carta de renuncia
no revela las causas que lo llevaron a dimitir.

El artículo 98 de la Constitución es claro. Los ministros
pueden renunciar por causa grave y lo hacen con el Eje
cutivo federal. El mecanismo es el siguiente: el Presidente
propone al Senado una terna de candidatos. Previa com
parecencia de los tres, el pleno elige al sucesor.

No es la primera vez que un ministro renuncia, como
{ llegó a afirmarse. A principios de los noventa se fue el
¦ ministro presidente de la Corte, Carlos del Río Rodríguez
"por motivos de salud", como se decía antes.
La verdad es que enfrentaba escándalos legales. Sin

embargo, hubo acusaciones de que se fue por supeditar
el máximo tribunal a la voluntad del entonces presidente,
: Carlos Salinas de Gortari.

¿Están oyendo ministros?

' "No me siento vencido hermanito. Les di una pinche
batalla de nueve meses. Y si renuncié es porque ya mi gen
te no resistía", nos dijo ayer el periodista Ricardo Rocha,
luego de conocerse su renuncia a la dirección del Canal del
Congreso de la Ciudad de México.
Rocha, nos consta, dio la batalla contra el maltrato y

vejaciones que sufrió no sólo él, sino también conductores,
editores, camarógrafos, reporteros de ese Canal por parte
de la mayoría de Morena.
Se va sin que sepamos dónde quedó el millón de pe

sos del Canal que habrían sido desviados a Radio Edu
cación por instrucciones de la diputada Valentina Batres,
según información del exoflcial mayor de la CDMX, Javier
González Garza, y el entonces presidente de la Junta de
Coordinación Política del Congreso Local, Ricardo Ruiz.

La emisora sacó un comunicado en el que aseguró que
nunca recibió esa cantidad "ni en efectivo ni en especie".

¿Dónde quedó ese dinero?

Fnnnnbvn
un pidzu

improrrogable
jp orv

se hará
la designación
del SUCeSOr
de Medina Mora
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Ravueia
¿Qué tal sorpresa se
llevaron quienes

sostenían que el caso MM
no era más que una
vendetta de la IT?
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•SOBRELAMARCHA

Renuncias entre
sospechas y certezas

Dos renuncias marcaron la semana que ter
mina; la del ministro de la Suprema Corte

de Justicia, Eduardo Medina Mora, y la del se
cretario de Seguridad de la CDMX, Jesús Orta.
La primera por sospecha de corrupción, la se
gunda por certeza sobre resultados al final no
alcanzados.

Hace tres meses que al exinvestigador, procurador y diplomático
le llovía; la publicidad de expedientes con su nombre en la Unidad
de Inteligencia Financiera, conectados a investigaciones en el Reino
Unido y Estados Unidos sobre transferencias de montos que no em
patan con su carrera en el servicio público, lo pusieron en picota.

Sus desmentidos con tablas aclaratorias y acusatorias donde acla
raba depósitos en pesos, no dólares, no contuvieron el tsunami. La
sospecha lo arrasó. El Presidente López Obrador consideró que la
inédita renuncia del ministro, cuyo encargo concluía en 2030, ocu
rrió para atender las denuncias en su contra que obran en despachos
de la FGR. La escueta carta de Medina Mora no especifica motivos.
"Es un tema, es una denuncia, si existe, tiene que atender la FGR.

No podemos nosotros culpar a nadie y mucho menos hacerlo por
anticipado, eso corresponde a las instancias judiciales", dijo AMLO.
No hay certeza jurídica, hay sospecha de que Medina Mora no fue
probo en el desempeño de sus encargos oficiales, sospechas de abu
sos y quizá de otras cosas graves. Dicen que se fue un incondicional
del anterior mandatario, se intuye la llegada de otro incondicional
del nuevo mandatario.

Y la sospecha se duplica porque durante el sexenio de Vicente
Fox, Eduardo Medina Mora fue director del Cisen, el buró nacional
de inteligencia que mucho habrá conocido de los videoescándalos
de Ponce, Bejarano e Imaz, del caso del desafuero en contra del hoy
Presidente.

López Obrador insiste en que su fuerte no es la venganza. Los
capítulos más recientes en las vidas de Rosario Robles, Juan Colla
do, Medina Mora, Diego Fernández de Cevallos y otros adversarios
orientan a creer lo contrario, que la 4T cobra añejas facturas, que
degusta de ese manjar que dicen los maquiavélicos se sirve frío; la
venganza.

La dimisión como responsable de la seguridad en la capital na
cional de Jesús Orta alegando motivos personales, llegó después de
tres sucesos mayores expuestos en las marchas del 26, 28 de sep
tiembre y 2 de octubre, pero sobre todo, llega tras una insuficiencia
institucional de logros en la tarea de procurar estándares mínimos
de seguridad pública en la CDMX.

Un jefe sin el necesario respaldo de la tropa, un cuerpo policiaco
corrupto, disfuncional, desmotivado. Una ciudadanía harta, irres
petuosa y sin fe en su policía, inerte a los discursos rosas frente a la
realidad rojo sangre. Ejecuciones, asaltos, vendettas, jungla de asfal
to rendida ante el poder de fuego de pillos, rateros, matarifes, capos
y narcos, es la herencia hasta ayer.

Orta se fue para no contagiar más a su jefa, el descrédito públi
co abraza al gobierno chilango de la 4T; más allá de los programas
sociales, asistencia pública contante y sonante, la CDMX reclama
orden, transporte público, inversión, infraestructura urbana y sobre
todo, seguridad.

Tras esa renuncia llega la designación de un policía al frente de
la SSC, Ornar García Harfuch renueva ilusiones, su arribo alienta a
imaginar una metrópoli en donde las cámaras de seguridad sirvan
para algo más que dotar de videos a canales de televisión y alimentar
el morbo en las redes sociales, narrativa fílmica de una urbe incapaz
de protegernos.

Para el nuevo secretario de Seguridad, rescatar el prestigio de
sus subordinados, implementar protocolos serios y dignos para que
marchas, protestas y plantones convivan en cauces de civilidad y
respeto, ejerciendo facultades sin conculcar derechos, respetando
a los ciudadanos y viceversa, es la asignatura.

Medina Mora se fue por sospecha de corrupción, por sospechas
de venganza, Orta, por una situación que superó las capacidades
institucionales. Ahora lo sustantivo será que en las indagatorias
sobre sus depósitos en el extranjero prive legalidad y transparencia
o derecho y justicia.

En la CDMX la paciencia se agota, no hay bono democrático ni
cobertura desde Palacio Nacional que sostenga impericias.
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Peter Guardino y su historia de la guerra del 47"
NO ES CONVENIENTE separar del todo la fase diplomática de la militar en ese conflicto, ya que desde un inicio, en el mismo año de 1845, el
presidente James K. Polk ordenó al general Zachary Taylor que avanzara con sus tropas hacia los ríos Nueces y Bravo, en la frontera mexicana

La espléndida editorial Grano de Sal, que
dirige Tomás Granados, publica el es
tudio de Peter Guardino, profesor de la

Universidad de Indiana y gran conocedor de
Oaxaca y Guerrero en la primera mitad del
siglo XIX, sobre 1a. mal llamada "guerra del
47". Como recuerda el historiador, aquel con
flicto, que tuvo tan severas consecuencias
para los dos países, abarcó unos tres años,
desde 1845, cuando se consuma la anexión
de Texas y se inician gestiones para la com
pra de California, y febrero de 1848, cuando
se firma el tratado de Guadalupe Hidalgo.

No es conveniente separar del todo
la fase diplomática de la militar en
ese conflicto, ya que desde un inicio,
en el mismo año de 1845, el presiden
te James K. Polk ordenó al general
Zachary Taylor que avanzara con sus
tropas hacia los ríos Nueces y Bravo,
en la frontera mexicana. La fricción

política que se desata entonces entre
el presidente José Joaquín Herrera y
su rival Mariano Paredes y Arrillaga,
y los reclamos a favor de repatriar a
Antonio López de Santa Anna de su
exilio en Cuba, para que hiciese frente
a la amenaza, se produjeron en un am
biente de guerra anunciada.
Guardino acierta al caracterizar

la misión de John Slidell, el enviado
de Polk ante Herrera, que propuso la
compra de más territorios a cambio
de evitar la guerra, como un ultimá
tum inaceptable. La guerra ya estaba
decidida y se había convertido en una
causa personal de Polk, quien, en pa
labras del historiador, "despreciaba a
México", por sus habitantes "racial
mente inferiores" y por su "sistema

político en bancarrota, antidemo
crático, corrupto e inestable", inca
paz de "unificar a su población para
defender territorios remotos en una

gran guerra".
El estudioso adopta deliberada

mente un enfoque de historia social
y cultural con el fin de alejarse de los
lugares comunes de la historia diplo
mática, política y militar. Algunas
contraposiciones bien afincadas en las
historiografías de ambos países (la de
un México caudillista frente a un Esta
dos Unidos democrático o la de un Es

tados Unidos unificado e imperialista
frente a un México nacionalista y dis
gregado) se deshacen en una narrativa
que fija la mirada en los de abajo: mu
jeres y esclavos, soldados e indígenas,
católicos y protestantes, leva militar y

comunidades marginadas.
Es muy explícito Guardino al des

cribir las huestes miserables que avan
zaron sobre México bajo las órdenes
de Zachary Taylor y Winfield Scolt.
Estaban muy lejos aquellos soldados
pobres del racismo y el imperialismo
de sus superiores. Estados Unidos era
entonces un país esclavista, donde los
partidarios de los estados sureños, en
los que subsistía esa monstruosa ins
titución, estaban decididos a multi
plicarse. Expansionismo, esclavismo

y racismo se confundían en la política
fronteriza de Polk, pero, a pesar de ser
hegemónica, esa corriente no carecía
de poderosas resistencias dentro de
Estados Unidos.

Guardino coincide con Alan Knight
en que la explicación de la guerra y
su desenlace por el contraste entre el
caudillismo mexicano y la democracia
estadounidense es equivocado. Esta
dos Unidos era también un país vio
lento o disgregado y Andrew Jackson
bien podría calificar como caudillo,

Fecha: 05/10/2019

Página: 4

Area cm2: 569

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Rojas, "Apuntes de la Aldea Global"

Rafael Rojas

Costo: 80,883



que actuaba de acuerdo a su voluntad
y por fuera de la ley, especialmente,
en relación con la población negra es
clavizada, los temas fronterizos y las
comunidades de indios nativos, a cuya
"reducción" aplicó criterios personales
de justicia.

Tampoco concuerda Guardino con
el argumento tan recurrente de que
México perdió la guerra por la fragi
lidad de su "identidad nacional". En

vez de un asunto de patriotismo o
sentimiento nacional, el historiador
piensa que lo decisivo fueron factores
más concretos como la superioridad
militar y económica del ejército de Es
tados Unidos, y la fractura territorial
de México como consecuencia de la
oscilación entre un federalismo extre

mo y un centralismo rígido.

La guerra ya estaba deci
dida y se había convertido
en una causa personal de

Polk, quien, en palabras del
historiador, "despreciaba a
México", por sus habitantes
"racialmente inferiores" y
por su "sistema político en

bancarrota, antidemocrático,
corrupto e inestable", inca
paz de "unificar a su pobla

ción para defender territorios
remotos en una gran guerra"

Algunas contraposiciones bien
afincadas en las historiografías
de ambos países (la de un
México caudillista frente a un
Estados Unidos democrático o
la de un Estados Unidos unifi

cado e imperialista frente a un
México nacionalista y disgre
gado) se deshacen en una na
rrativa que fija la mirada en los
de abajo: mujeres y esclavos,
soldados e indígenas, católicos
y protestantes, leva militar y
comunidades marginadas

PINTURAQUE
representa ia
Batalla de Sacra
mento, Chihua
hua, de 1847.
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ROZONES
• Lo que preocupa en SLP
El incremento de la inseguridad en San Luis Potosí empieza a preocupar al sector
económico. Y es que según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública en la entidad casi la mitad de los robos a negocios fueron
con arma de fuego. Si de por sí ya es algo que inquieta al sector privado, ayer
por ejemplo se registró un asalto a mano armada en una sucursal de la cadena
Starbucks. Algunos incluso ya hablan de que una de las cinco prioridades que
prometió Juan Manuel Carreras cuando estaba en campaña no se está cum
pliendo: seguridad pública eficaz y confiable. Ojalá el mandatario logre parar los
delitos, no vaya a convertirse en una espiral sin freno como en otras entidades

• Revocación de mandato, a un paso
Parece que se ve allanado el camino en el Senado para aprobar la revocación
de mandato, aunque pasará con un rubro de discordancia por la cantidad de
ciudadanos que lo debe convocar, la cual no es menor, pues actualmente la ley
plantea el tres por ciento del padrón, más o menos 2.6 millones de votantes y
el Presidente Andrés Manuel López Obrador está pidiendo que se baje a un
millón. Así que ya dependerá del oficio de los senadores morenistas para darle
el último empujoncito.

• Investigadores exigen disculpa del Conacyt
Resulta que los exintegrantes del Sistema Nacional de Investigadores del Cona
cyt exigieron una disculpa pública a la dirigencia que encabeza el organismo...
y es que denunciaron que arbitrariamente se acusa a toda la institución que se
encuentra vigente desde administraciones pasadas, de ser la responsable de los
errores que hasta la fecha dañaron a la dependencia, lo que sin duda molestó a
los investigadores por dañar su imagen pública y reputación, por ello, pidieron
que se deje de denostar el trabajo académico de quienes han dado la cara por la
institución a pesar de las críticas... y eso que no dijeron nada del presupuesto. A
ver qué responde María Elena ÁlvarezBuylla.

• Cumple su deber, le lanzan amoniaco a la cara
Vaya que son tiempos difíciles para policías y hasta para las Fuerzas Armadas.
Y es que ayer durante un operativo de reordenamiento en Tecámac, comercian
tes ambulantes comenzaron a agredir a los uniformados, pero lo más feo se dio
cuando una mujer arrojó amoniaco a los ojos de uno de ellos. Afortunadamente
el ataque no produjo quemaduras graves. La agresora ya fue identificada y se pro
cederá en su contra conforme a la ley. Pero no en todos los casos hay un castigo,
hay que recordar los ataques con palos a integrantes del Ejército en operativos
contra el huachicol, que desafortunadamente quedaron impunes.

• En Aguascalientes se llevaron a Morena al bale
Donde faltaron a uno de los mandamientos de Morena de no robar fue en Aguas
calientes. Resulta que el partido guinda presentó una denuncia ante la Fiscalía
estatal contra... el que era su dirigente estatal y actual delegado de la Secretaría
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de Bienestar, Aldo Ruiz Sánchez. Y es que los morenistas lo acusan de abuso
de confianza y del hurto de un vehículo que, supuestamente Ruiz Sánchez se
llevó cuando dejó la dirigencia estatal de Morena, ¡uy! Pero lo más fuerte es que
dicen que el exlíder guinda no entregó los estados financieros del partido y eso
ya huele a más recursos. A ver en qué para.

• Sorprende a muchos Gaby Salido
Quien dejó a muchos con el ojo cuadrado fue la diputada local, la panista Ga
briela Salido. Resulta que la legisladora apoyó en el aprendizaje y actividades
de recreación de decenas de niños con una función de cine. No sabemos si los

recursos para rentar la sala cinematográfica salieron de su bolsillo o no, pero
lo que llama la atención es que todo su equipo de logística traía chalecos pro
mocionando a la diputada como si fuera campaña electoral. Dicen que más que
pedagógico el evento parecía un acto proselitista.
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Donceles

La Belisario Domínguez
Por estúpidos pasarían los
senadores si otorgaran la
preciada medalla al persona
je equivocado. Basta indagar
quiénes apoyaron el golpe de
Huerta denunciado por Beli
sario Domínguez y que fuera
causa de su asesinato.
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Poderes en los estados

c
iemprehasidoproblemá

k tica la decisión del centro
J sobre los estados cuando

tiene que ver con el reemplazo del Eje
cutivo. El Senado por simple mayoría
tiene la atribución de declarar la des

aparición de poderes en una entidad,
pero no es una decisión arbitraria o
discrecional, tieneque habercircuns
tancias objetivas de manera tal que
la declaración de la Cámara alta sirve
para formalizar una situación que ya
ocurrió en los hechos. La relación del
centro con una entidad se da en con

diciones de desigualdad y eso ha pro
piciado que los estados se sometan o
pierdan respecto al centro, en especial
sus ejecutivos.
En fechas recientes, el senador de

Veracruz del PAN, Julen Rementería,
decidió presentar a la Cámara la soli
citud de declaración de desaparición
de poderes a raíz de la remoción por la
diputación permanente del fiscal ge
neral del Estado Jorge Winckler. Fue
una decisión jurídica y políticamente
equivocada. Jurídicamente, porque el
Senado no tiene la facultad de remover

a gobernador alguno en función de una
falta como esa; políticamente porque el
PAN no tiene mayoría a manera de que
una iniciativa, de por si de legalidad dis
cutible, pudiera ser resuelta favorable
mente por el pleno.
La fracción morenista replicó y

amplió el error al pronunciarse por la
remoción de los gobernadores de Ta
maulipas y Guanajuato, en su sentir,
por la inseguridad que existe en sus
respectivos estados. Insisto, el Sena
do no t iene facultades punitivas o de

sanción. Los gobernadores son fun
cionarios electos y solo pueden ser
removidos por los casos previstos en
la Constitución general de la Repú
blica y en las de los estados. Además,
el Senado, por tradición, es la expre

sión federalista legislativa, aunque
ya se haya cambiado el criterio de la
representación igualitaria de las en
tidades de la Federación.
Es lamentable que en las circuns

tancias del paísel Senado no entien
da los términos de su responsabilidad
con relación a los poderes de los es
tados. La situación llama al fortaleci
miento, no a su cuestionamiento. Los
problemas que encaran los gobiernos
locales derivan de dos aspectos: por
una parte, la debilidad financiera de
estados y municipios y, por la otra, el
embate que muchos enfrentan por
parte del crimen organizado, valga de
cir, tema de competencia del gobierno
federa). Este momento es para que el
Senado se ocupara de que los gobier
nos locales tengan un mejor trato por
la Federación y hacer todo lo que esté
a su alcance para que la política de se
guridad nacional atienda con sensibi
lidad y eficacia los problemas que en
frentan las entidades.

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero,
han dejado en claro su postura y, con
acierto, se han pronunciado porque
no prosperen ninguna de las acciones
que impliquen la declaración del Se
nado de la desaparición de poderes.
La secretaria de Gobernación tie

ne razón al destacar que la declara
toria de la desaparición de poderes
no es un medio para la remoción del
gobernador, sino que afecta a la totali
dad de los poderes locales, esto es, in
cluye al Legislativo y al Judicial de la
entidad. Situación que llama para que
la Federación asuma una responsabi
lidad mayor a fin de no dejar vacíos
de au toridad. Además, la situación se
complica porque el gobernador susti
tuto debe ser electo por una mayoría
calificada; Morena tiene los votos su
ficientes para la declaratoria de desa
parición de poderes, pero no así para

la designación del sustituto, lo que co
locaría al estado en una situación de

crisis extrema por la falta de consenso
en la designación.
Los nuevos momentos del país obli

gan a todos los poderes públicos, a los
partidos políticos y a los actores rele
vantes de la economía y la sociedad a
revisar los términos de su desempe
ño. Hay una nueva realidad que hay
que reconocer. Hoy más que siempre
es necesario asumirse con una actitud

de responsabilidad colectiva, esto es,
pensar mucho más en el país y el in
terés general, que en los proyectos de
grupo o individuales. El Senado es un
órgano que por excelencia le corres
ponden los temas de Estado, así como
ratificaciones y designaciones de re
levancia para el pais. Asimismo, en la
arquitectura institucional se acredi
ta como un órgano de moderación del
quehacer legislativo.
El cambio en el país es profundo y

trascendente. Su externalidad que se
manifiesta en lo visible de la política
no es la causa, sino la consecuencia.
Por ello hay un amplio consenso en
el desempeño del presidente López
Obrador. La sociedad mexicana con

tinúa ávida de respuestas que lo con
vencional ya no ofrece. Precisamente
por esta consideración hay que tener
visión y sentido de horizonte, para
así aportar al cambio prácticas po
líticas e instituciones consecuentes

con la aspiración de los mexicanos.
El oportunismo político o partida
rio debe mantenerse en el estrecho

espacio que en esta circunstancia
le corresponde Es momento de ac
tuar con responsabilidad y para ello
el ejemplo debe ser el desempeño del
Senado de la República.»»

Los Til oren i st as
ampliaron el error
al pedir algo similar
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en Tamaulipasy
G uan ajua lo
La solicitud de desaparición de poderes en Veracruz por el senador Julen Rementería fue
equivocada; jurídicamente, porque el Senado no tiene facultad de remover a gobernador alguno
por una falta como la referida por el panista, y políticamente, porque el PAN no tiene mayoría
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Para Sánchez Cordero no es factible la desaparición de poderes. N ELLY salas
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PRONÓSTICO DEL CLÍMAX

XAVIER VEL ASCO

Salvemos las palabrotas

¥
ady Coca Cola, la apodan por

H i ahí, desde que en un video se
—declaró gravemente ofen
dida por la presencia de una palabrota en
la publicidad del refresco. Atónita y ceji
junta, la famosa señora —también confe
rencista y autora de libros— decía ante la
cámara que "las groserías vibran en una
frecuencia muy baja", de modo que al de
cirlas nuestra fuerza tiende a disminuir.
Una teoría tan estrafalaria como aquel
viejo mito del pelo en la mano, cuyo efecto

se antoj a contraproducente, y esto sí que
es motivo de preocupación. Cada día que
pasa, las palabrotas se hacen algo más co
munes. No es, pues, el malhablado quien
pierde su fuerza, sino el lenguaje mismo,
una vez que entre palabrotas y palabras
apenas cabe la menor distinción.
Aprendemos a emplearlas desde muy

pequeños, sin entender aún lo que quie
ren decir aunque muy pronto al tanto
de su poderío. Los niños, se nos dice, no
sueltan palabrotas, y el resultado de esa
gran mentira es que en un tris se vuel
ven tus mejores aliadas. Las dice uno, a
esa edad, con un dejo de fanfarronería
defensiva, pues en ellas se escuda frente
a sus compañeros para que no le tomen
por el niño caguengue que en realidad
es. Las prodiga, de hecho, como quizá ya
nunca vuelva a hacerlo. Vamos, quien es
to escribe no recuerda haber oído y dicho
tantas majaderías como entre la prima
ria y la secundaria, donde su abuso era

casi reglamentario, aun si no terminaba
uno de entenderlas y buen cuidado tenía
en disimularlo.
El poder verdadero de las palabrotas

es directamente proporcional a la selec
tividad con que les damos uso. Ya sea que
se ofrezcan para insultar a algún desco
nocido o para hacer un guiño a la clase de
amigos con quienes nunca fuimos cere
moniosos, las siempre calumniadas ma
las palabras tienden a igualarnos. Lo cual
no necesariamente nos conviene —a sa
ber cuántos huéspedes del cementerio
llegaron hasta allá por igualados— pero
es verdad al fin que la gran mayoría en
tramos en confianza con nuestros seme

jantes apartir de esa jerga a la que mi ma
má y mi abuela aludían como "de la pe y
la che para arriba".
Las groserías se cuentan entre nues

tras primeras travesuras. Son, desde
esos momentos, el protocolo de incon
tables complicidades, amén de provocar
carcajadas simplonas y recurrentes en
quienes no por ellas han perdido el can
dor. Ya en años posteriores, conforme los
negocios y la vida social imponen otros
códigos, pocos signos de identidad hay
tan entrañables como esa palabrota con
la que el viej o amigo da a entender que la
relación sigue como siempre, de manera
que un "¡quihúbole, pendejo!" equivale al
más cálido de los abrazos.

Contra lo que supone más de un adve
nedizo, las groserías no son palabras má
gicas. Por muy abierto que tenga uno el
criterio, difícilmente encontrará gracio
so, o siquiera aceptable, recibir ese trato

de un hijo de vecino. Decimos que Fula
no es un grosero no porque hable tam
bién con groserías, sino porque no sabe
administrarlas. Tendría que haber, al fin,
una distancia clara entre entrar en con

fianza con tus iguales y alburear a la au
tora de tus días, por más que sobren los
gañanes que lo ignoran. Y es aquí donde
encaja CocaCola.
Un eslogan que habla con palabrotas es

como un vendedor impertinente, torpe y
confianzudo. Que muchos de nosotros be
bamos el refresco porque nos dalagana, pe
se asumalafama, nole daaCocaColaelde
recho de llevarse con sus consumidores de
piquete de culo. Algo quiere ocultar el mer
cachifle que recurre a impostura semejan
te, desde que se pretende amigo próximo
y abusa sin rubor de nuestra buena fe, pe
ro incluso ese exceso es poca cosa si toma
mos en cuenta su agresión al idioma Las
palabrotas pesan Son fuertes, claridosas,
estruendosas y jamás ordinarias, si se las
atesora y dosifica. Son palabras mayores,
válganos el pleonasmo: ninguna de ellas ca
be en un vulgar eslogan. Son nuestras pala
brotas y merecen respeto, qué caraj o. mmm

Cada día ese
lenguaje se hace algo
más común, pero
no es el malhablado
quien pierde su
fuerza, sino el
lenguaje mismo
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El poder verdadero de las palabrotas es directamente proporcional a la selectividad con que les
damos uso

Lady Coca Cola, quien criticó la publicidad de ese refresca especial
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CATARATA

LUIS
PETERSEN
FARAH

Topo Chico,
infierno grande

e niega a morir. Empezó la
L búsqueda de restos huma

nos en el nunca tan conocido
y nunca tan desconocido penal del Topo
Chico, puesto en operación cerca de Mon
terrey en1943y cerrado, ya en plena zona
metropolitana, hace unos días.

Conocido porque desde la ventana de
la cocina, los habitantes de edificios cer
canos pueden ver los patios y algunas
partes del edificio principal en forma
de estrella, un panóptico de dos niveles,
típico ejemplo de esa arquitectura de la
vigilancia que, al menos aquí, nunca fun
cionó. También pudieron ver de lejos los
movimientos diarios... y las mantas y las
columnas de humo que tantas veces fue
ron el signo del conflicto.
Conocido porque, cada vez que esto pa

saba, el nombre del penal del Topo Chico
recorría el país acompañado de fotos leja
nas, de noticias de choques entre cárteles
o de cifras de bajas entre los internos, ave
ces llevándose conéllos alos celadores.
Conocido por su historial de motines

cada vez que el estado intentaba recupe
rar algún control o cada vez que había un
movimiento de líderes que acababan con
trolando mucho más que la cárcel misma
el más violento de los conflictos cobró la
vida de 49 internos en febrero de 2016, al
inicio de la actual administración estatal.
Conocido por el secuestro y asesinato,

en marzo de 1980, de su director/Alfon
so Domeñe, y por el secuestro de otros
miembros del personal de dirección a ma
nos de internos del penal que al paso de los
días también resultaron muertos.
Conocido por ser catedral de la co

rrupción, del autogobierno y la falta de

control en sucesivos momentos de su
larga historia. O se cierra o se compone,
concluyó la Comisión Estatal de Dere
chos Humanos en 2016.

Y nunca tan desconocido... lo que real
mente pasaba en el interior es una incóg
nita tras 76 años de opacidad.
El penal del Topo Chico es hoy sospe

choso de albergar restos humanos en el
interior de los drenajes o en el subsuelo de
sus 10 hectáreas, debajo de sus enormes
Superficies de tierra o de sus planchas de
cemento a todas luces parchadas por apa
rentes reparaciones.
El jueves se canceló el proyecto de vi

sitas ciudadanas que había prometido el
gobierno estatal, para dar prioridad a la
investigación. Se establecieron protoco
los y se inició formalmente esta histórica
(aunque no es la primera) búsqueda de
restos humanos en una cárcel mexicana.
El grupo que dirige la dolorosa tarea

recorrió primero la biblioteca y el co
medor. Constató la necesidad de desin
fectar y preparar la zona: entre otras co
sas, olía fuertemente a gas. Y ayer en la
mañana entraron ya los primeros ocho
equipos de búsqueda de cuerpos con an
tigüedad menor a dos años, auxiliados
por perros. Después seguirán los grupos
con tecnología
No se puede descartar la posibilidad de

encontrarlos. Gobierno federal, gobier
no estatal, Congreso, Comisión de Dere
chos Humanos, colectivos de apoyo para
encontrar a los desaparecidos, todos han
expresado su intención de participar y
documentar el proceso. También llegó la
Comisión Nacional de Búsqueda con es
pecialistas en historia y en antropología
forense: el penal pudo haber sido cemen
terio en la guerra sucia.
Afín de cuentas testigo delahistoriadel

país entero, el Topo Chico puede resultar
otra vez un infierno grande.
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TRASCENDIÓ

QUE dos voces con autoridad
salieron al paso de las quejas de
quienes consideraban que con la
salida de Eduardo Medina Mo
ra se debilitaba un contrapeso del
gobierno: primero el constitucio
nalista Diego Valadés, quien dijo
que no es ese el papel déla Supre
ma Corte, y sí resolver conforme a
derecho, sin criterios políticos.

El presidente del máximo tribu
nal, Arturo Zaldívar, convalidó la
opinión del ex procurador de que
los contrapesos, en todo caso, de
ben estar en el Congreso, como en
toda democracia constitucional.

QUE la novedad de la 4T es
"institucionalizar" los tradicio
nales periódicos murales pe
ro como "entes fiscalizadores",
pues según el presidente Andrés
Manuel López Obrador, son un
gran método de consulta y vigi
lancia ciudadana.

Las madres de familia que ayer
recibieron cheques desde 150 mil
hasta medio millón de pesos para
infraestructura y mantenimiento
de planteles educativos tendrán
que rendir cuentas en el periódico
mural de la escuela y ya, mientras
que en el sector salud se fichará en
esos espacios de los hospitales a
los responsables de que haya mé
dicos y medicinas, para cuando se
deba repartir culpas.

QUE todo apunta para que a
finales de mes el Consejo Univer
sitario reelija a Enrique Graue co
mo rector de la UNAM, dejandoen
el camino a la directora de la Facul

tad de Ciencias Políticas y Sociales,
Angélica Cuéllar y al titular del
Instituto de Investigaciones Jurí
dicas, Pedro Salazar.

En Ciudad Universitaria afirman

que el doctor cuenta con el aval
de los altos mandos de la 4T, pero
les preocupa que a cambio de la
palomita se haya negociado que
Jolin Ackerman llegue a secre
tario general.—

QUE dos voces con autoridad
salieron al paso de las quejas de
quienes consideraban que con la
salida de Eduardo Medina Mo

ra se debilitaba un contrapeso del
gobierno: primero el constitucio
nalista Diego Valadés, quien dijo
que no es ese el papel déla Supre
ma Corte, y sí resolver conforme a
derecho, sin criterios políticos.

El presidente del máximo tribu
nal, Arturo Zaldívar, convalidó la
opinión del ex procurador de que
los contrapesos, en todo caso, de
ben estar en el Congreso, como en
toda democracia constitucional.

QUE la novedad de la 4T es
"institucionalizar" los tradicio
nales periódicos murales pe
ro como "entes fiscalizadores",
pues según el presidente Andrés
Manuel López Obrador, son un
gran método de consulta y vigi
lancia ciudadana.

Las madres de familia que ayer
recibieron cheques desde 150 mil
hasta medio millón de pesos para
infraestructura y mantenimiento
de planteles educativos tendrán
que rendir cuentas en el periódico
mural de la escuela y ya, mientras
que en el sector salud se fichará en
esos espacios de los hospitales a
los responsables de que haya mé
dicos y medicinas, para cuando se
deba repartir culpas.

QUE todo apunta para que a
finales de mes el Consejo Univer
sitario reelija a Enrique Graue co
mo rector de la UNAM, dejandoen
el camino a la directora de la Facul

tad de Ciencias Políticas y Sociales,
Angélica Cuéllar y al titular del
Instituto de Investigaciones Jurí
dicas, Pedro Salazar.

En Ciudad Universitaria afirman
que el doctor cuenta con el aval
de los altos mandos de la 4T, pero
les preocupa que a cambio de la
palomita se haya negociado que
Jolin Ackerman llegue a secre
tario general.—

QUE dos voces con autoridad
salieron al paso de las quejas de
quienes consideraban que con la
salida de Eduardo Medina Mo
ra se debilitaba un contrapeso del
gobierno: primero el constitucio
nalista Diego Valadés, quien dijo
que no es ese el papel déla Supre
ma Corte, y sí resolver conforme a
derecho, sin criterios políticos.

El presidente del máximo tribu
nal, Arturo Zaldívar, convalidó la
opinión del ex procurador de que
los contrapesos, en todo caso, de
ben estar en el Congreso, como en
toda democracia constitucional.

QUE la novedad de la 4T es
"institucionalizar" los tradicio

nales periódicos murales pe
ro como "entes fiscalizadores",
pues según el presidente Andrés
Manuel López Obrador, son un
gran método de consulta y vigi
lancia ciudadana.

Las madres de familia que ayer
recibieron cheques desde 150 mil
hasta medio millón de pesos para
infraestructura y mantenimiento
de planteles educativos tendrán
que rendir cuentas en el periódico
mural de la escuela y ya, mientras
que en el sector salud se fichará en
esos espacios de los hospitales a
los responsables de que haya mé
dicos y medicinas, para cuando se
deba repartir culpas.

QUE todo apunta para que a
finales de mes el Consejo Univer
sitario reelija a Enrique Graue co
mo rector de la UNAM, dejandoen
el camino a la directora de la Facul

tad de Ciencias Políticas y Sociales,
Angélica Cuéllar y al titular del
Instituto de Investigaciones Jurí
dicas, Pedro Salazar.

En Ciudad Universitaria afirman
que el doctor cuenta con el aval
de los altos mandos de la 4T, pero
les preocupa que a cambio de la
palomita se haya negociado que
Jolin Ackerman llegue a secre
tario general.—

QUE dos voces con autoridad
salieron al paso de las quejas de
quienes consideraban que con la
salida de Eduardo Medina Mo
ra se debilitaba un contrapeso del
gobierno: primero el constitucio
nalista Diego Valadés, quien dijo
que no es ese el papel déla Supre
ma Corte, y sí resolver conforme a
derecho, sin criterios políticos.

El presidente del máximo tribu
nal, Arturo Zaldívar, convalidó la
opinión del ex procurador de que
los contrapesos, en todo caso, de
ben estar en el Congreso, como en
toda democracia constitucional.

QUE la novedad de la 4T es
"institucionalizar" los tradicio
nales periódicos murales pe
ro como "entes fiscalizadores",
pues según el presidente Andrés
Manuel López Obrador, son un
gran método de consulta y vigi
lancia ciudadana.

Las madres de familia que ayer
recibieron cheques desde 150 mil
hasta medio millón de pesos para
infraestructura y mantenimiento
de planteles educativos tendrán
que rendir cuentas en el periódico
mural de la escuela y ya, mientras
que en el sector salud se fichará en
esos espacios de los hospitales a
los responsables de que haya mé
dicos y medicinas, para cuando se
deba repartir culpas.

QUE todo apunta para que a
finales de mes el Consejo Univer
sitario reelija a Enrique Graue co
mo rector de la UNAM, dejandoen
el camino a la directora de la Facul

tad de Ciencias Políticas y Sociales,
Angélica Cuéllar y al titular del
Instituto de Investigaciones Jurí
dicas, Pedro Salazar.

En Ciudad Universitaria afirman
que el doctor cuenta con el aval
de los altos mandos de la 4T, pero
les preocupa que a cambio de la
palomita se haya negociado que
Jolin Ackerman llegue a secre
tario general.—
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CONTRALUZ

Aurelio Ramos Méndez

Autodefensas 4T
uena a broma, pero está dentro
del orden lógico de posibilida
des la suposición de que Esta
nislao Beltrán, Papá Pitufo,
o Juan José Parías, El Abue
lo, podrían encargarse de la se

guridad pública en la capital del país, co
mo parte de los ajustes al engranaje insti
tucional que impone la remoción de Jesús
Orta Martínez.

Se trata de dos cabecillas de la delin
cuencia organizada que posan de líderes
comunitarios y se cuentan entre quienes
más saben de organizar grupos de autode
fensa en nuestro país.

Porque eso —un grupo de autodefensa
organizado desde el gobierno— y no otra
cosa, fue lo que los habitantes de la capital
vimos actuar en la manifestación del 2 de
octubre, tratando de inhibir el vandalismo
y la violencia inaudita de quienes busca
ban tumbar a Orta Martínez —y en una de
esas a Claudia Sheinbaum—, y ya consi
guieron a medias su objetivo.

Se puede denominar cordón de paz, hi
lera de burócratas o cadena de militantes
de Morena; pero, las funciones de resguar
do del orden que cumplió —así fuese pre
cariamente—y el albo uniforme que port a
ba, inscriben a este grupo en la modalidad
de las autodefensas instauradas en 2013.

Resta sólo dotar de armas a este cuerpo
de 12 mil empleados del gobierno local pa
ra completar su diseño a imagen y seme
janza de las autodefensas, las cuales, a des
pecho del Presidente López Obrador, ope
ran en diversos puntos del país, en especial
Michoacán y Guerrero.

Apenas el 22 de agosto pasado el Pri
mer Mandatario expresó lo siguiente:

"No puede haber grupos ilegales ha
ciendo la función de seguridad pública. Eso
no puede permitirse. Eso demuestra una

incapacidad del Estado para garantizar se
guridad, es un incumplimiento del deber
del Estado".

"Y nosotros —agregó con aparente de
terminación— no vamos a incumplir con
nuestras responsabilidades. No vamos a fo
mentar esas actividades".

Es notoria la incongruencia en la postu
ra del Jefe del Ejecutivo. Reprueba la consti
tución de autodefensas fuera de la Ciudad

de México, pero la consiente y aun la aplau
de en esta urbe. Sin contar que a él lo cuida
el pueblo bueno, ya no esa costosísima mes
nada que fue el Estado Mayor Presidencial.

En el mundo de los dibujos animados el
personaje de Papá Pitufo es un anciano sa
bio, alquimista, que se esfuerza para evitar
que sus congéneres —los pitufos— obser
ven un comportamiento incivilizado, ru
do, propio de los humanos todos no sólo de
sedicentes anarquistas y vándalos enca
puchados, pagados por quien sabe quién.

Por lo mismo, encajarían perfecto Pa
pá Pitufo, El Abuelo o cualesquiera otros de
los jefes de autodefensas —Hipólito Mo
ra, José Manuel Míreles, Luis Antonio
Torres— en la política de seguridad pú
blica capitalina, a cuyo frente está ahora
Ornar Ilamid García Harfuch.

Estrategia ésta de tira cómica, consis
te en transferirles inocentemente a los ci
viles la responsabilidad de cuidar a la co
munidad, y proceder, con absoluta leni
dad, ante quienes sin miramientos que
brantan la ley.

Ironías de la vida o gajes de la política, la
renuncia de la institucionalidad será ope
rada por García Harfuch, nieto del secre
tario de la Defensa Nacional en el gobier
no del duro Gustavo Díaz Ordaz, el ge
neral Marcelino García Barragán, e hi
jo de quien fue líder nacional del PRI, Ja
vier García Paniagua.
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que sus congéneres —los pitufos— obser

ven un comportamiento incivilizado, ru

do, propio de los humanos todos no sólo de
sedicentes anarquistas y vándalos enca
puchados, pagados por quien sabe quién.

Por lo mismo, encajarían perfecto Pa
pá Pitufo, El Abuelo o cualesquiera otros de

los jefes de autodefensas —Hipólito Mo
ra, José Manuel Míreles, Luis Antonio
Torres— en la política de seguridad pú
blica capitalina, a cuyo frente está ahora
Ornar Ilamid García Harfuch.

Estrategia ésta de tira cómica, consis

te en transferirles inocentemente a los ci

viles la responsabilidad de cuidar a la co
munidad, y proceder, con absoluta leni
dad, ante quienes sin miramientos que
brantan la ley.

Ironías de la vida o gajes de la política, la

renuncia de la institucionalidad será ope
rada por García Harfuch, nieto del secre
tario de la Defensa Nacional en el gobier
no del duro Gustavo Díaz Ordaz, el ge
neral Marcelino García Barragán, e hi

jo de quien fue líder nacional del PRI, Ja

vier García Paniagua.

El 10 de febrero de 2013, bajo el título
de "Civiles en la guerra" y a propósito de
un desembozado apapacho del gobernador
Ángel Aguirre a "policías comunitarios",
en este espacio se dijo lo siguiente:

"Como si faltaran actores en el escalo

friante escenario de violencia que agobia
el país, ahora está incorporada, echándo
le gasolina al fuego, la población civil, en la
forma de grupos de autodefensa.

Se dijo, además, que se trataba "de una
modalidad en teoría —sólo en teoría— rei

vindicativa del derecho a la defensa propia,
ante la creciente sensación de abandono

de los ciudadanos y el total rebase del Esta
do por la criminalidad. Aunque, más bien,
tales grupos remiten al Medievo, porque
pervierten el concepto de seguridad públi
ca y, desde luego, son generadores de ma
yor violencia".

Seis años después la modalidad de la se
guridad en manos de civiles está en la mis
mísima capital del país.

Tiene verosimilitud, por lo mismo, el ra
zonamiento de que Beltrán, Farías o algún
otro personaje de semejante laya puede asu
mir las riendas de la seguridad ciudadana.

Porque con apodos tan tiernos y con
movedores esos comandantes se ajustan
a la estrategia de terciopelo con que se pre
tende pacificar la nación y al espíritu de paz
y amor de que están imbuidos Sheimbaum
y nuestro Presidente.

Podrían incluso esos bonachones man
damases ayudar en la presentación de acu
saciones del Estado mexicano ante las ma
más, papás o abuelos y aun tatarabuelos,
de los violentos y malcriados, con la espe
ranza de que estos parientes puedan corre
girlos a punta de cintarazos, nalgadas y ti
rones de orejas.

Si la estrategia incluye ahora tales co
rrectivos, es previsible que la delación de hi
jos, nietos y hasta choznos alcanzará no só
lo a vándalos sino igualmente a servidores

públicos de comportamiento cuestionable.
Por ejemplo, alguien tendrá que aper

sonarse ante Francisco Gil Díaz para de
latar a Gonzalo Gil White, prófugo de la
justicia acusado de administración fraudu
lenta de 750 millones de pesos en la empre
sa Oro Negro.

Y alguien más deberá poner al tanto a
Manuel Bartlett acerca de la tan sospe
chosa como vertiginosa acumulación de ca
sas y empresas por parte de sus hijos León
Manuel y Alejandra, aptitudes inmobilia
rias que tienen contra las cuerdas a la 4T.

Se entiende, ahora sí, ante semejante
transformación de planes en seguridad y
justicia, la razón por la cual desde su toma
de posesión el Jefe del Estado se deslindó de
sus vástagos José Ramón, Andrés Ma
nuel y Gonzalo Alfonso cuando dijo que
él por el único que responde es por Jesús,
su retoño menor de edad.

¡Vaya manera de lavarse las manos y
eludir responsabilidades!

Se puede denominar

cordón de paz, hilera de

burócratas o cadena de

militantes de Morena; pero,

las funciones de resguardo

del orden que cumplió —

así fuese precariamente—

y el albo uniforme que

portaba, inscriben a este

grupo en la modalidad de las
autodefensas instauradas en

2013.
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PEPE GRILLO

Poder equilibrador
El tema de la intempestiva renuncia de Eduardo Medina Mora a
la Suprema Corte de Justicia avanza en una zona de penumbra.
Hasta el momento se desconoce la "causa grave" que según
la ley es la única razón para que un magistrado renuncie a la
Suprema.
Entre tanto, el ministro presidente, Arturo Zaldívar,
calmó inquietudes y reiteró que el Poder Judicial seguirá
siendo independiente. Un poder equilibrador.
El senador Ricardo Monreal dijo que el martes se procesará
la renuncia, para lo cual se requiere una mayoría simple que
Morena y sus aliados tienen sin problema. La renuncia estará
en la orden día. El zacatecano agregó que aunque no se conocen
las causas graves, deben ser las investigaciones en contra del
exmagistrado, aunque éstas no vengan especificadas en la carta
de renuncia.

¿Las causas graves se dejarán ver el martes?

Suda, pero no se acongoja
tJn señor trajeado pedalea con ahínco. Da la impresión de que
tiene prisa. Detiene su bici en la entrada de uno de los grandes
hoteles de Reforma. Se baja, se quita el casco y resulta que es
Arturo Herrera, secretario de Hacienda.
Se quita los audífonos y una cinta con la que evitaba que su
pantalón se enredara en la cadena de la bici.
Sube la escalera de prisa checando su reloj y sin reparar
en su peinado. lina asistente lo escolta cargando una
maleta deportiva. Herrera entra, agitado, al Club de
Industriales.

Suda, pero no se acongoja.
Al interior del exclusivo club atiende las inquietudes de los
empresarios, agrupados en el CCE, sobre los cambiosfiscales
incluidos en el Paquete Fiscal 2020.
A la salida, monta a su bici y emprende el regreso a su oficina.

La indefensión

En menos de un mes, el juez Samuel Ventura, de Tamaulipas,
ha liberado a 29 posibles implicados en el caso Ayotzinapa.
Debe ser todo un récord en el Poder Judicial.
Lo informó el subsecretario Alejandro Encinas quien añadió
otro dato demoledor: de los 142 detenidos, solo 64 quedan bajo
proceso penal. Entre los liberados se encuentra Gildardo López,
"El Gil", presunto cabecilla de los Guerreros Unidos, el grupo
criminal hegemónico en Iguala.
Encinas sostuvo que las liberaciones dejan en la
indefensión a las víctimas de la desaparición forzada.
Añadió que el juez alega tortura pero no identifica a los
torturadores para que sean detenidos y juzgados.
El tiempo pasa y la investigación en lugar de avanzar retrocede
y se desploma en los tribunales.

La Escuela es Nuestra

El presidente López Obrador eligió Puebla para lanzar su
programa de apoya a la infraestructura de los planteles
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educativos denominado "La Escuela es Nuestra".

Hay disponibles 2 0 mil millones de pesos para más de 17 3 mil
planteles.
El rasgo distintivo del programa es que los recursos irán
directos a los padres de familia, para abatir corrupción,
a través de un comité escolar que abrirá una cuenta
bancaria para recibir los fondos.
Es de esperar que para que las mejoras a los planteles, en
el renglón de la infraestructura, tengan el visto bueno de
profesionales de la construcción, también participan en el
programa la Coordinación General de Programas de Desarrollo
de la Secretaría del Bienestar, desde luego la SEP, pues lo
principal es la seguridad de los niños.
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El flautista, director de orquesta y
Premio Crónica recibe hoy el gaiar
dón Batuta, a la excelencia musical.
l)na distinción más al mexicano cu
ya calidad en la interpretación, espe

cialmente de la música antigua, lo destaca como uno
de los grandes en la escena de la música de concier
to. Pero de Horacio también hay que destacar su in
fatigable labor para acercar a los niños y jóvenes a ca
da una de estas obras, para que su formación educa
tiva y apreciación del arte sean lo más completa posi
ble.

I K a 111
nLMIvJ

Ayer renunció a su cargo como jefe
de la Policía capitalina. Las razonesfueron que debe atender asuntos
personales. Sin embargo, su labor
en estos diez meses tiene claoscu

ros: sus estrategias para disminuir la Inseguridad pú
blica y mejorar los cuerpos policiacos no alcanzaon el
propósito deseado, aunque hubo acciones exitosas.
Su dimisión es una muestra de lo mucho que falta por
hacer para que la capital del país sea una ciudad se
gura, donde los habitantes tengan la certeza de cuen
tan con una policía confiable.
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LA CRÉME
DELACRÉME

Por esto y muchas cosas más
2 de octubre no se olvida...
EVA MAKÍVAR

Además de 'anarcos' a las órdenes de la mano que
mece la cuna, el cinturón de paz salió medio j...ido, la
Iglesia en Hidalgo que advirtió con excomulgar a quienes
aprueben el aborto, las condonaciones 'bestiales' que
dieron gobiernos del pasado a artistas, políticos y empre
sarios, pasó lo siguiente:

EL EJEMPLO CUNDE

La nueva presidenta de la Comisión Europea, Ursula von
der Leyen, podrá presumir de ser la última en marcharse
del trabajo. Ni siquiera lo abandonará.

La decisión de la exministra de Defensa alemana es

ahorro máximo: ahorrará casero (más de 4 mil euros
mensuales que le corresponden para su hospedaje perso
nal), y hará menos uso del chófer, exento del trayecto
diario entre casa y trabajo, además de que evitará el fas
tidioso tránsito que colapsa Bruselas, una de las capitales
con más embotellamientos del continente europeo.

¡Órale¡ ¡La austeridad republicana llegó a la CE!, quizá
allá se llame 'austeridad luterana ...

CRIMEN Y CASTIGO

La defraudación fiscal por venta de facturas se ha con
vertido en un cáncer que debe ser atendido, por lo que la
iniciativa de castigar y terminar con las conductas crimi
nales de las factureras y las empresas fantasmas suma
adhesiones al proyecto del presidente AMLO para reducir
la evasión fiscal y aumentar la recaudación, basándose
en aplicar todo el peso de la ley a quienes con dolo eva
den impuestos y defraudan al Estado (esta actitud delic
tiva daña n la reputación del sector privado.

¡Enhorabuena!

¡A VER Sí AHÍ SÍ!
En otra parte del mundo, los autos de lujo que fueron
confiscados a Teodorin Nguema Obiang, hijo del presi
dente de Guinea Ecuatorial, se subastaron por $27 millo
nes de dólares.

Fueron 25 autos de lujo que se subastaron el pasado
domingo en un campo de golf en Suiza, y se subastaron
todos en menos de 10 minutos.

¡Guau! No estaría por demás pedirle a Teodorin que
subastara nuestro avión presidencial, tan salado que no
más no sale, y mientras nosotros seguimos pagando la
pensión y mantenimiento de éste.

Ya hasta el presidente AMLO se lo quiere ofrecer a
Trump, a buen precio...

INCAPAZ DE ALGO ASÍ
Por cierto que, el presidente de Estados Unidos, Donald
Trump, negó ayer la información divulgada sobre una su
puesta propuesta suya:

"La prensa está intentando vender el hecho de que yo
quería un foso lleno de cocodrilos y serpientes, con una
cerca eléctrica y puntas afiladas encima, en nuestra
Frontera sur, tuiteó el republicano.

"Puedo ser duro sobre la seguridad de la frontera, pero
no así de duro. La prensa está loca. Noticias falsas!", es
cribió. Ehhh, pues tal vez sea cierto, míster Trump, pero
aquí en México tenemos un gran dicho: "cria fama y
échate a dormir", y conociéndolo a usted..., ¡la damos co
mo true news.J
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ACCESO
LIBRE
¿DETENDRAN A
NARCOS Y ANARCOS?
CARLOS
ZÚÑICA
PÉREZ

Será un reto cambiar la imagen
y el perfil de la actual Policía, labor
en la que fracasó Orta Martínez

araddjicamente, el último operativo de la
Policía de la Ciudad de México funcionó.
El 2 de octubre en el tramo de la calle 5 de

mayo entre Eje Central y Palma, donde
los anarquistas vulneraron fácilmente
los llamados "Cinturones de Paz", grupos
antimotines de la Secretaría de Seguridad

Ciudadana lograron contener a los violentos. No fue una
tarea fácil, toda vez que estaban pobremente armados.
Quizá para entonces ya estaba decidido el destino de

Jesús Orta, titular de la Secretaría, quien había sido defe
nestrado ante la percepción de inseguridad que envuelve
la gestión de Claudia Sheinbaum. Si bien la administración
sostiene que hay una baja en la incidencia de delitos de
alto impacto como homicidio, secuestro y robo con vio
lencia, la viralización de videos que registran delitos y
las desagradables anécdotas contadas decenas de veces,
impiden que ese mensaje llegue a la población.

La capital del país, que ha experimentado en las últimas
tres décadas distintas olas de delincuencia, enfrenta ahora
un fenómeno en el que influyen directamente las bandas
dedicadas a la distribución y venta de droga. Es común
enterarse todos los días de ejecuciones, motivadas por

ajustes de cuentas entre orga
nizaciones. Ante ese panorama
y gracias a buenas recomenda
ciones, lajefa de Gobierno inte
gró a la Policía de Investigación
a Ornar García Harfuch, cuya
carrera pública brilló en la ahora
casi extinta Policía Federal. Con

estudios para comandar unida

des antidrogas y de seguridad nacional e internacional en

Harvard, es de suponerse el giro que podría presentar la
SSC ahora bajo su cargo para combatir a los criminales.
A diferencia del gobierno federal, a Sheinbaum no le

ha temblado la mano para actuar contra grupos como La
Unión Tepito, la Añil Unión o el Cártel de Tláhuac, encar
celando a sus líderes y desmantelando buena parte de la
estructura, aunque esto ha generado otros desafíos, como
el que compactos grupos familiares dedicados a la venta
de droga se han fortalecido y que el "efecto cucaracha"
provocara el asentamiento de grupos en alcaldías como
Alvaro Obregón, Magdalena Contreras y Cuajimalpa.

Este es uno de los retos principales de García Harfuch
y de Francisco Almazán, nuevo jefe de la PDI y quien
antes estuvo en la Interpol. Otro será cambiar la imagen
y el perfil déla actual policía, labor en la que fracasó Orta
ante los niveles de corrupción e ineptitud que heredó.
Para esto se requerirá también voluntad política, como

la que ha faltado para actuar en las últimas manifestacio
nes en contra de mujeres y hombres embozados que han
causado destrozos. No se han levantado encuestas, pero
es evidente el malestar que ha causado entre la ciudadanía
la pasividad a favor de un puñado de personas que han
vandalizado todo tipo de instalaciones. Para el gobierno
de AMLO es prioridad apoyar a Sheinbaum en materia de
seguridad, dados los planes que se tienen para ella. Sin una
ciudadanía tranquila en un territorio con la importancia
que representa la capital no hay futuro político posible.
Para que haya 4T, hay que pasar por la Ciudad de México.
De eso están conscientes.
PARA AMLO ES

PRIORIDAD

APOYARA

SHEINBAUM
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TINTA Y PAPEL
EL CONGRESO FUE
QUIEN PERDONÓ IMPUESTOS

ENCCE
CHAVARRÍA

Lejos está el castigo para los
expresidentes del país, puesto
que ellos no son los culpables

ace dos días el Presidente

H Andrés Manuel López Obra
dor señaló que es "inmoral"
que una élite con influencias
fuera tratada de manera es

pecial por el SAT (la máxima
autoridad fiscal) en años an

teriores; cuestionó, incluso, si eran los pre
dilectos del régimen de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto.
La declaración criminalizó a los últimos

dos expresidentes, al grado de que horas
más tarde Marko Cortés, líder
nacional del PAN, dijo que a
los exmandatarios les corres

ponde aclarar la condonación
de impuestos que se le hizo
a personajes como Yeidckol
Polevsnky, dirigente nacional
de Morena; Angélica Rivera,

exesposa de Enrique Peña Nieto; el gober
nador de Morelos, Cuauhtémoe Blanco; y
personajes como los fallecidos cantantes José
José y Juan Gabriel, por mencionar algunos.

Sin embargo, lejos está el castigo para los
expresidentes del país, puesto que ellos no
son los culpables de este acto. Es falso que
Calderón o Peña hayan agarrado el teléfono y
ordenado liberar de pago de impuestos "a sus
amigos", ni tampoco fue el SAT por capricho.
Los asesores del presidente López Obrador
le deben informar que este beneficio fiscal
fue palomeado por sus colegas y adversarios,
porque deriva de los artículos transitorios
de la Ley de Ingresos de los años en que se
aprobó cada paquete económico.
Si buscamos un culpable, tendría que ser

el Congreso de la Unión, que por conducto

de los diputados y senadores autorizaron al
Servicio de Administración Tributaria per
donar impuestos. Fue el Poder Legislativo,
que de forma "inmoral" trato a una élite con
privilegios. Para ser más clara, en 2013 la Ley
fue aprobada por todos los partidos políticos
en la Cámara de Diputados, con 446 votos,
la cual pasó al Senado para su aprobación.
En esa parte de la historia recuerdo que

ocupaban una curul en la Cámara de Diputa
dos y votaron a favor de la iniciativa José Luis
Valle, Magdalena del Socorro Núñez, Adolfo
Orive y José A. López Cándido; en contra
Luisa María Alcalde y Ricardo Monreal, entre
otros, quienes hoy están en la esfera política.

La ley de Ingresos para el
ejercicio 2013 cita en su ter
cer artículo transitorio que el
SAT contaba con el permiso de
condonar total o parcialmen
te las deudas fiscales, cuotas
compensatorias, multas por
incumplimiento y todo bajo sus

parámetros. En el mismo artículo le autoriza
perdonar hasta 80 por ciento si había adeu
dos desde 2007 y quedaban 100 por ciento
borrados los recargos.

Lo que ya olvidaron los políticos en contra
de la medida es que los legisladores votaron
por este programa, que nació en 2007, para
recuperar la cartera vencida del SAT, algu
nos la llamaron Ponte al Corriente, porque
era más costoso cobrar impuestos y abrir
un juicio. La reflexión es que bajo qué moral
critican, cuando muchos de ellos aprobaron
y palomearon este beneficio fiscal.

EL CULPABLE

TENDRÍA QUE SER
EL CONGRESO DE

LA UNIÓN

Fecha: 05/10/2019

Página: 6

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

TINTA Y PAPEL /  EL CONGRESO FUE QUIEN PERDONÓ IMPUESTOS  / ENCCE CHAVARRÍA / AMLO

Costo: 12,821



TRES
ENRAYA
ATTOLINI
Y LOS PAYASOS
VERONICA

MALO
guzmAn

Se requieren políticos
y ciudadanos que estén
dispuestos a ser congruentes

Ridi, Pagliaccio"(Ríe, Paya
so). En todas las administra

^ ^ ciones públicas hay payasos.
™ ™ Sí, tipo aquellos a los que se

referían José José y Enrico
Caruso (interpretando al ge
nial Ruggero Leoncavallo).

Algunos alcanzan el grado de Presidente,
como en su momento Fox.

Otros sólo actúan como pa
leros de quien tiene el poder.
Attolini y el IMSS. En parte

no es su culpa. Se ha perdido la
formalidad de dar los anuncios

de designaciones conforme lo
exige el derecho. Basta ahora utilizar las redes
sociales para volver un nombramiento creíble.
¿Alguien ha visto la designación oficial? Hay
quien dice que al personaje lo cambiaron
al IMSS porque estaban por "cacharlo" de
cobrar como asesor en el Senado sin ir a

trabajar. Otros afirman que terminó en el
Seguro Social porque le habían prometido la
oficina de prensa en la Embajada de México
en EU, pero viendo su incontinencia tuitera,
tanto la embajadora Vlartha Bárcena como
el secretario Marcelo Ebrard consideraron
que era un riesgo (alto) para México tenerlo
de vocero en Washington.

Irma Eréndira y su suegra. No, no es no
vela del gran Cabo, García Márquez (La triste
historia de la candida Bréndira y su abuela
desalmada). Tampoco tiene nada de malo que
si la suegra de la secretaria es una experta en
el tema de corrupción venga a nuestro país
i dictar una conferencia. Lo que sí debe cui

darse es que su presentación no representé
una erogación para él erario. La secretaria de
la Función Pública ha reiterado que el boleto
y alojamiento no lo paga el gobierno. Verdad
a medias» los anuncios y el uso de un espacio
de la institución pública sí tienen un costo. Sin
olvidar que el secretario de Hacienda dedicará
al menos dos horas (con traslados incluidos)
a pre,sentar y moderar dicha conferencia. J1
costo de que no esté dedicando ese: tiempo a
las finanzas públicas no es achacable, a Irma
Eréndira, pero sin duda resulta oneroso en
función de las actividades que debería estar
realizando Arturo Herrera.

Bejarano y el truco de las ligas. Por lo
visto no bastaron los videos donde Bejarano
protagonizó con Carlos Ahumadaelescándalo
de las ligas (llenas de dinero). Ahora resulta
que él siempre fue "leal" a AMLO, mientras
Ahumada (quien recibía las ligas) sí trató de
ir contra López Obrador. ¡Qué memoria tan
corta y selectiva!
Manuel Espino. 1.1 cual no

sólo se llevad título de payaso,
sino también de la mejor ma
roma sin red o de cómo con
vencer al Presidente de que es
el mejor "gallo" para su Estado.

Lalista podría seguir. Desa
fortunadamente no es una cuestión de "moda!*
(por aquello del fallecimiento del Príncipe de
la Canción); tampoco es mala leche llamarles
payasosa no pocos de nuestros políticos. Esto
es en verdad un tema serio, y lo que necesita
México poco o nada tiene que ver con este
tipo de individuos. Se requieren políticos que

estén dispuestos a ser congruentes con sus
actos. Mientras eso no lo logremos, seguiremos
padeciendo a los funcionarios payasos, ¡Llora
pueblo, mientras los payasos ríen!

SEGUIREMOS

PADECIENDO A

FUNCIONARIOS

PAYASOS

Fecha: 05/10/2019

Página: 7

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

TRES EN RAYA  / ATTOLINI Y LOS PAYASOS  / VERONICA MALO GUZMÁN / AMLO

Costo: 13,862



ESTADO
POR ESTADO
POR DENGUE, EN
SHOCK, GOBIERNO
DE JALISCO
VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

• Peralta, sólo "buenas intenciones"
• La alcaldesa avestruz de Acapulco
• Drones, con sobreprecio en NL

1 gobierno de Enrique Alfaro, en Jalisco,
Ese niega a emitir una alerta epidemioló

gica por cinco mil 47 casos de personas
infectadas por dengue; hay 13 muertos.
Para el secretario de Salud, Fernando
Petersen, el número de infectados puede
ser mucho mayor. La secretaría de Salud

Federal, que encabeza Jorge Alcocer, ante la emergencia,
se niega a reconocer la crisis por razones políticas.
COLIMA: Sin soltar la vista en el teleprompter,e\ gober
nador Ignacio Peralta rindió su IV informe de gobierno.
Al platicar con colimeños que escucharon la diatriba,
ninguno pudo recordar algo del discurso. Casi al final de
su sexenio dice, ante la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, que "intenta lo trascendente". El más
ineficiente gobierno que ha tenido la entidad.
GUERRERO: La alcaldesa por Morena, Adela Román,
para no escuchar la demanda de ayuda de ciudadanos que
exigían apoyo, tras el paso de la tormenta Nardci, suspendió
la sesión del cabildo. Los acapulqueños pobres le piden a
la morenista agua potable y seguridad publica; la edil es
inhábil de proporcionar. Incapacidad de gobierno.
NUEVO LEÓN: Ayer, ante el fiscal anticorrupción Ja
vier Garza y Garza, compare
ció Roberto Ayala, dueño de la
empresa USTI, vendedora del
dron que adquirió el gobernador
Jaime Rodríguez, El Bronco, en
57 millones de pesosí: El dron,
que no es útil para vigilancia
profesional, fue adquirido con
un sobreprecio de 30 millones

de pesos. Además, una racha de viento casi lo destruye.

QUINTANA ROO: La alcaldesa de Puerto Morelos, la
priista Laura Fernández, presentó un flamante camión
de bomberos, como si lo hubiera comprado con recursos
fiscales, pero el condado de Montgomery, en Maryland,
EU, donó el camión al pueblo. Laura dice que gestionó el
vehículo con la empresa Desarrolladora Selva Escondida,
que entregó el camión. Medias verdades son mentiras.
AGUASCALIENTES: El gobernador Martín Orozco
sacudió el avispero al enviar una propuesta de ley para
quitar el fuero a funcionarios públicos, excepto al fiscal,
diputados y magistrados. Eliminar el fuero para los políticos
es la demanda de la ciudadanía que no escucha el señor
gobernador. La propuesta de Orozco es una vacilada.
CHIHUAHUA: El gobernador Javier Corral, panista,
protege, según denuncia la presidenta municipal de Buena
ventura, la priista Miriam Caballero, a los barzonistas Siria
Solís y Ernesto Fernández, ambos de Morena, quienes
la amenazaron de muerte. Pese a una denuncia, la fiscalía
estatal no mueve ni las pestañas, pero eso sí. Corral invita
a los morenistas al lanzamiento de la Campaña de Defen
sores de Derechos Humanos. ¿Azul pintado de guinda?
MICHOACÁN: El líder tradicional del PRI en la entidad,
José Ascensión Orihuela, tendrá que entregar los lide
razgos locales después de vencerse los periodos para
presidirlos. Al hacer un recuento de seguidores, el número
se desplomó en un año 80 por ciento, según revisan en el
CEN Nacional de Alejandro Moreno. Por cierto, quien cada
día destaca como aspirante a la gubernatura por Morena,
es el senador Cristóbal Arias. Cabalga sin obstáculos.
PRESUMEN UN

VEHÍCULO
QUE FUE

DONADO POR EU
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#OPINIÓN

CONSUMMATUM EST
CARNE DE
CAÑÓN

Fue irresponsable ¡a decisión tomada
por la jefa de Gobierno de crear un
"cinturón humano de paz", en donde
expuso la vida de miles de burócratas
El 2 de octubre tenía programada una reu
nión de trabajo que pospuse desde la noche
previa, porque supuse que mi camino sería
intransitable.

Fue una decisión acertada, porque en la
zona donde desgraciadamente hubo más
violencia, se encontraba el inmueble en
el que tenía pensado asistir. Estos grupos
violentos que se autonombraron hace mu
chos años como "anarquistas", son los que
propician desde ataques a la autoridad, a
negocios y viviendas; además de que pol
lo menos provocan un buen susto a civiles
y en el peor de los casos lesiones.

El Presidente afirmó que estas agrupa 
ciones están muy lejos de ser anarquistas
y que en realidad son un instrumento "de
los conservadores" como expresión para
transgredir la "paz pública". Esta afirmación
presidencial, como muchas otras, es cues
tionable y penosa, porque independiente de
las motivaciones filosóficas o programáti 
cas, lo que debe condenarse y castigarse de
manera enérgica, es el uso de la violencia,
el ataque a la propiedad privada y el terror.
A diferencia de las entelequias presi

denciales cansonas, yo no vi a un grupo
anarquista o conservadora expresarse, lo
que muchos presenciamos fue la acción
violenta de un grupúsculo de facineros
os. No son necesarias las interpretaciones
ideológicas del Presidente, basta con ver el
artículo 164 bis del Código Penal Federal
para encontrar la definición precisa: "Se
entiende por pandilla, para los efectos de esta
disposición, la reunión habitual, ocasional o

transitoria, de tres o más personas que sin
estar organizadas con fines delictuosos,
cometen en común algún delito".
La etiqueta forzada de "conservadores"

por parte del Presidente es curiosa, porque
precisamente grupos con el mismo modus
opercmdi y outflt enmascarado, antes no eran
condenados ni valorados ideológicamente
porque participaban en movilizaciones que
eran afines al movimiento obradorista.

Además fue irresponsable por decir lo
menos la decisión tomada por la Jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum de crear un

"cinturón humano de paz",en donde expuso
la vida de miles de burócratas, asistieron
como auténtica carne de cañón a exponer
su vida ante los furibundos jóvenes que
vandalizaban el primer cuadro de la Ciudad.
Es lamentable que hasta el momento,

ningún líder sindical de los funcionarios
del Gobierno de la Ciudad o de las alcaldías,
hayan manifestado su rechazo a la movili
zación obligatoria de empleados públicos
que formalmente no tienen responsabilidad
alguna en la calle y mucho menos capac
itación para contener la violencia y mucho
garantizar la seguridad pública.
Las autoridades renunciaron a sus re

sponsabilidades de salvaguardar el orden
público y la propiedad privada, lo cual derivó
en que un segmento de los comercios con
trataron grupos de choque para repeler a los
"anarquistas". Si, "autodefensas" con palos,
bats y cadenas a unos pasos del Palacio Na
cional. Fue tan mala idea que el Secretario
de Seguridad Jesús Orta renunció.

El final: El presidente del PRI Alejandro
Moreno está cumpliendo con la democra
tización. Los consejeros políticos nacionales
serán electos por voto libre, directo y secreto
de la militancia.

*Secretaria de Gestión Social
del CEN del PRI
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Sacapuntas

Nahle va por la CRE
Muy atenta está la titular de Energía, Rocío Nahle, con
el proceso en el Senado de la República para designar
al nuevo presidente de la Comisión Reguladora de
Energía. Y es que, en la terna que envío el Presidente,
hay dos de sus incondicionales: Alfonso López
Alvarado, su asesor de hidrocarburos; y Leopoldo
Vicente Melchi, su director de contratos petroleros.

Deshonroso primer lugar
Nos hacen ver que Colima, gobernada por José Ignacio
Peralta, rompió récord... en homicidios. El secretario
de la Defensa, Luis Creseneio Sandoval, informó que
en la entidad se cometen 67.49 asesinatos diarios por
cada 100 mil habitantes, cuando la media nacional es
de 19.64. Le siguen Baja California, de Kiko Vega, con
60.5, y Chihuahua, de Javier Corral, con 44.57.

El coco de Bonilla
Nos cuentan que, en su afán de aferrarse a gobernar
5 años, y no los 2 por los que fue electo, Jaime Bonilla,
próximo gobernador de Baja California, está culpando
a Jorge Hank Rhon de orquestar una "campaña" para
que permanezca sólo hasta 2021, pero nada dice
sobre el llamado del presidente Andrés Manuel López
Obrador a respetar el periodo que fijó el TEPJF.

Son rumores, son rumores
Quien anda esparciendo rumores sobre un supuesto
acuerdo con el gobierno capitalino, es la lideresa de
ambulantes María Rósete Después de la recuperación
de la calle Manuel Doblado, en el Centro, ha difundido
el rumor de que los dejarán reinstalarse, pero nos
platican que la secretaria de Gobierno, Rosa Icela
Rodríguez, se mantiene firme en impedirlo.

Boquete en Jalisco
Un hueco se abrió en el gabinete de Enrique Alfaro, en
Jalisco. El general Daniel Velasco Ramírez le renunció
a la Secretaría de Seguridad, dicen, por diferencias
con Macedonio Tamez, coordinador del gabinete de
Seguridad. El asunto es que, aunque ya nombró nuevo
titular, Velasco era uno de los funcionarios estatales
mejor evaluados en el gobierno federal.
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Viene de la página 1
policías en casos de corrupción y hasta violación.

Y las tres marchas con destrozos, con policías vestidos de civil en la del
2 de octubre, y el fracasado ciriturón de paz con empleados del gobierno
capitalino, fueron el empujoncito final,

¿Pus no que había sido un éxito y que hasta se quedará forever?
Orla Martínez le fue impuesto a Claudia Sheinbaum Pardo por Marcelo

Ebrard Gasaubon, con quien trabajó en el gobierno capitalino como Oficial Mayor,
Pero eso se acabó. Fue un casi año perdido.
Hoy, Sheinbaum Pardo ha puesto con la venia de Andrés Manuel López

Obrador a un experto en seguridad, en inteligencia... en mano dura, muy
dura y con un pasado negro, muy negro.

Omar García Harfuch es el nuevo secretario de Seguridad.
Es hijo de Javier García Panlagua y de la actriz María Harfuch Hidalgo,

conocida como María Sorté, y nieto del general Marcelino García Barragán.
Creció entre soldados, policías y armas.
tstudió derecho en la UIC (Universidad Intercontinental) y Seguridad en la

UVM, así como diplomados y cursos impartidos en Harvard y Virginia, por el FBI.
Hasta la noche del jueves erajefe de la Policía de Investigación de la

Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México y coordinador
de Inteligencia de Sheinbaum Pardo, a donde llegó cuando el gobierno de
Andrés Manuel lo corrió de la Fiscalía General de la República (FGR) por su
pasado priísta y en el gobierno de Enrique Peña Nieto,

Y fue firmado en la agencia libre a raíz de los errores de la Procuraduría
capitalina donde Ernestina Godoy a la fecha no sabe qué hacer en el
secuestro y asesinato de Norberto Ronquillo Hernández, estudiante de la
Universidad del Pedregal, en junio.

En la FGR de 2016 a 2019 fue director de la Agencia de Investigación Criminal
(AIC), en lugar de Tomás Zerón de Lucio, corrido por el escándalo de Ayotzlnapa.

Capturó a los líderes de La Unión Tepito y La Anti Unión.
También atoró a los exgobernadores Javier Duarte y Roberto Borge,

ambos la nueva generación del Pfíl, según Peña Nieto.
Y desde que se conoció su llegada, la noche del jueves de manera extra

oficial, hubo reacciones diversas,
Unas a favor de la mano dura y otras en contra por su parentesco en

línea recta con el secretario de la Defensa Nacional en 1968, responsable
del operativo que derivó en la matanza de estudiantes de Tlatelolco,

Anoche el Comité del 68 exigía su remoción.
Según un reportaje de Proceso, en la edición 2089, el número telefónico

de García Harfuch estaba en los contactos de Sidronio fiasarrubias, líder
de Guerreros Unidos, acusado de desaparecer a los 43 en 2014.
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García Harfuch trabajó con Genaro García Luna en la era Felipe Calderón
y fue de diciembre de 2012 a octubre de 2014 coordinador estatal de
Seguridad Regional de la Policía Federal en Guerrero.

Por si fuese poco, su padre fue titular de la temible Dirección Federal de
Seguridad, la policía política de los gobiernos del Partido Revolucionario Institucional
(PRI), autora de desapariciones y espionaje a toda clase de personajes.

Si García Harfuch libra la resistencia podría ser la solución.
Y ni López Obrador que, reitero, se deshizo de él, ni Sheinbaum Pardo

tendrán como pagarle.
La información se conoció desde la noche del jueves, pero ni el equipo

de comunicación de Sheinbaum Pardo ni ella lo confirmaron.
Desaparecieron hasta la mañana del viernes.
Y el discurso de lajefa de gobierno fue ridículo y absolutamente igual al

que conocimos y oímos todos desde niños en la época del PRI y del PAN:
La renuncia de Orta fue por motivos personales.

Lavado de dinero
Esa es la acusación contra Eduardo Medina Mora.

Por eso renunció.
Habrá que ver si el Senado le pide explicaciones a Medina Mora ahora

que admitan su renuncia en fast track, como dijo ayer Ricardo Monreal,
coordinador de los senadores de Morena,

Su salida fue negociada,
A cambio de no enviarlo a prisión.
Definitivamente existe una investigación por lavado dijo ayer Santiago

Nieto, titular de la Unidad de Investigación Financiera de Hacienda, y acusó a
I ministro de proteger a los funcionarios de Enrique Peña Nieto.

Yo considero de que el ministro quiere atender denuncias pendientes en
la fiscalía, dijo Andrés Manuel en su mañanera en Puebla,

dQué no me gusta de Medina Mora?, respondió Nieto cuando le pregun
taron ayer en una conferencia,

Su jurisprudencia contra el congelamiento de cuentas. Tenía que ver
con proteger a grupos o personas relacionados con el gobierno anterior.
(Se refiere a Emilio Lozoya Austin y más).
Vámonos: ¿Felipe Calderón debe ir al Tecnológico de Monterrey?

aibermontmex@yahoo.es aalbermontmex
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EL MEJOR HOMENAJE
La estudiante de Medicina le contó a una amiga: "Presenté
examen de Anatomía ante tres maestros. Me tocaron los
órganos sexuales". "¡Canallas! se indignó la amiga, ¡De
núncialos en #MeToo!"... Don Añilio, maduro caballero, co
mentaba con admiración: "¡Qué sabia es la naturaleza! A
mí se me acabó el vigor sexual, y al mismo tiempo a mi es
posa se le desaparecieron aquellos dolores de cabeza que
le daban todas las noches"... Naufragó el barco. Un hombre
y una mujer jóvenes llegaron a una isla desierta. Aunque
no se conocían, muy pronto las forzadas circunstancias
hicieron que se conocieran bien, y como resultado de ese
conocimiento al paso de los años tuvieron siete hijos. Suce
dió que un día pasó por ahí un navio que los llevó a seguro
puerto. Al descender del barco el hombre le dijo a la mujer
"Fue un gusto haberla conocido, señora. Deseo para usted
y sus encantadores hijos la mejor de las suertes, y ojalá al
gún día la vida me depare la grata oportunidad de volver a
saludarla". (Nota de la redacción: Aunque nuestro amable
colaborador no lo dice pensamos que ese individuo me
rece el calificativo de cabrón y lo declaramos persona non
grata)... A los 15 años de edad yo podía decir el significado
de palabras como "batracomiomaquia", "triscaidecafobia"
y "Parabellum", pero ignoraba qué querían decir los nom
bres "Xochimilco", "Tlaxcala" o "Mazatlán". Y es que en el
bachillerato me enseñaron etimologías griegas y latinas en
los excelentes textos de don Agustín Mateos, pero nadie
pensó que como mexicanos debíamos conocer nuestras
lenguas aborígenes, el náhuatl principalmente, que tantas
riquezas y tantas hermosuras guardan. Por eso es justo y
merecido el homenaje que la Nación rindió a don Miguel
LeónPortilla, quien dedicó su vida al estudio y exaltación
de lo nuestro y nos hizo volver la mirada a lo que somos
por razón de lo que fueron nuestros antepasados indíge

nas. No se ha remediado plenamente, creo, esa falla en
nuestra educación. Incluir en los planes y programas de
estudio de las escuelas el conocimiento de las lenguas y
culturas prehispánicas nos ayudaría a superar los visos de
discriminación que laten aún en el fondo de nuestro ser
de mexicanos que nos resistimos a ser plenamente mexi
canos, a reconocer nuestros orígenes. Ése sería el mejor
homenaje que podríamos rendirá la memoria del insigne
autor de La visión de los vencidos, vencidos ayer, vencidos
todavía hoy... Ya conocemos a Capronio. Es un sujeto ruin
y desconsiderado. Cierto día su novia le comunicó: "Voy a
tener un hijo. Debemos casarnos". Opuso el tal Capronio:
"Un hijo no es razón para casarse". "¡Desgraciado! estalló la
mujer ¡Nosotros ya tenemos cinco!"... La abuela le acon
sejó a su nieta en edad de merecen "Búscate un hombre
que te convenga, hija". "Lo haré, abuelita respondió la
muchacha. Pero antes me divertiré con hombres que no
me convengan"... Un individuo llegó a la consulta del doc
tor Duerf, célebre analista. Llevaba una rana en la cabeza.
"Ayúdeme, doctor le pidió con voz ronca. No sé qué extra
ño animal me salió allá abajo de entre las ancas"... Dulcif lof
le dijo a Clarabel: "Vayamos a aquella playa solitaria. Ahí
podremos nadar desnudas y no nos verá nadie". Replicó
Clarabel: "¿Qué caso tiene nadar desnudas si nadie nos ve
ra?'... El recién casado llegó a su casa en hora desusada y
sorprendió a su flamante mujercita en estrecho abrazo de
indiscutible contenido erótico con un individuo alto, rubio
y que vestía ropas clericales. Antes de que el sorprendido
esposo pudiera articular palabra habló su esposa: "Ni me
digas nada, Astifino. Antes de casarnos yo te dije que tenía
un pastor alemán"... FIN.

afacaton&yahoo.com.mx
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C®¡! Y REDES SGClMES
No se puede detener el avance de Internet... Es totalmente cierto.

Pero hay críticos de las redes, como el filósofo y escritor Umberto Eco,
que acusó a las redes sociales de haber generado una "invasión de imbéci
les".

Dijo Eco: "Las redes sociales le dan derecho de hablar a legiones de idio
tas que primero hablaban sólo en el bar después de un vaso de vino, sin da
ñar a la comunidad. Ellos rápidamente eran silenciados, pero ahora tienen el
mismo derecho de hablar que un premio Nobel. Es la invasión de los imbéci
les" (La Stampa, Italia, 17/VI/2015).

¿Hasta dónde funcionan bien las redes? ¿Quiénes son los "influencers"?
¿Quiénes son los líderes de opinión? ¿Cuál es la utilidad práctica de las

redes?
El 24 y 25 de septiembre, se celebró un Foro Nacional organizado por la

Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), en el World Trade Center.
Se trató de 8 mesas divididas en dos días, que trataron varios temas re

lacionados a la importancia actual de las redes: Reputación, Verdad, Redes
Sociales y Derechos Humanos.

Fue una reunión interesante.
Todo giraba en torno a la aparición de las Redes Sociales y la influencia

que tienen actualmente en el mundo.
Fui invitado a participar en la Mesa 2, que trató el tema de "Redes Socia

les, Influencers y Reputación".
En la mesa participaron Callo de Hacha (influencer de las redes), Roy

Campos (de Consulta Mitofsky), Agustín Arcos Gamboa (Director de Kyber
nus), Pedro Ferriz de Con (periodista) y un servidor.

Se dijeron muchas cosas.
Entre ellas que los Influencers, las Figuras Públicas y los Comunicadores

no siempre obtenían lo que buscaban.
En colectivo se afirmó que: "Es mentira que la gente quiera sentirse me

jor informada".
"Hay redes que son malas... y hay redes que son buenas" (aunque se ase

guró en esa mesa que hay más cosas buenas que malas).
"No existe ningún medio de comunicación que no tenga un interés eco

nómico o político... ¡Ninguno!", se dijo.
Agustín Arcos Gamboa, hizo una puntual intervención: "Debemos enten

der que en las redes están en primer lugar los que se adaptaron a su existen
cia. En segundo lugar, los que aprendieron a vivirlas con lo que tenemos. Y,
por último, las nuevas generaciones que aprenderán a vivir con ellas"

Los comunicadores forman el pensamiento de la gente. Son una especie
de Inteligencia Colectiva Global, se aseguró.

Pero no debemos olvidar que la comunicación es un Negocio.
En ese negocio, tanto Facebook, como Twitter y las demás redes "Mane

jan los Mensajes".
Los Algoritmos con que nos eligen para saber qué debemos saber; Pa

ra decirnos qué vale la pena, o no; Se convierten en una fuente para generar

fortunas gigantescas para sus dueños.
"Si quieres llegar a un amplio sector del público, las redes te lo venden",

dijo Pedro Ferriz.
¿Cómo utilizar las redes, llegar con la gente, sin enriquecer a sus due

ños?... Fue mi pregunta final.
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Debe haber alguna alternativa... que aún no conocemos.

LA RED DE CIRCO VOLADOR
Circo Volador, en Facebook, cuenta con 260 mil seguidores. Y tiene una califi
cación de 4.4 sobre 5... que no es mala calificación.

Siempre pensé que debíamos acercarnos a la participación de esas su
puestas 260 mil personas.

En 2017, realizamos un estudio para el Instituto de los Jóvenes en la CD
MX (INJUVE). Se tituló: "Jóvenes: su situación actual en México".

En ese trabajo incluimos diversos capítulos sobre la realidad juvenil. Pero,
en uno de ellos, decidí entrar a la Red de Circo Volador para conocer el tipo
de participación de los 260 mil seguidores.

Se hizo un listado de 20 preguntas y, poco a poco, se subieron a la red
en espera de sus respuestas.

De cada pregunta nos enteramos del número de gente a la que les llegó.
El mejor caso fue de 26 mil personas que la leyeron (en teoría)... En el

peor, fueron sólo 3 mil 500 personas.
Lo curioso es que había un largo listado de "likes", que no significaba

nada para nosotros.
Las respuestas no fueron muchas. Nunca pasamos de 350 por pregunta.
Era imposible saber quién escribió. No podíamos conocer su escolaridad.

Ni su interés en la vida pública... Pero fue interesante.
Habría que realizarlas con mayor frecuencia para entenderlas.
¿Las redes servirán de apoyo a la investigación?... Es difícil decirlo.
Pero hoy son la puerta para la aparición de los imbéciles (como los llama

Eco), que sólo quieren burlarse, echar desmadre, o despotricar contra todo.
Son los tontos que quieren volverse famosos.

DOS MUERTES POR LAS REDES
Rafael Arias, conocido en la red como "No me secuestres", fue hallado muer
to. Colgado de una soga, en la casa de sus papás.

El acostumbraba molestar a los políticos... Ese era su objetivo.
Lo mismo molestó a Gerardo Fernández Noroña (que se lo merece),

igual que a René Bejarano (que también se lo merece).
En Twitter, Arias contaba con casi 45 mil usuarios. En Facebook tenía

506 seguidores. Y en Instagram casi 33 mil adeptos... Era un influencer.
¿Qué lo llevó a suicidarse? Y, sobre todo: ¿Por qué lo hizo?
Es muy parecido al caso de Armando Vega Gil, ex bajista de Botellita de

Jerez, quien se suicidó el primero de abril de 2019 por un conflicto en las re
des.

Una chica (anónima) lo acusó de abuso y acoso en la cuenta de Twitter
MeTooMúsicosMexicanos, hace 14 años, cuando ella tenía 13 años de edad.

No había forma de saber si la denuncia era falsa o verdadera.
Pero decidió matarse: "Debo aclarar que mi muerte no es una con

fesión de culpabilidad, todo lo contrario, es una radical declaración de
inocencia; solo quiero dejar limpio el camino que transite mi hijo en el
futuro", dijo.

Dos días después de su muerte, MeTooMúsicosMexicanos ¡Anunció el fin
de su movimiento!

Entonces: ¿Cuál es la utilidad de las redes?
Por lo pronto, para que los imbéciles encuentren una forma de expresión.
Pero debemos detener su uso negativo.

LA CUEVA DEL DELFÍN
Entre los imbéciles de la redes, están los que pagan por darse a conocer... Los
que pagan para camuflarse... Y quienes nos engañan abiertamente... ¿Tiene
dudas?... Revise las redes de sus políticos.

¡Vientos huracanados!, si no me piden volverme influencer pero sin suici

darme nos veremos por acá el próximo sábado...
Comentarios, quejas y lamentaciones: Facebook Héctor Castillo Berthier

Email berthierpunam.mx Pág. web: virww.circovolador.org
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Tal parece que en el caso de
la "Ley Bonilla" que pretende
alargar el mandato del Gober
nador electo de Baja Califor
nia de dos a cinco años, a Ol
ga Sánchez Cordero le atacó
el "Síndrome de la Chimoltru
fia" pues, como dice una cosa,
dice la otra.

Como Secretaria de Go
bernación se congratuló de la
decisión tomada por el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación que limita a
dos años el periodo del more
nista Jaime Bonilla...

BR.peeero, la también Mi
nistra en retiro de la Suprema
Corte de Justicia expresó sus
dudas sobre la actuación del
tribunal pues considera que
podría haberse extralimitado
en sus funciones.

Al final, la funcionaría
federal dijo que se trata de un
debate jurídico muy intere
sante. Y de verdad debe serlo,
puesto que ella misma puede

argumentar en favor y en con
tra. Hasta parece un caso ¡del
Doctor Jekyll y Mister Hyde!
A quien le tocó experimentar
de primera mano las arbitra
riedades que algunos servi
dores públicos cometen en la
CDMX fue a la subsecretaría
de Relaciones Exteriores, Mar
tha Delgado,

Amargamente se quejó
en Twitter de policías y em
pleados de una empresa de
parquímetros que le coloca
ron la "araña" inmovilizadora a

un auto que estaba detenido
momentáneamente mientras
hacía maniobras en el gara
ge de su casa para sacar otro
vehículo.

Y aunque les enseñó su
identificación para demostrar
que ella vivía ahí, y por ello, no
debían de infraccionarla, no le
hicieron el menor caso. Otro
tema que tendrá que revisar
el flamante jefe de la Policía,
Ornar García Harfuch
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A TU SALUD

LA AGITADA AGENDA
DEL SECTOR SALUD

GENOVEVA 0RTI2

La agenda de salud de
esta semana estuvo

marcada por diversos
teínas, entre los que
destacaron las compa

recencias de los titulares de la

Secretaría de Salud, jorge Alcocer
y del ISSSTE, Luis Antonio Ra
mírez Pinedo, acompañadas de
las ya constantes quejas por el
desabasto de medicamentos y re
ducción presupuesta! al sector,

También sorprendió la renun
cia del doctor Alejandro Mohar
Betancourt, reconocido oncólogo
mexicano promotor del primer
Registra Nacional de Cáncer, a la
Comisión Coordinadora de insti

tutos Nacionales de Salud y Alta
Especialidad (CCINSHAQ, cargo
que será ocupado por el doctor
Gustavo Reyes Terán.

La versión oficial fue que el
doctor Alejandro Mollar fue in

vitado a formar parte del South
West Oncology Group en Amé
rica Latina, uno de los grupos
de investigación clínica más
prestigiados del mundo; sin
embargo, en el radiopasillo no
deja de circular la versión de
que esta "renuncia* se debió a
que el doctor Mohar logró uni
ficar a directores de institutos

nacionales y participó activa
mente para recuperar los mil
200 millones de pesos que Ies
habían sido retenidos por Ha
cienda y que afectaba el fun
cionamiento de estos centros

de alta especialidad.
Senadores de oposición, in

tegrantes de la Comisión de
Salud no desaprovecharon la
comparecencia de funcionarios
del sector salud (SS, Cofepris e
ISSSTE), para pedir explicacio
nes por el desabasto de medica
mentos. insumios y vacunas, así
como la desaparición del Seguro
Popular y recortes presupuésta
les. Las respuestas llegaron, pe
ro no convencieron.

Y el asunto del desabasto si

gue tan vigente que padres de ni
ños con cáncer del Hospital In
fantil de México (HIM) solicitaron
a través de sús redes sociales una

disculpa por parte del fótado me
xicano que falló en la protección
del derecho fundamental de la

salud y la vida de sus hijos.
Kn la lucha contra el sobrepe

so y la obesidad, la World Cjbesity
Federación (WOF), la Sociedad
Mexicana de Obesidad (SMO), en
colaboración con el laboratorio

Ifa Celtics realizaron el primer
curso SCOPE Shool México en

Monterrey , a fin de avanzar en el
conocimiento de la obesidad co

mo una enfermedad crónica y
compleja, bajo un manejo inte
gral.

El curso SCOPE Schooi está

dirigido ,a médicos generales y fa
miliares, internistas, endocrinó

logos, ginecólogos, nutriólogos.
psicólogos, psiquiatras y todos
aquellos profesionales que estén
interesados en profesionalizarse
en el tratamiento de la obesidad.
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ABC DICE
¿EN QUE SE PARECEN NORONA
Y FELIPE CALDERÓN?
En que ninguno de los 2: son

bienvenidos en la sultana

del norte, y es que así como
él diputado petista fue con
siderado non grato en la vi

sita qu,e tuvo esta semana a Monte
rrey, ahora el que está en el ojo del hu
racán es el expresidente Felipe Calde
rón, esto por una invitación para ir a
dar una conferencia en el Tec de Mon

terrey, lugar donde hace 9 años, en el
sexenio del expanista, fueron asesina
dos e inculpados por el Estado Mexi
cano dos estudiantes de excelencia.

Jorge y Javier, terrible hecho que ha si
do trágicamente narrado en el docu
mental "Hasta los dientes™, el cual
puede encontrar en Netflix.

Dicen que en la plataforma chan
ge.orgse superan ya las 5 mil firmas para
que el Tec cancele 1.a invitación a Calde
rón ¡qué tal!

MÁS VALE TARDE QUE NUNCA
Dicen que Ornar Haimid García Harfu
ch, hará lo que no hizo su antecesor al
frente de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la CDMX. Hijo del reco
nocido prüista y exfuncionarlo Javier
García Panlagua y de la conocida ac

triz de tv. teatro y cine María Sorté, el
conocido funcionario de la extinta Po

licía Federal, le entrará al quite para
regresarnos la tranquilidad que nos ha
sido arrebatada a quienes vivimos en
la Ciudad de México. Por el bien de
nuestra ciudad, le deseamos todo el
éxito a Ornar, y que entre ciudadanía,
gobierno y medios de comunicación,
contribuyamos todos para vivir en una
ciudad más segura.

BYE BYE, MEDINA MORA
Escandala/o el que se dio con la re
nuncia del aún Ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la. Nación Eduardo
Medina Mora, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador prudentemen
te dijo en su mna¡lanera: "considero que
el Ministro quiere atender denuncia
presentadas, no sé. si 1, 2 cuántas de
nuncias, que se han interpuesto y que
están en manos de la Fiscalía General

de la República. Son investigaciones
que corresponden al ministerio públi
co y no nos involucramos en estos
asuntos judiciales (...) no podemos no
sotros culpar a nadie y mucho menos
hacerlo por anticipado, eso corres
ponde ai las instancias judiciales" ¡có
mo ve usted!

Fecha: 05/10/2019

Página: 6

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,158



JUSTICIA EN
EL TRABAJO
PRIMA DOMINICAL

JOSÉ DÁVALOS

Es común que quienes traba
jamos una semana, por lo
menas descansemos los do

mingos. Los dómingússe reú
ne la familia para convivir.

Los domingos los dedicamos para visitar
á los parientes y a los, amigos. Los do
mingos los dedicamos para hacer alguna
tarea en la casa que nos esperaba desdé
hace algún tiempo. Por esta, ra/un todos
queremos tener libres los domingos

Pero no siempre es posible. Hay quie
nes descansan otro día de la semana y el
domingo es un día ordinario de trabajo.
Hay quienes esporádicamente reciben ér
den.es de] jefe para trabajar el domingo. Es
tas situaciones hacen que el domingo al
gunas veces se tenga que trabajar.

Por esta razón el legislador puso su
atención en el descansa semanal en estos

dos artículos; {69) Por cada seis días de Ira 
bajo disfrutará el trabajador de un día de
descanso, par lo menos, con goce de sala
rio integro. (71) En Jos reglamentes de esta
Ley se procurará, que el día de descanso
semanal sea el domingo. Los trabajadores
que presten servicio en día domingo ten
drán derecho a una prima adicional de un
veinticinco p< »r ciento, por lo menos, sobre

el salario de los días ordinarios de trabajo,
Necesitamos ver con claridad lo que

dice la Le y: Tendrán derechoa una prima
adicional los trabajadores que presten
servicio en día domingo. No dice el arti
culo 71 que los trabajadores que de ma
nera ordinaria trabajen los domingos;
simple y sen el 1 la mente dice q ue gozarán
de la prima dominical "los trabajadores
que presten servicio en dfa domingo".

Un trabajador que percibe un salario
diario de 400 pesos, se fiota las manos
cua ndo por traba jar el dom ingo recibe qui 
nientos pesos. Cuántos trabajadores ve
mos que buscan que el patrón les ordene
trabajo el domingo. Si el domingo es su día
de descanso, (Articulo73) recibirán el pago
de su descanso dominical más un salario

doble por el servicio prestado, más tos cien
pesos por haber trabajado el domingo, co
mo en el. caso del ejemplo.

Si. el Estado, por medio del legislador,
otorgó ese beneficio a los trabajadores, el
propio Estado debe poner todo lo que es
té a su alcance para que ios patrones
cumplan esa obligación con los trabaja
dores, Un pan más para su familia es un
bien q ue los (ra baj adores, deben di sfru lar
y que nadie debe intentar arrancárselo,

josed.avalos,morales#yahoo.com.mx
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La novela de Jesús Orta Martínez

tiene varias aristas que contar,
una ríe ellas es que primero im
pulsaron la historia positiva de
los eintiurones de paz y luego

ese resultado se convirtió en su Waterloo,
una de las historias raras ocurridas en

tomo a la marcha del 2 de octubre es que
fue la Secretaria de Gobierno, de Rosa Icela

Rodrigue?. la que da a conocer los resulta
dos y no la SSC de Orta, incluyendo el
efecto en el tránsito vehicular. Ahora lo

que nos dicen es que en el corto plazo Orta
se reincorpora a la Secretaria de Desarrollo
Social del GCDMX y lo que queda claro es
que hay una operación de rescate desde el
área de influencia de Marcelo Fbrard que
no va a abandonar a uno de sus operadores
principales.
En el PRD se hizo una evaluación

sobre la salida de Leonel Luna

Estrada del partido y el consen
so es bastante positivo, ya que
desde que perdió la alcaldía de

Alvaro Obregon en 2018, dejó de hacer po
lítica partidaria y ya tenía un pie fuera del
partido del sol azteca. U escasa afiliación
que logró su equipo en este proceso confir
mó su salida Hay que recordar que la
puerta de entrada a Morena es el PVEM a
donde se incorpora, su principal aliado a
nivel nacional.

Con gran éxito se llevó a cabo la
ler. Feria de las Tandas en la

Alcaldía Azcapotzalco, enca
bezada por Cristina Cruz, De
legada Estatal de Programas

para el Desarrollo de la Ciudad de México,
Gerardo Trejo. subdelegado regional en
Azcapotzalco. el Alcalde Vidal Llerenas y
los diputados Martin Padilla. Kmmanuel
Vargas y Ricardo Fuentes, quienes queda
ron convencidos de que esta clase de ferias
ayudan a empoderar y dar autoempleo a
miles de personas que a diario fabrican sus
productos de manera artesanal en los ba
rrios, pueblos y colonias de esta alcaldía.
Nos pasan el dato de que ya

empiezan a tener proble
mas de desabasto de medi

camentos en los hospitales
de Pemex. Resulta que des

de la dirección general de la petrolera, a
cargo de Octavio Romero, se inició una su
puesta limpia de los procesos de adquisi
ción. El caso es que las compras consolida
das nada más no llegan a las farmacias y
hospitales.
Por cierto, se confirmó que las

pláticas entre Pemex y Talos
Energy, en relación con el yaci
miento Zama, son para com
partir infraestructura y abatir

costos de producción.
PD: Un análisis de abogados dice que

de acuerdo con el artículo 98 constitucio

nal la renuncia de un ministro sólo proce
derá por 'causas graves" ¿Cuál fue la causa
grave de Eduardo Medina Mora?
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De convicción liberal
Guillermo Zamarripa

Lo bueno del manejo
económico: finanzas

públicas en orden
En la semana se publicaron los resultados
de finanzas públicas al més de agosto de
2019. Habiendo pasado dos terceras partes
del año, ya se puede argumentar que hay
congruencia entre el discurso y los datos.
Si esta manera de actuar se mantiene en el
tiempo, creo que será uno de los pilares que
mantenga la estabilidad del país.
A continuación se hace un análi

sis de algunas de las va
riables más relevantes.
El total de ingresos del sector
público está por arriba del 2018,
pero por debajo de lo esperado.
La caída importante es en la

parte de ingresos petroleros que
tuvieron una variación real nega
tiva entre 2019 y 2018 de 19.7 por
ciento.

El comportamiento de este ru
bro de ingreso es una señal para
el gobierno, de que en el sector
petrolero existe un deterioro real
que no se explica por la corrup
ción o por la negligencia del go
bierno anterior.
La producción de petróleo

en 2019 fue de mil 675 millo
nes de barriles diarios que es un
9.9% menor a la de año pasado.
Con menor producción se tienen
menores ingresos en Pemex y la
carga de la deuda se vuelve mayor.
Respecto de los ingresos tributa

rios se observa un incremento real
contra 2018 de 2.5 por ciento. Lo intere
sante es entender que el comportamien
to a nivel de impuesto es heterogéneo.
El impuesto sobre la renta tuvo una caída
real de 0.4% y el impuesto al valor agrega

do de 2.9 por ciento.
Por su parte, el IEPS, que se explica en

buena parte por el impuesto a las gasolinas,
tuvo un crecimiento de 32.8 por ciento real.

Lo que está salvando la parte de ingresos
es el IEPS. Los otros impuestos revelan que
la economía está pasando por un periodo de
muy bajo o nulo crecimiento.

Respecto del comportamiento del gas
to, lo que se observa es un menor gas
to nominal en 2019 respecto de 2018.
La reducción se explica por la baja nominal
en el gasto programable del gobierno federal.
A nivel de organismos de control presupues
tario y empresas productivas del Estado, sí
hubo crecimiento nominal.

Es de resaltar que el gasto en partid 
paciones creció en el año 2.5
por ciento real, lo que indica
que sí hay transferencias a los
estados.

Por último, el costo finan
ciero de la deuda creció en un
4.9% real entre 2018 y 2019,
mostrando que hay una ten
dencia creciente por el mayor
endeudamiento que se fue
dando en la administración
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pasada.
Se puede concluir que el

esfuerzo de controlar el gas
to está presente sobre todo en
la parte de gobierno federal.
Si bien hubo una reducción,
también hay que recono
cer que no fue tan relevante.
Este comportamiento confir
ma que el gasto es rígido a la
baja y que lo que se ha recor
tado no ha aportado mucho

como sucede con el tope de salarios y la
cancelación del seguro de gastos médicos.

En cuanto al resultado global de la cuenta
pública, lo que se observa es un balance pú
blico negativo de 118 mil millones.

El dato se compara favorablemente con
el de 2018.

En conclusión, todo parece indi
car que en su primer año la adminis
tración está siguiendo una estrategia de
manejo responsable de la economía.
Los datos revelan debilidades sobre todo en
la parte de ingresos.

La pregunta es si en el 2020 se mantendrá
el mismo comportamiento en un contexto
menos favorable.

Lo que salva
la parte ele
ingresos es el
IEPS. Los otros

impuestos
revelan el muy
bajo o nulo
crecimiento
de la economía

19.7
POR CIENTO
cayeron los ingresos
petroleros entre 20182019
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Suma de
negocios

Snowden, elefantes
y debates

Rodrigo Pacheco

Un aspecto sorprendente de las revelaciones que hizo
Edward Snowden a mediados de 2013 es el nulo debate

que generó en México. No entiendo bien si se trata de eva
sión o de que se considera algo de ciencia ficción o rubor
pudoroso ante la impotencia de hacer algo.

En octubre de 2013, la publicación alemana Der Spiegel
dio a conocer que gracias a documentos a los que tuvo ac
ceso por las revelaciones de Snowden pudo reportar que
la agencia de espionaje de telecomunicaciones de Esta
dos Unidos (NSA, por sus siglas en Inglés), no sólo tuvo
acceso a las computadoras del entonces presidente Felipe
Calderón, sino también espió al después presidente electo
Enrique Peña Nieto.
En esos años se Informó que el entonces presidente

Peña Nieto mandó llamar al embajador estadunidense,
pero no se supo más. Es obvio que desde 2013 a la fecha,
las capacidades de espionaje de Estados Unidos se habrán
incrementado y en tiempos de Trump, el hecho de que el
gobierno mexicano no tenga capacidad para guardar secre
tos supone una enorme desventaja. Por ejemplo, bajo esa
consideración antes de que México estableciera pública
mente su respuesta a las amenazas arancelarias de Donald
Trump por el tema migratorio, es muy probable que su go
bierno supiera con antelación a qué estaba dispuesto Méxi
co y cuál fue la discusión en el equipo de Andrés Manuel
López Obrador. Tal parece que a nadie le preocupa ya sea
porque se reconoce que no hay capacidades para evitar
ese nivel de intrusión o porque hacer visible al elefante en
el cuarto rompería muchos platos con pocos beneficios.

FALSO DEBATE

Repulsión, tristeza y rabia es lo
que se siente al leer que niños
de cuatro y tres años son tortura
dos y abusados y que las imáge
nes de tan horrendos crímenes

se han disparado en los últimos
años. De acuerdo con un repor
taje de The New York Times, el
año pasado se reportaron 45 mi
llones de fotografías y videos de
abuso infantil tan sólo en Esta
dos Unidos.

Segün el diario, las Imágenes
proliferan lo mismo en el mes
senger de Facebook, Dropbox o
Bing, y las autoridades locales,
estatales y federales de la Unión
Americana se encuentran tan

saturadas que, incluso el FBI ha
optado por restringir su ámbito
de investigación únicamente a
imágenes de niños pequeños.

Ayer se dieron varios reportes de los llamados que hi
cieron miembros del sistema de procuración de justicia
estadunidense a Facebook para que no encripte la comu
nicación entre usuarios del messenger de la red social, in
cluso el director del FBI dijo que de hacerlo la plataforma
se convertirá en un sueño hecho realidad para abusadores
de niños. Desde esa óptica parece inobjetable el argumento,
sin embargo, de acuerdo con los testimonios de Edward
Snowden, las capacidades que tiene la NSA de vulnerar
la privacidad de cualquier persona es absoluta. En su libro
que fue titulado en español como: Vigilancia permanente,
Snowden describe que con un correo electrónico o un nú
mero de teléfono los servicios de inteligencia de EU pueden
tener detalles de precisión quirúrgica de cualquier persona
a través de sus rastros digitales que permiten saber en dón
de está y en dónde estuvo, con quién se comunicó y a qué
hora lo hizo, también pueden activar cámaras y micrófonos
de manera masiva y como no hay capacidad de procesar
toda esa información lo hacen únicamente con los suje
tos de interés. Cón esas capacidades, que datan al menos
desde 2010, el problema que detalla en su reportaje The
New York Times no debería existir o al menos no debería
ser tan extenso. El problema no parece ser de acceso, sino
capacidades de procesar y dar seguimiento. En mi opinión,
el planteamiento de las autoridades que implica prescindir
de la privacidad a cambio de combatir una de las formas de
crimen más horribles, es un falso debate equivalente a decir
que para evitar el robo hay que cortarle las manos a todos.
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Ayer se dieron varios reportes de los llamados que hi
cieron miembros del sistema de procuración de justicia
estadunidense a Facebook para que no encripte la comu
nicación entre usuarios del messenger de la red social, in
cluso el director del FBI dijo que de hacerlo la plataforma
se convertirá en un sueño hecho realidad para abusadores
de niños. Desde esa óptica parece inobjetable el argumento,
sin embargo, de acuerdo con los testimonios de Edward
Snowden, las capacidades que tiene la NSA de vulnerar
la privacidad de cualquier persona es absoluta. En su libro
que fue titulado en español como: Vigilancia permanente,
Snowden describe que con un correo electrónico o un nú
mero de teléfono los servicios de inteligencia de EU pueden
tener detalles de precisión quirúrgica de cualquier persona
a través de sus rastros digitales que permiten saber en dón
de está y en dónde estuvo, con quién se comunicó y a qué
hora lo hizo, también pueden activar cámaras y micrófonos
de manera masiva y como no hay capacidad de procesar
toda esa información lo hacen únicamente con los suje
tos de interés. Cón esas capacidades, que datan al menos
desde 2010, el problema que detalla en su reportaje The
New York Times no debería existir o al menos no debería
ser tan extenso. El problema no parece ser de acceso, sino
capacidades de procesar y dar seguimiento. En mi opinión,
el planteamiento de las autoridades que implica prescindir
de la privacidad a cambio de combatir una de las formas de
crimen más horribles, es un falso debate equivalente a decir
que para evitar el robo hay que cortarle las manos a todos.

De acuerdo con
los testimonios de

Edward Snowden,
las capacidades
que tiene la NSA
de vulnerar

la privacidad de

cualquier persona
es absoluta.

• Edward Snowden,
ex analista de la CIA
y la NSA.
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Bitácora empresarial

Acuerdos estratégicos: evolución empresarial
Martín Rodríguez Sánchez:

• En cada acción nos enfocamos en cualidades que permitan el acceso a mercados preferenciales, aprovechamiento de
tecnología, implementación>cde soluciones innovadoras, estrategias de acción y ejecución de buenas prácticas empresariales.

Desde el Consejo Internacloinal de Empresarios (Coiné) apos
tamos por un trabajo de interlocución políticoempresarial,
cuyos resultados estén oriemtados a acciones implementa
das en favor de las empresas, permitiéndoles sumar valor a
sus marcas, crear rentabilid&d, apegarse a las leyes fiscales y
cumplir con una tributación! responsable.

Hemos trabajado identirficando a proveedores y clientes
para las empresas que representamos en secto
res como el restaurantero, tuirístico, energético y
agroalimentario, entre otross; encontrando con
trapartes en el mercado ruso), japonés y europeo.
El resultado ha sido la apertura comercial de
mercados emergentes con muevas oportunidades
de inversión e integración a lias cadenas de valor.

No obstante, las nuevas^¡dinámicas globales
exigen al ecosistema empresarial contar con una
estructura integral, que conitemple la participa
ción de equipos estratégicos especializados en
materia fiscal, contable, finainciera, de comercio
exterior, tecnológica, acadéimica, de capital hu
mano, etcetera.

El Coiné ha decretado etn el establecimiento
de acuerdos estratégicos una* fortaleza para otorgar certidum
bre, garantías y ventajas a las empresas; enriqueciendo el plan
de acción y la metodología innplementada, la cual hemos con
figurado a través de comisloines de trabajo en naciones como
Guatemala, Estados Unidos;, Rusia, japón y Europa.
justamente nos hemos dlistinguido por dinamizar la im

plementación de mayores v/entajas competitivas, sin olvidar
el factor academia, por ello) cerramos acuerdos estratégicos
con instituciones educativas de México y el extranjero, que
han derivado en la creación de un laboratorio de tecnología
y otro más para el control diel sargazo.

En nuestra última mlsld&n comercial a Rusia cerramos
acuerdos estratégicos con empresas de tecnología para di
versos sectores (seguridad plública, salud, industria petrolera,
construcción y exploración,, protección industrial), así como

convenios de colaboración con universidades e instituciones
de Investigación enfocados al intercambio de estudiantes y
magisterio, en carreras del área de ingenierías, ciencias, hu
manidades y emprendimiento, fomentando el modelo edu
cativo actual que combina teoría con práctica.

Dichos acuerdos de la última misión y el traba)o de cinco
años, permitirán al Coiné ofrecer al empresariado mexicano
—^wm^m y latinoamericano un nuevo horizonte de opor

tunidades para los negocios e inversiones de lai
región.

Por ello, en cada acción nos enfocamos en el
tan anhelado crecimientorentabilidad, así como
en cualidades que permitan el acceso a mercados
preferenciales, aprovechamiento de tecnología,
implementación de soluciones innovadoras, es
trategias de acción y ejecución de buenas prác
ticas empresariales.

Recientemente continuamos apostando por
este tipo de acuerdos estratégicos como vehí
culo de evolución empresarial, al firmar con la
empresa Corsa Corp, además, meses atrás sig
namos con el clúster Puebla TIC un convenio de

colaboración para apuntalar las bases para la creación de so
luciones tecnológicas.

Asimismo, nos asociamos con varias empresas extranjeras
para la adopción y transferencia de software, herramientas
digitales que permitan apuntalar desde una aplicación de la
NOM035 hasta la toma de decisiones en tema de fusiones
y adquisiciones, también, establecimos puentes comerciales
con empresas de alimentos para fomentar e impulsar las ca
denas de proveeduría del sector restaurantero.
Los retos son mayores, pero el Coiné tiene claro que

los acuerdos son la solución para evolucionar en el plano
empresarial.

El Coiné
ha decretado
una fortaleza

para otorgar
certidumbre,
garantías
y ventajas
a las empresas.
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verbo emprender
Salo Grabinsky

Petróleo, elecciones
y recesión
• Parece que el mundo se está polarizando aún
más este año.

Nos encontramos, valga la redundancia, en
otra época turbulenta, crítica.
Los ataques en el Medio Oriente a ins

talaciones saudíes y barcos petroleros en el
estrecho de Ormuz han calentado de nuevo
el de por sí tenso ambiente.
Nuestro vecino del norte tiene dudas y

da bandazos acerca de intervenir o no mi

litarmente contra Irán, ya que
le puede costar su ansiada ree
lección, con lo cual se compli
ca más el ambiente global.

La subida del petróleo cru
do a causa de estos actos de
guerra puede ser, a corto plazo,
beneficiosa para México, por
obtener más ingresos en este
rubro, pero la incertidumbre
acerca del futuro de la explora
ción y explotación en nuestro
país, y las inversiones necesa
rias para aumentar nuestra ca
pacidad, nos tiene en ascuas.
Internamente en el go

bierno hay fuertes discrepan
cias y el panorama actual se
ve nebuloso, por no decir más
adjetivos.
Y eso, sin contar con los

planes de refinación propues
tos, incluyendo arreglar las ins
talaciones existentes y el muy
cuestionado proyecto de Dos
Bocas.

Incertidumbre global y en el
sector.

Parece que el mundo se está

polarizandoaún más este año: Hay eleccio
nes programadas en España (a menos que
se llegue a un acuerdo entre partidos), en

Austria y probablemeñte en Inglaterra con
el tumulto causado por el señor Johnson y
su propio partido ante el Brexit.
En octubre se sabrá el resultado de la

crisis electoral argentina que ha causado
muchos estragos y no se ve un futuro de

arreglos en Israel para
no caer en una tercera elección, con 30 par
tidos disputándose el poder y alianzas antes
impensables.
Y así, hay más ejemplos por todas par

tes y aun así son mejores que las dictaduras
populistas de cualquier signo y su falta de
libertades mínimas mismas que aún siguen
vigentes en el mundo occidental.
Los extremismos vuelven a

causar problemas que creía
mos, habían sido erradicados
en conflictos anteriores.
No podemos caer en eso

por muy lastimada que esté la
población, ya que la alterna
tiva es mucho peor (ver como
ejemplo, países en Sudaméri
ca, África y Asia).
A lo anterior se suman dos

fenómenos muy preocupantes
como son el aumento notorio
de la violencia delictiva en Mé

xico y otros países de la zona, y
la falta de acciones preventivas
y correctivas adecuadas.
No hay mucho tiempo an

tes de que la gente se lastime
tanto, que empiece a reaccio
nar contra las autoridades y se
presente un clima de desilu
sión ante los gobiernos que no
resuelven este gran problema
que los afecta.

Y el fantasma de una rece
sión económica que puede su
mir al mundo industrializado

en crisis y desempleo, que nos
toque directamente a los que dependemos
de ellos, como es el caso de México, agu
dizando la migración, la xenofobia y, claro
está, el populismo y las dictaduras de todo
tipo.

La época crítica se ha agudizado notoria
mente y no hay recetas que den resultados
a corto plazo.

Amigos emprendedores, infórmense, to
men precauciones en su familia y patrimo
nio, y usen el sentido común.

Hay elecciones
programadas en
España (a menos
que se llegue a
un acuerdo entre

partidos), en
Austria y proba
blemente en Ingla
terra con el tumulto

causado por
el señor Johnson

y su propio partido
ante el Brexit.

Boris
Johnson.
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I MEXICO SA

Medina Mora: ascenso y caída
// ¿Y los expedientes del Cisen?
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

QUIÉN IBA a decir que su meteó
rica cuan cuestionada carrera en
la burocracia dorada terminaría
en medio de una investigación en
su contrapresuntamente por
lavado de dinero y otras menu

dencias que motivó su renuncia 11 años an
tes de lo previsto al enorme bombón que ob
tuvo luego de tres sexenios al hilo: ser ministro
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y
el fuero que ello implica. Ni sus poderosos ami
gos, socios y cómplices de la política y la cúpula
empresarial pudieron evitarlo.

AHORA, YA EN el suelo, con la renuncia
presentada, aceptada por el Presidente de la
República y en trámite en el Senado, Eduardo
Medina Mora exige el "respeto" que nunca tu
vo para el país ni para los mexicanos a los que
supuestamente debió servir desde que brincó
de un mediano puesto en el sector privado al
primer plano del gobierno federal.

ANTES DE QUE el mariguanero Vicente Fox
lo convirtiera en director general del Centro de
Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), a
pesar de no contar con mínima experiencia en
el ramo, Medina Mora despachaba como direc
tor de Planeación Estratégica del corporativo
privado Desc.

PREVIO AL HUESO que le dio Fox, Medina
Mora se movía en el mundillo de empresarios
de "alcurnia" que compartían el control del
Grupo Desc, entre los que sobresalían el barón
Alberto Bailléres, Rubén Aguilar Monteverde
(padre de quien se convertiría en vocero de
Marta y Vicente), Valentín Diez Morodo, Fer
nando Senderos Mestre, el banquero Carlos
Gómez y Gómez y Carlos González Zabalegui
(en ese entonces cabeza visible de Comercial
Mexicana), a su vez padrinos de otros políticos.

BIEN A BIEN nadie se explicó cómo un em
pleado del citado corporativo privado logró co
larse al gobierno federal y menos que lo hiciera
en un puesto de relevancia como la dirección
general del Cisen. Por cierto, su hermano Ma
nuel quien llegó a ser presidente de Citibana
mex fue quien "enterró" el Fobaproa del que
se sirvió generosamente, por mucho que los
mexicanos lo sigan pagando.

LA MUERTE DE Ramón Martín Huerta, se
cretario de Seguridad Pública Federal de Fox,
hizo posible que Eduardo Medina Mora alcan
zara la titularidad de esa dependencia pública
a partir de septiembre de 2005 y en ella cerró
el sexenio del "cambio", no sin antes llevarse a
casa los expedientes recolectados en el Cisen.

¡ INSTALADO EN LOS Pinos, Felipe CalderónI criticó acremente al gobierno anterior por "no
j hacer nada" para erradicar al crimen organiza
i do y cuestionó la efectividad de los órganos de
inteligencia y seguridad en tiempos de Fox. Sin
embargo, más tardó en decirlo que en nombrar
a Eduardo Medina Mora como procurador ge
neral de la República, es decir, al responsable
de los órganos de inteligencia y seguridad en el
sexenio previo.

i MÁS ADELANTE CALDERÓN le regaló una
( enorme beca al designarlo embajador de Mé
xico en el Reino Unido; tres años después, ya
con Peña Nieto en Los Pinos, cambió a la sede
diplomática mexicana en Washington y allí se
mantuvo un bienio hasta que EPN lo promovió
para convertirse en ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación la cereza de su
meteórica carrera burocrática, aunque el gus
to le duró hasta el jueves pasado.

¿QUIEN HIZO POSIBLE esa meteórica ca
rrera, con tremendo historial impune de tro
peras? Habrá que ver, pero el exempleado del
Grupo Desc creyó que el importante era él y no
los padrinos que tenía atrás.

j ENVÍADE mientras, La Jornada (Gustavo
Castillo) lo informa así: "desde la primera quin
cena de agosto la Fiscalía General de la Repú

I blica inició, con base en la denuncia presentada
por la Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda, una carpeta de investi
gación que involucra al ministro, ex embajador

i de México en Estados Unidos y Gran Bretaña,
J Eduardo Medina Mora, en la posible realiza
. ción de operaciones financieras irregulares por
107 millones de dólares.

Las rebanadas del pastel
¿LA MEJOR DEFENSA de Medina Mora será
el altero de expedientes del Cisen que guarda
bajo 20 llaves?

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Fernández de Cerollos debe pagar 100 por
ciento // Todos hacen un esfuerzo para sufragar
el predial // Los privilegios indignan al pueblo
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EL ALCALDE DEL municipio de
Colón, Querétaro, José Alejandro
Ochoa Valencia, dio a conocer que
e! panísta Diego Fernández de Ce
vailos adeuda 946 miñones 890 mi!

pesos de predial que no ha pagado por casi 30
años. ¿Debe pagar íntegro el adeudo? Ei 91 por
ciento de 12 mi 881 personas opinó que sí. Cua
tro de cada 100 dicen que pague todo aunque
sea en abonos. Tres de cada 100 proponen que
le descuenten 50 por ciento y sólo 2 por ciento
dice que merece una condonación total.

METODOLOGÍA

El sondeo de opinión fue distribuido en redes
sociales. Participaron en Twitter 11,621 per
sonas; en El Foro México, 602 y en Facebook,
608, A continuación algunas opiniones.

TWITTER

No olvidemos que Diego Fernández de Ceva
llos pagó 50 millones de dólares por su rescate
(cuando lo secuestraron). La inmensa fortuna
que posee es producto de su voraz partici
pación en la corrt/ptocracia. ¡Que pague con
recargos!

Todasornoshermanas/@bpgll20

De no pagar, hará doble daño al municipio
pues, por un lado, ese recurso no será emplea
do en obras y apoyos sociales y, por el otro,
recaudará menos recursos vía impuestos, pues
¿quién querrá pagar si premian a los morosos
al condonarles la totalidad de su deuda?

Filiberto Fraustro/@filitab

Multas y recargos se condonan. Sobre capital
es donde se puede trabajar, a ver hasta dónde
llegan las ganas de justicia del edil. A ver cuán
to le ofrecen para que haga convenio a 100
años

Caíecon/piqueten /<§>c_piquete
Fernández de Cevallos es la cara cínica de!
privilegio al que el grueso de los mexicanos no
tenemos derecho. Cada año reservamos una
cantidad para pagos de predial, tenencia y pa

go anual de agua entre otros, duele un poco
este gasto, pero es lo correcto

Victoria /@victortaub

EL FORO MEXICO

Descaro e hipocresía de este charlatán porque
todo lo que dice en los medios no es congruente
con su realidad. Debería pagar todo como cual
quier ciudadano, esta es la especie de mons
truos que le dieron su desgracia a este país

Isaías de ia rosa /Toíuca

Cínico hablador y corrupto, recibió de Salinas
Punta Diamante como pago por quemar las
boletas electorales del fraude hecho a Cuau
htémoc Cárdenas, y también la condonación
del pago de impuestos. ¡Que pague todo corno
cualquier mexicano!

Silvia Hernández Luelmo Cdrnx

El rostro y la actitud de un personaje cínico y
abusivo que ha hecho su fortuna de una forma
no muy transparente que digamos, siempre
aprovechándose del tráfico de influencias y

amedrentando con su forma soberbia y grose
ra de hablar casi a gritos. Y me pregunto, ¿có
mo no le exigieron el pago desde hace casi tres
décadas? Mientras que a la gente del pueblo,
a la gente trabajadora, no le perdonan ei más
mínimo adeudo en impuestos llegando hasta
el embargo o la cárcel. ¿O en México sigue ha
biendo mexicanos de primera, segunda y hasta
de tercera clase? Propongo que este sujeto sin
escrúpulos pague 100 por ciento de su adeudo
(que podría utilizarse en obras en beneficio de
los más necesitados) o que ¡o metan a la cárcel.

José Nájera Rodríguez /Playa del Carmen
La Coyota Diego Fernández debe de pagar
todo, es un sinvergüenza igual que todos los
políticos prianperredeverdeoportunistas.

Alberto Oí tuno /Cdmx

Este año me retrasé en el pago del predial
de mi casa del lnfonavit. En junio me llegó el
requerimiento de embargo por no pagar 270
pesos. Que pague todo el adeudo.

César García /Ensenada
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FACEBOOK

Pensó que ia impunidad seguiría imperando en
este país que destruyeron y que consideraban
de su propiedad.

Alan Jar don /Zapopan

Aunque pagara 100 por ciento no alcanzaría a
mermar su cuantiosa fortuna. Si le cobran, y
transparentan plenamente el uso del recurso
recuperado, sería buena señal de la 4T.

Carolina López /CDMX

Al ciudadano común aunque esté sin recursos
o desempleado le cobran todo, y en lugar de
descuento le cobran recargo. Él, con dinero,
propiedades y enterado de sus obligaciones,
no lo hizo. Es más, le permitieron no pagar,
también a ellos (autoridades) los tienen que
multar.

Isabel Rodríguez /Mazatlán

Quien es o fue representante de la ley debe dar
lustre a su trabajo. Pues prevaricar es tiznar,
manchar, corromper y ensuciar el noble oficio
de legislar. Y si no pagara, él representará la
imagen de la prevaricación; lo (jamaremos el
panista. prevaricador Diego.

Alejandro Guzmán /Moroleón

Facebook, Twitter: gaívanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Ei Jefe Diego debe cerca de mil
millones de pesos en predial en
Querétaro. No ha pagado en
décadas. En tu opinión...
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LA JUGADA DE LULA
Considera que el ofi'ecimiento de lino
excarcelación parcial es una treta
para legitimar el proceso en su contra

ALEJANDRA
MARTÍNEZ

No cambio mi dignidad por libertad", fue la
respuesta de Luiz Inácio Lula da Silva ante
la propuesta de un régimen semiabierto
en el que estaría en libertad de día y en
prisión de noche. Para el expresidente
brasileño (20032010) la única opción
es la absolución.

Para él, el proceso en su contra y su condena son "ile
gítimos". Y si en algo tiene razón, es que su caso ha estado
plagado de irregularidades. Se han filtrado conversaciones
en las que se revela que, por decir lo menos, los fiscales
de la operación Laua Jato una gran investigación anti
corrupción en Brasil lo odian.
Lula está en prisión en la sede de la Policía Federal de

Curitiba desde abril del año pasado, pagando una condena
de ocho años y 10 meses de cárcel por corrupción pasiva
y lavado de dinero.
El medio digital The Intercept ha divulgado, a cuen

tagotas, conversaciones entre los fiscales de Laua Jato
en las que celebraron que no se le permitiera conceder
entrevistas desde la cárcel; también se burlaron de la
enfermedad y muerte de su esposa, y de los decesos de
su hermano y nieto (de apenas 7 años).

Pero lo más importante de esos audios es que se mues
tra que Sergio Moro que como juez condenó a Lula no

actuó con imparcialidad, y
que, de hecho, hubo intere
ses políticos. Moro habría
ordenado al Ministerio Pú
blico incluir pruebas contra
Lula y acelerar o retrasar
actuaciones; en pocas pa
labras, dio instrucciones de
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cómo conducir la pesquisa, lo que está prohibido según
el Código Penal brasileño.

Su condenabajó a Lula de la carrera presidencial (era el
favorito) y llevó al ultraderechista Jair Bolsonaro al poder.
Ahora, bajo esta administración conservadora. Moro ejerce
como ministro de Justicia.

A pesar de las pruebas, el Ministerio Público se ha
negado a integrar los mensajes publicados por The in
tercept, al considerar que fueron obtenidos por medio de
una "acción criminal".

Por ello, para Lula, el ofrecimiento de una excarcelación
parcial es una treta para legitimar el proceso en su contra.

"Quiero que sepan que no acepto cambalaches con mis
derechos y mi libertad. Ya demostré que son falsas las
acusaciones que me hicieron. Son ellos (los fiscales) y no
yo los que están presos en las mentiras que le contaron a
Brasil y al mundo".

La idea de una revocación de la sentencia dé Moro contra
Lula no es descabellada: en agosto se anuló una condena
contra Aldemir Bendine, expresidente de Petrobras.

De hecho, la negativa de Lula a ser liberado parcialmen
te ocurre en el momento en el que el Supremo Tribunal
Federal analiza el tema y podría dejar sin efecto cientos
de sentencias de Laua Jato, entre ellas la suya.

Mientras, Lula presiona, señalando que tiene confianza
en la justicia de su país. Pero la ultraderecha no cederá
tan fácil. Lula ha sido pieza clave para cerrar el paso a la
izquierda brasileña. Criminalizar a su líder moral les ha
rendido frutos y los mantiene en el poder.

ALEJANDRA.MARTINEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@ALEJANDRAMTZ_87

EL SUPREMO

PODRIA ANULAR

SENTENCIAS DE

LAVA JATO
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ECONOMIA OCEANICA,
EL NUEVO OBJETIVO

MILEN
MÉRIDA

Se trata de una propuesta interesante
para reducir el impacto que la actividad
humana genera en el mundo

ace unas semanas se llevó a cabo la Cum

bre de Acción Climática que organiza
la ONU en Nueva York, lugar en el que
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones
Exteriores, comprometió el impulso de
acciones para generar una economía
oceánica sostenible a nivel nacional.

Así, junto con otros 13 países, el nuestro habrá de po
ner en marcha seis ejes en torno a: asegurar alimentos
sostenibles para el futuro, descarbonizar las industrias
oceánicas, avanzar en la captura y almacenamiento de
carbono, promover la observación e investigación oceá
nica, soluciones climáticas basadas en la naturaleza y
aprovechar la energía renovable basada en los océanos.
Justo para impulsar esta última línea de acción, se han

agrupado una serie de empresarios, que comandados por
Alejandro Gómez Casso, planean invertir en la instalación
de tecnología con la que se utilice al máximo la potencia
marítima, sobre todo al considerar que contamos con 230
mil kilómetros cuadrados de mar territorial.

Cercanos a los inversionistas, informaron que se en
cuentran en una etapa de asesoría, ya que por esta vía
puede aprovecharse la energía de los océanos con dife
rentes técnicas. Destaca la de

tipo ondulatoria, basada en la
fuerza de las olas; existe tam
bién la que recae en la potencia
de gradiente térmico, es decir,
en la diferencia de temperatura
natural que se produce en los
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océanos. Entre los métodos re

salta la potencia de gradiente de

salinidad, en la que se utiliza la diferencia de concentración
de sal entre agua dulce y la del mar para generar presión.
Expertos en el tema detallan que al apostar por este

tipo de energías, las emisiones contaminantes ocurridas
al producir electricidad disminuirían en 2\% e incluso se
controlaría el calentamiento global a 1.5 grados Celsius.

CASH

*A dos años de convertirse en la primera empresa de auto
transporte y logística en listarse en la BMV, que comanda
Jaime Ruíz Sacristán, Traxión dio a conocer crecimientos
de hasta tres dígitos en sus indicadores financieros. Con
ello, la firma de Aby Lijtszain se convierte en una de las
más prominentes del mercado, pues el alza de su flujo
operativo fue de 93%, resultado que los ejecutivos atribu
yeron a la búsqueda constante de eficiencias para operar
al 100% las 8 mil unidades que poseen. Así, dan muestra
de su excelente modelo de negocio pues cumplieron con
las metas planteadas en la Oferta Pública Inicial, incluida la
expansión de servicios a carga refrigerada y de petroquí
micos, así como para atender la demanda del eCommeree.

**En la investigación de mercados, Upax se convirtió
en la primera de su tipo en cumplir con todos los reque
rimientos de la Ley de Protección de Datos Personales,
motivo por el que recibió el Certificado de Esquema de
Autorregulación Vinculante que entrega Nyce, de Carlos
Pérez. Las exigencias son de alto rango, sin embargo, el
equipo al mando de Cecilia Fallabrino ha demostrado un
claro compromiso con clientes, proveedores, colabora
dores y los más de 70 mil usuarios que integran su app.

FINANZASALPORTADOR;aCMAIL.COM

@MILEN_KA

EBRARD SE
COMPROMETIÓ

A IMPULSAR
LA ECONOMÍA

OCEÁNICA
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Fecha: 05/10/2019

Página: 23

Area cm2: 117

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 8,319



Fecha: 05/10/2019

Página: 8

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Cartón / Apoyo A Soñadores / Gregorio

Costo: 14,008



Fecha: 05/10/2019

Página: 7

Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 13,254



Fecha: 05/10/2019

Página: 5

Area cm2: 135

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 12,690



Fecha: 05/10/2019

Página: 10

Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

Jorge  Moch

Costo: 23,790



Fecha: 05/10/2019

Página: 32

Area cm2: 62

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 6,200



Fecha: 05/10/2019

Página: 31

Area cm2: 127

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 13,478



Fecha: 05/10/2019

Página: 16

Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Cartón / Más Vale Tarde... / Papa Francisco / Shus

Costo: 5,028



Fecha: 05/10/2019

Página: 17

Area cm2: 278

1 / 1

Cartones

Cartón / Muy Optimista / Arturo Herrera / Gómez

Costo: 8,946



Fecha: 05/10/2019

Página: 50

Area cm2: 92

1 / 1

Cartones

Terrazas

Costo: 2,628



Fecha: 05/10/2019

Página: 14

Area cm2: 294

1 / 1

Cartones

Cartón / ¿Sorpresa En La SCJN? / Medina Mora / Osbaldo

Costo: 8,399



Fecha: 05/10/2019

Página: 2

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Cartón / Haciendo Dieta / Posdata / Alarcón

Costo: 8,855



Fecha: 05/10/2019

Página: 6

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Fabio

Costo: 4,794



El País / AméricaFecha: 05/10/2019
Página: 14

Area cm2: 122

1 / 1

Cartón

Cartón

Costo: 2,440



El País / AméricaFecha: 05/10/2019
Página: 12

Area cm2: 145

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 2,900
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